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Вознесение празд-
нуется на сороковой
день после Пасхи.

«Что такое Вознесение?
В чем смысл?» – вопроша-
ет и тут же дает разъяс-
нение выдающийся бого-
слов и проповедник Алек-
сандр Мень, очевидно
вознесенный после своей
трагической гибели.

И это исповедальное
повествование принадле-
жит ему.

После пасхальных собы-
тий ученики еще не впол-
не ощутили все их значе-
ние. Им было достаточно
знать, что «Господь жив, что
Он воскрес. Они верну-
лись из Иерусалима в Га-
лилею, и там Он не раз
являлся им: то на горе, то
на берегу озера. Светлый
мир сошел в их души, о
будущем они не задумы-
вались. Да и как могла
этим простым рыбакам
прийти в голову мысль,
что они предназначены
для покорения мира Хри-
сту?

Когда Иисус жил среди
них, они во всем полага-
лись на Него. Теперь Он
снова с ними. После испы-
таний настало время по-
коя.

Они не знали, что зем-
ной путь Мессии уже за-
вершен, что отныне им
самим нужно пролагать
дорогу Благой Вести.

Но вот Он является пе-
ред ними на одном из Га-
лилейских холмов. Все па-
дают на колени, и в тиши-
не звучит Его голос:
«Дана Мне всякая
власть на Небе и на
земле – Итак, идите,
научите все народы,
крестя их во имя Отца
и Сына и Святого Духа,
уча их соблюдать все,
что Я повелел вам: и
се, я с вами во все дни
до скончания века».

А потом -  снова Иеру-
салим. Елеонская гора, где
Иисус прежде любил бы-
вать с учениками. Оттуда
виден святой град, а за
ним – необозримые про-
сторы мира, который ждет
апостолов.

Господь поднял руки и
благословил их. Сияющее
облако Славы скрыло Его.
Но ученики не ощутили
себя одинокими и покину-
тыми. Отныне Спаситель
будет с ними всегда. Про-
славленный и преобра-
женный, он принимает в
свои объятия всю землю,
весь мир…

Р.S  «Вознестись» - значит слиться в кос-
мическом согласии с сердцем Вечного. Это
судьба каждого человека. Те, кто понимает
это, возрадуются в утешении своего окон-
чательного освобождения от всех тяжких
земных трудов, когда космическая цель во-
царится в сознании раз и навсегда. И в час
нашей по – беды («беди» в переводе с гру-
зинского «судьба») Всевышний подаст нам

руку, с любовью приветствуя достойных, из-
бранных, просветленных детей, творений
Своих с возвращением в Отчий Дом.
Туда, откуда мы и явились на эту пре-
красную планету, которую когда-то по-
сетил Маленький принц из большого
творенья Антуана де Экзюпери…

Владимир АБУЛАДЗЕ

Владимир
ГУЦАЕВ.
Интервью
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«Наше движение призыва-
ет российские власти учиты-
вать реальную обстановку в
регионе. Нельзя закрывать
глаза на конструктивное со-
трудничество новых лидеров
Южной Осетии с руковод-
ством Грузии, которое являет-
ся прорывом в переговорном
процессе, безрезультатно
продолжающемся уже мно-
гие годы. Нельзя игнориро-
вать стремление населения
Южной Осетии получить ре-
альную автономию, соответ-
ствующую европейским стан-
дартам, - заявил Владимир
Санакоев. - Россия также дол-
жна сделать свой выбор – ма-
рионеточный режим Кокойты
уже давно не устраивает
наше население. Нам не нуж-
но правительство, которое
растрачивает и прикармани-
вает средства международ-
ной помощи, в том числе и
российской, выделенной Юж-
ной Осетии. Нам нужно пра-
вительство, которое реально
представляет наше будущее,
а не обещания войти в состав
России, которые сами же
представители российского

Брюссель: в формате «26+1»
В штаб-квартире НАТО в Брюсселе 16 мая состоя-

лось заседание Североатлантического совета в
формате 26+1. Об этом Новости-Грузия сообщили в
МИД Грузии.

Грузинскую делегацию на заседании возглавлял министр
иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили. В нее также вхо-
дили госминистр по вопросам европейской и евроатланти-
ческой интеграции Георгий Барамидзе и заместитель мини-
стра обороны Грузии Бату Кутелия.

На встрече были обсуждены вопросы, связанные с осу-
ществлением плана действий по индивидуальному парт-
нерству с НАТО (IPAP), в том числе усилия Грузии, направлен-
ные на мирное урегулирование конфликтов и проведение
всеобъемлющих реформ.

На встрече грузинская сторона представила альянсу об-
новленную версию индивидуального плана действия парт-
нерства с НАТО (IPAP). Члены альянса еще раз выразили под-
держку проводимым в Грузии всеобъемлющим реформам.
Перед заседанием Североатлантического совета в штаб-
квартире НАТО состоялась встреча делегации Грузии с гене-
ральным секретарем НАТО Яап де Хооп Схеффером.

«Знаменосец мира»
вручит премии

Международное общество «Знаменосец мира» в
среду объявило о награждении своими дипломами
политических и общественных деятелей разных
стран. Как сообщил Новости-Грузия руководитель
общества Евгений Гвиниашвили, это событие приуро-
чено ко Дню Иерусалима, который отмечается 16 мая.

«Это особая дата для нас. Фактически Иерусалим стал
первым городом, над которым в 1995 году был поднят Флаг
мира. И несмотря на то, что Иерусалим не входит в список
из 50 городов, имеющих при ООН статус посланцев мира,
он по праву может считаться столицей мира», - сказал Евге-
ний Гвиниашвили.

По его словам, награждение лауреатов дипломами «Зна-
меносец мира» всегда бывает приурочено ко Дню Иеруса-
лима.

Церемония награждения дипломами состоится 15 сен-
тября 2007 года - когда исполняется 20 лет со дня присвое-
ния 50 городам статуса «Посланцев мира» ООН. Среди них -
российские города Москва, Санкт-Петербург, Волгоград,
столица Грузии - Тбилиси, столица Украины - Киев и белорус-
ская столица - Минск, а также Вашингтон, Нью-Йорк, Жене-
ва, Варшава, София, Рим, Дели, Пекин, Токио и другие.

Как сообщил Гвиниашвили, среди тех, кто награждается
дипломами «Знаменосец мира»: Католикос-Патриарх Всея
Грузии Илиа Второй, Патриарх Московский и Всея Руси Алек-
сий Второй, Шейх-уль-ислама Аллахшукюра Паша-заде, пре-
мьер-министр Израиля Эхуд Олмерт, бывший американс-
кий астронавт Эдгар Митчелл, бывший посол США в Грузии
Ричард Майлс, экс-первая леди США Барбара Буш, компози-
тор Раймонд Паулс...

Посмертно дипломами награждаются Папа Римский
Иоанн-Павел Второй, Католикос всех армян Вазген Второй,
мэр Санкт-Петербурга Анатолий Собчак, премьер-министр
Израиля Ицхак Рабин и ряд других деятелей.

Из 18 стран депортированы
2779 граждан Грузии

В первом квартале нынешнего года из 18 зару-
бежных стран депортировали 2779 граждан Грузии.
Об этом сообщает пресс-служба пограничной по-
лиции, сообщает IPN.

Больше всего, 1167 граждан, депортированы из Турции.
Из России депортировано 1154 гражданина. На третьем ме-
сте по этому покозателю находится Украина, хотя число де-
портированных оттуда граждан Грузии намного меньше и
составляет всего 145 человек.

Еще меньше граждан, депортированных из Западной Ев-
ропы. Например, из Германии в первом квартале депортиро-
вали всего 89 граждан, из Великобритании – десять, из Авст-
рии – 29, из Франции – 28, из Нидерландов – 24 из Латвии – 14.

Количество депортированных из Азербайджана состави-
ло 37, а из Казахстана – пять человек. Число граждан, депор-
тированных из других стран, не превышает 20.

Вместе с тем, по информации пограничного ведомства,
из Грузии депортированы всего два гражданина.

Как заявил журналистам
Габашвили, в Тбилиси уже
прибыл представитель
УЕФА, который будет наблю-
дать за ходом съезда и новых
выборов президента ФФГ 17
мая.

Министр отметил, что вы-
боры президента федера-
ции состоялись и был опре-
делен победитель, однако
Георгий Немсадзе через час
после победы заявил о сво-
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Как заявил журналистам
Антадзе, для грузинской
стороны неприемлемы как
действия России, мирот-
ворцы которой не выполня-
ют свои функции, опреде-
ленные мандатом, а также
те заявления, которые дела-
ет Эдуард Кокойты, так иб-
локирование дорог и угро-
зы осетинской стороны об
освобождении сел силовы-
ми методами.

Призыв Санакоева
Движение «Народ Южной Осетии – за мир» призывает российскую сторону

в процессе переговоров учитывать мнение не только цхинвальских властей,
которые уже полностью дискредитировали себя перед населением Южной
Осетии, но и позицию законной власти - администрации Южной Осетии, кото-
рая представляет реальные интересы грузин и осетин, проживающих в зоне
конфликта. Об этом говорится в заявлении спикера движения «Народ Южной
Осетии – за мир» Владимира Санакоева, распространенном 16 мая.

руководства неоднократно
опровергали».

В заявлении Владимир
Санакоев обращается к Эду-
арду Кокойты, говоря, что у
него еще есть шанс испра-
вить свои ошибки.

«Только не надо делать за-
явления о том, что дороги из
Цхинвали в грузинские села
были разблокированы пото-
му, что тебя об этом попроси-
ли жители грузинских сел –
это просто смешно. Мы жи-
вем в Южной Осетии, а не
приезжаем сюда время от
времени, как ты и твои прико-
мандированные члены прави-
тельства. И нам известно о
положении в Цхинвали боль-
ше, чем тебе. Ты никогда не
мог и уже никогда не смо-
жешь реально контролиро-
вать ситуацию в Южной Осе-
тии. Между тем число сторон-
ников мира и экономическо-
го благополучия, то есть сто-
ронников нашего движения,
растет каждый день.

Сегодня тебе уже при-
шлось открыть дороги в на-
правлении грузинских сел,
иначе ты не смог бы вынести

возмущения цхинвальцев.
Мы требуем, чтобы в ближай-
шее время блокада была
полностью снята и возобно-
вилось нормальное движе-
ние по Транскавказской ма-
гистрали. Подчеркиваю – это
требование в интересах
именно цхинвальцев, кото-
рые сегодня больше всего
страдают от блокады», - от-
метил Владимир Санакоев.

По его словам, сегодня
многих в Цхинвали сдержи-
вает только страх, который
Кокойты и горстка его сто-
ронников насаждают среди
людей.

«Пора прекратить дура-
чить народ, если ты не хо-
чешь навсегда покрыть свое
имя позором. Сегодня у тебя
еще есть шанс. Пора прекра-
тить блокаду, прекратить об-
винения и сесть за стол пе-
реговоров. Сегодня нам нуж-
на стабильность, нужно раз-
витие, и мы готовы к конст-
руктивному сотрудничеству
со всеми, кто хочет принес-
ти в Южную Осетию мир и
процветание», - заявил Вла-
димир Санакоев.

Тбилиси требует четких ответов
Грузинская сторона ждет четкого ответа от России, собирается ли она про-

должать ввозить оружие прямыми или косвенными путями в Цхинвальский
регион, в результате чего ситуация в зоне грузино-осетинского конфликта
крайне обострена. Этот вопрос был поставлен вчера перед послом по осо-
бым поручениям МИД РФ, сопредседателем Смешанной контрольной комис-
сии по грузино-осетинскому урегулированию Юрием Поповым на встрече с
госминистром Грузии по урегулированию конфликтов Мерабом Антадзе.

По словам Антадзе,
если эти вопросы не будут
решены и российская сто-
рона не даст четкого отве-
та и не выполнит все те
функции, которые налага-
ются на нее как на посред-
ника в урегулировании
конфликта,  грузинские
власти на международном
уровне со всей остротой
поставят вопрос о даль-
нейшем пребывании рос-

сийских миротворцах в
зоне грузино-осетинского
конфликта.

Тот факт, что Юрий По-
пов отказался от встречи с
главой временной админи-
страции Южной Осетии
Дмитрием Санакоевым,
подчеркнул Антадзе, еще
один показатель того, в ка-
кой степени Россия желает
урегулирования конфлик-
та.

Известный российский актер Ста-
нислав Садальский планирует в кон-
це мая посетить Абхазию и встретит-
ся с Сергеем Багапшем. Об этом Ста-
нислав Садальский сообщил в бесе-
де с грузинскими журналистами, пе-
редает Новости-Грузия.

«Я поеду в Абхазию и встречусь с Багап-
шем. Я очень хочу, чтобы два фантастичес-
ких народа жили вместе», - заявил Садальс-
кий, отметив, что попытается сыграть роль
посредника в примирении грузинского и
абхазского народов.

Российский актер заявляет, что он как
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Правительство не вмешивается
Министр культуры, охраны памятников и спорта Грузии Георгий Габашвили

категорически опровергает слухи о политическом вмешательстве в выборы
президента Федерации футбола Грузии. Министр в среду сделал первый ком-
ментарий по этому скандальному делу.

ей отставке с этого поста. «В
результате Федерация фут-
бола осталась без управля-
ющего органа, поэтому воз-
никла необходимость про-
ведения новых выборов», -
сказал он.

Георгий Габашвили катего-
рически опроверг слухи о
его вмешательстве или
вмешательстве других
представителей правитель-
ственных кругов в выборы

президента федерации.
«Ни разу ни один высоко-

поставленный чиновник
официально не фиксировал
свои симпатии или антипатии
по поводу кандидатов в пре-
зиденты, чтобы оказать вли-
яние на итоги выборов», - за-
явил министр.

По его словам, о соб-
ственной мотивации отстав-
ки Немсадзе сам должен
сделать заявление.
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Садальский примеривается к роли посредника
гражданин Грузии обязан внести свою лепту
в урегулирование грузино-абхазского кон-
фликта. При этом Садальский подчеркнул,
что не занимается политикой и хочет купить
себе землю в Абхазии, но по всем прави-
лам, договорившись с обеими сторонами.

«Как гражданин Грузии я хочу найти комп-
ромисс. Когда грузины и абхазы вместе на-
прем на ворота – любые отопрем», - сказал
он.

Напомним, 13 февраля президент Грузии
Михаил Саакашвили вручил Садальскому
одну из высших государственных наград Гру-
зии - Орден Чести и грузинский паспорт.
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В результате чего эта ста-
тья почти не известна на-
шей читающей обществен-
ности. Именно это обстоя-
тельство послужило пово-
дом для ее повторной публи-
кации, тем более, что в един-
ственном сохраненном эк-
земпляре номера «Литера-
турной Армении», храня-
щемся в самой доступной
для читателей Националь-
ной библиотеке имени Ильи
Чавчавадзе Парламента Гру-
зии, к сожалению, страницы
вырваны, а в библиотеках
Тбилисского государствен-
ного университета и в науч-
ной библиотеке Академии
наук, также в других городс-
ких библиотеках и книгохра-
нилищах упомянутого жур-
нала нет. Правда, бывший
корреспондент Сакинфор-
ма, ныне покойный Рэм Да-
выдов перевел ее на грузин-

15 (3) мая - день рождения Константинэ Гамсахурдиа

Тысячелетия насчиты-
вает история наших наро-
дов, тысячелетия совмес-
тной борьбы и жизни.

Когда под ногами у тебя
такая высь – говорить и
легко, и трудно. Это есте-
ственно. Легко, потому что
под рукой тысячи фактов.
Трудно, ибо не знаешь, ка-
кой из них выбрать, как
раскрыть свое сердце са-
мому родному, близкому
другу.

В этом случае молча-
ние красноречивее все-
го, но как же молчать, как
не воспеть вековую друж-
бу наших народов, скреп-
ленную пролитой кро-
вью, звоном сабель и
песней труда. История –
могучий кузнец, выкова-
ла и закалила нас, исто-
рия сделала нас братья-
ми.

И на протяжении мно-
гих веков народ слагал ле-
генды о нашем братстве.

В «Картлис цховреба»,
провозвестнике истории
моего народа, есть такие
строки: «А восемь из его
сыновей прославились
как смелые и непобеди-
мые богатыри, первому

К 50-летию Советской Грузии

Константинэ Гамсахурдиа

Пусть вечным будет наше братство!
имя – Хайос, второму –
Картлос...»

Это быль, а не легенда,
созданная воображением.
И подтверждение тому –
века.

Братство армянского и
грузинского народов – ред-
чайший пример в исто-
рии. Мало найдется в мире
народов, которые на протя-
жении двух тысячелетий
жили бы так сплоченно, в
такой нерушимой дружбе,
как наши народы.

Какие только несчастья
не обрушивались на Арме-
нию и Грузию, кто только не
посягал на нашу нацио-
нальную независимость,
самостоятельность, пыта-
ясь отнять у нас родной
язык и песню, кинуть наши
земли в туман веков: пер-
сы и византийцы, арабы и
сельджуки, турки и тата-
ры. Топтали памятники на-
шей древней культуры, ру-
шили и жгли наши селе-
ния, народ предавали мечу.

Много крови пролито на
нашей земле, но и герои-
ческих деяний великое
множество…

Народы наши никогда не
пользовались неудачами

друг друга, никогда не при-
соединялись к ворвавшему-
ся в Армению или Грузию
врагу. Не раз, объединив
свои силы, боролись с за-
воевателями армяне и гру-
зины, побеждали, праздно-
вали победу, кровью крепи-
ли братство.

Когда император Визан-
тии Константин Мономах
обманом завлек в Констан-
тинополь царя Гагика, а
сельджуки напали на Арме-
нию, на помощь армянам
пришли грузинские войска,
враг встретил героическое
сопротивление, и только
благодаря землетрясению
был покорен Ани, впослед-
ствии, в 1123 году, освобож-
денный Давидом Строите-
лем.

Пришло на помощь Арме-
нии и войско грузин под ру-
ководством Закарэ и Иванэ
Долгоруких, разделив с ар-
мянами тяготы войны.

Немало можно привести
таких фактов из истории
двух наших народов. Если
Грузия была для Армении
северо-западным оплотом
в борьбе против иностран-
ных завоевателей, то Арме-
ния, по словам Ильи Чавча-

вадзе, была «нашим юж-
ным щитом».

Век за веком все силь-
нее и сильнее крепла, рас-
ширялась армяно-грузинс-
кая дружба.

Это была не только друж-
ба по оружию, это было и
общностью идей, культур,
взаимным обогащением.

Яркий пример тому – XIX
век.

Вместе рождались и раз-
вивались современные ли-
тературы армянского и гру-
зинского народов, армянс-
кий и грузинский театры,
другие ветви культуры. На
новую ступень поставлены
деятелями литературы и
искусства вековые тради-
ции.

Прекрасно сказал мой
великий друг, незабвенный
Варпет – мудрый Аветик
Исаакян: «В истории на-
ших народов была священ-
ная традиция. Чтобы еще
более крепло братство, во
многих местах, где совмес-
тно жили грузины и армя-
не, грузинские матери кор-
мили грудью армянских де-
тей, и наоборот».

Дружба крови, оружия,
молока, мысли!

Дружба, ставшая сим-
волом вечности, крепить
которую мы должны все-
гда.

В 1942 году, в присут-
ствии моих друзей Авети-
ка Исаакяна, Дереника Де-
мирчяна и академика
Иосифа Орбели, я сказал
и повторю теперь, в день
такой счастливой возмож-
ности, когда речь идет о
любимом мной армянс-
ком народе, восхищаю-
щем мир своей культурой,
народе, поражающем сво-
ей стойкостью:

- Мы, грузины, любим
вас, армян, за то, что наши
народы, как близнецы, по-
хожи друг на друга, у нас
одна история, похожи
наши реки, горы, языки и
архитектура.

Обязанность современ-
ников – никогда и никому
не позволить нарушить
братство армянского и
грузинского народов, спо-
собствующее нашим успе-
хам и победам.

Мы должны завещать
детям свято хранить это
братство.

Пусть будет вечным
оно!

«Обязанность современников –
никогда и никому не позволить нарушить
братство армянского и грузинского народов»...

В шестом номере журнала «Литературная Арме-
ния» за 1971 год опубликована статья Константинэ
Гамсахурдиа «Пусть вечным будет наше братство!»,
которая, как и другие, написанные классиком на
русском языке публицистические произведения,
не внесена в полное собрание его сочинений (де-
сятитомник).

ский язык и 14 марта 1991
года опубликовал эту ста-
тью в газете «Сакартвелос
Республика» (см. № 50, стр.
1). Однако, как известно,
все же перевод есть пере-
вод...

Статью Константинэ Гам-
сахурдиа «Литературная
Армения» подала под рубри-
кой «К 50-летию Советской
Грузии», хотя сам автор об
этой «юбилейной» дате
даже словом не упоминает.
Статья полностью посвяща-
ется многовековым добро-
соседским взаимоотноше-
ниям Грузии и Армении,
эпопее грузино-армянского
братского сосуществова-
ния. Можно смело сказать,
что своим пафосом эта ста-
тья для будущих поколений
наших двух древнейших на-
ций равноценна предупреж-
дающему наказу к тому, что-

бы потомки Хайоса и Карт-
лоса стойко соблюдали и бе-
регли великое братство сво-
их предков, вечно неувядаю-
щие традиции любви и вза-
имной поддержки.

За помощь, оказанную в

подготовке предлагаемой
публикации, выражаю ис-
креннюю благодарность
кандидату исторических
наук, госпоже Рузанне Гаги-
ковне Саркисян - супруге со-
ветника Посольства Арме-

нии в Грузии господина
Юрия Сергеевича Петрося-
на, которая предоставила
нам ксерокопию статьи Кон-
стантинэ Гамсахурдиа.

Гиоргий ГАБУНИЯ
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Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ

Усилия шести стран направ-
лены на поставки энергоноси-
телей из Каспийского регио-
на в Европу. Эта цель будет
достигнута путем диверси-
фикации источников и марш-
рутов транспортировки энер-
гоносителей, которые объе-
диняют бассейны Каспийского
и Черного морей с регионом
Балтийского моря, в частности
маршрута Одесса - Броды -
Плоцк - Гданск, а также путем
развития новых газотранспор-
тных маршрутов.

Участники встречи согласи-
лись активизировать сотруд-
ничество путем начала рабо-

Реализация проекта начнет-
ся со второго полугодия 2008г.
Предполагается, что трубопро-
вод пройдет вдоль побережья
Каспия, его пропускная способ-
ность составит 30 млрд. кубо-
метров газа в год. Открывая
встречу лидеров трех стран,
президент России В.Путин за-
явил, что договоренности Рос-
сии, Казахстана и Туркмениста-
на будут означать увеличение

«Подписанное по итогам
саммита коммюнике является
значительным соглашением
для Грузии как транзитной
страны. Чем больше транзит-
ных путей пройдет через Гру-
зию, чем больше будут расши-
ряться наши возможности,
тем больше средств будет
вкладываться в их развитие»,
- заявил Михаил Саакашвили.

 «Высокий уровень саммита,
по убеждению главы украинс-
кого государства, свидетель-

Альтернативы энергетической безопасности
Краков

Диалоги и решения
Президенты Украины, Азербайджана, Грузии, Литвы, Польши и представитель

Казахстана по результатам неформального саммита 11 мая подписали коммюни-
ке по вопросам энергетического сотрудничества.

ты над межправительствен-
ным соглашением, которое
будет регулировать участие
государств и компаний в про-
екте использования коридо-
ра для транспортировки кас-
пийской нефти на европейс-
кий и мировой рынки (трубо-
провод «Одесса - Броды -
Плоцк - Гданьск»). Кроме того,
получила одобрение идея
создания компании для раз-
вития совместных энергети-
ческих проектов. Задачей
межправительственной ра-
бочей группы является опре-
деление основных критери-
ев ее основания.

В ходе встречи президент
Азербайджана Ильхам Алиев
заявил о готовности его стра-
ны присоединиться к проекту
нефтепровода Одесса-Броды,
сообщает Reuters. «Мы оказы-
ваем очень сильную полити-
ческую поддержку этому про-
екту», - заявил И.Алиев на сам-
мите, в котором также прини-
мают участие президенты Ук-
раины, Литвы, Грузии и Польши
и представитель Казахстана.

«Мы хотим играть большую
роль в обеспечении энергети-
ческой безопасности Евро-
пы», - сказал президент Азер-
байджана. «Наша страна рас-

полагает значительными не-
фтяными запасами, которые
могут быть использованы в
течение многих лет», - доба-
вил И.Алиев. При этом он
подчеркнул, что необходимо
провести технический анализ

проекта перед тем, как опре-
делить, какое именно количе-
ство нефти Азербайджан смо-
жет поставить.

В ходе саммита стороны
договорились о создании со-
вместного предприятия (СП)
для управления нефтепрово-
дом Одесса-Броды.

Президент Польши Лех Ка-
чинский отметил, что в СП
«будут доминировать госу-
дарственные компании» и до-
бавил, что «пока не известно,
какие еще страны смогут
присоединиться» к проекту и
«какой окончательный харак-
тер он будет иметь».

Участники встречи подчер-
кнули, что саммит в Кракове
получит продолжение в ок-
тябре 2007г. в Вильнюсе - на
встречу будут приглашены
«главные игроки энергетичес-
кого рынка Востока и Запада».

Ашхабад

«Тройка» приняла декларацию
Россия, Казахстан и Туркмения подписали Декларацию о развитии газотранс-

портных мощностей в Центральной Азии, сообщает телеканал «Вести-24». До 1
сентября 2007г. планируется подготовить соглашение о сотрудничестве по строи-
тельству Прикаспийского газопровода.

поставок энергоресурсов на
рынках Европы и мира.

«Мы втроем собрались, но
вопросы будем решать очень
серьезные для экономики
России, Казахстана, Туркмени-
стана и, думаю, без всякого
преувеличения можно ска-
зать, для мирового энергети-
ческого рынка», - сообщил рос-
сийский лидер. «Если мы дого-
воримся о том, ради чего здесь

собрались, то это будет озна-
чать увеличение поставок
энергоресурсов на европейс-
кие и мировые рынки. А это
очень позитивно и хорошо для
всех участников рынка», - под-
черкнул президент РФ.

Президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев заверил,
что расширение центрально-
азиатских газопроводов - это
«чисто прагматический, биз-
нес-коммерческий проект».
«Здесь нет никакой политики»,
- подчеркнул казахстанский
лидер.

В соответствии с докумен-
том, в соглашении будут пре-
дусмотрены разработка техни-
ко-экономического обоснова-
ния, основные характеристики

и сроки осуществления проек-
та, совместные обязательства
по созданию благоприятных
условий для его экономически
эффективной реализации, а
также определены уполномо-
ченные организации.

Лидеры трех стран поручи-
ли правительствам «обеспе-
чить реализацию уполномо-
ченными организациями про-
екта строительства прикас-
пийского газопровода на осно-
ве разработанного ТЭО со вто-
рого полугодия 2008 года».

Предполагается, что при-
каспийский газопровод прой-
дет вдоль побережья Каспия
по территории Туркмении, Ка-
захстана и выйдет на российс-
кую территорию.

Тбилиси

Президент высоко
оценил итоги саммита

Президент Грузии Михаил Саакашвили высоко оценивает итоги Энергетическо-
го саммита в Кракове. Об этом он заявил   грузинским журналистам по возвраще-
нии из Польши, где находился с визитом 10-11 мая.

«В Кракове мы практичес-
ки дали начало новой нефтя-
ной дороге, которая пройдет
параллельно нефтепроводу
Баку-Тбилиси-Джейхан. Это
очень значительный факт -
новый проект имеет боль-
шое стратегическое значе-
ние. В связи с этим проведе-
ние форума в Кракове
встретило большое проти-

востояние. Фактически па-
раллельно прошли два энер-
госаммита, но несмотря на
сложности, было достигнуто
большое и важное соглаше-
ние», - отметил президент
Грузии.

«Такие соглашения дают
больше гарантий для разви-
тия экономического потенци-
ала нашей страны и ее безо-

пасности. Чем больше в Гру-
зии будет создано предприя-
тий, чем больше сюда будет
вложено средств, тем боль-
ше наша страна будет защи-
щена, тем больше поддерж-
ки будет ей оказываться со
стороны ведущих мировых
держав. И тем труднее будет

осуществить давление на
нее», - сказал Саакашвили.

По его словам, «в Грузии
продолжится процесс созда-
ния новых мощностей и про-
изводств». В качестве при-
мера Саакашвили назвал два
нефтеперерабатывающих
завода, которые строят в Гру-
зии Азербайджан и Казах-
стан.

Отвечая на вопросы жур-
налистов о том, не создало

ли сложностей отсутствие
президента Казахстана на фо-
руме в Кракове, Саакашвили
отметил, что на Энергетичес-
ком саммите присутствовал
представитель правитель-
ства Казахстана, который под-
писал коммюнике от имени
своей страны.

Киев
Туркмения по-прежнему
за диверсификацию

Проект строительства транскаспийского трубо-
провода, по которому газ из стран Средней Азии
должен транспортироваться в Турцию, минуя Рос-
сию, с рассмотрения не снят, заявил   президент
Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедов, сообща-
ет РИА Новости.

«Во всем мире идет диверсификация маршрутов рас-
пределения газа», - подчеркнул туркменский лидер. Напом-
ним, что проект строительства транскаспийского газопро-
вода, предложенный в 1996 году США, не устраивает рос-
сийскую сторону.

Украина готова внести вклад...
Украина заинтересована в формировании общего энергетического простран-

ства в регионе и готова внести надлежащий вклад в это дело, заявил президент
Виктор Ющенко   в Кракове (Польша), выступая на первой сессии саммита «Стра-
тегии развития национальных секторов энергетики», передает РИА Новости.

ствует о важности и остроте
для всех европейских наций
вопросов энергетической по-
литики, энергетической безо-
пасности, энергосбереже-
ния».

«Есть прекрасная возмож-
ность выработать единое ви-
дение и подходы наших
стран», - привела пресс-служ-
ба слова Ющенко.

«Сегодня крайне необходи-

мо найти наиболее оптимальное
объединение возможностей
каждой из наших стран, которое
бы придало существенный им-
пульс развитию Европейской
Энергетической хартии», - ска-
зал президент Украины.

Общим элементом энерге-
тических стратегий госу-
дарств-участников   саммита
является использование тран-
зитного потенциала.
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е - Почему именно
вас пригласили на
должность совет-
ника президента
Грузии?

- Президент по-
смотрел на реформы,
которые проводятся в
странах на постсовет-
ском пространстве, и
выбрал эстонский
путь развития. Кроме
того, Грузия находится
в том же состоянии,
что и Эстония в нача-
ле 90-х годов, прежде
всего - с точки зрения
противостояния с
Россией.

- На что именно в эс-
тонских реформах об-
ратил внимание пре-
зидент Грузии?

- Самое главное - нало-
говая реформа и общая
либерализация экономи-
ки. Мы открыли экономи-
ку для инвестиций, созда-
вали таможенные и прочие
условия для того, чтобы в
Эстонии было удобно ра-
ботать. Кроме того, мы
сразу начали жесткую
борьбу с коррупцией, а
также отладили четкую су-
дебную систему. Грузинс-
кому президенту понрави-
лась наша система элект-
ронного правительства,
кстати, это признают и
многие солидные между-
народные организации.

-  А что вы советова-
ли в связи с отношени-
ями Грузии и России?

- Надо оставаться спо-
койными. Экономическая
блокада со стороны Рос-
сии принесет Грузии толь-

«Успехи Грузии очевидны...»

В этих словах Филиппа
Потта, генерального ди-
ректора грузинского «Про-
Кредитбанка», просмат-
ривались не только лич-
ные привязанности и ува-
жительность к новой для
себя стране и культуре, но
и стратегия этого одного из
самых надежных и ста-
бильных банков Грузии –
действовать во имя разви-
тия экономики страны,
всех ее сфер.

Подтверждением этого
стала новая акция грузин-
ского «ПроКредитбанка»,
устроившего в одном из
самых современных своих
филиалов – на проспекте
Руставели, в Тбилиси –вы-
ставку-продажу живопис-
ных работ известного гру-
зинского художника Гиор-

Высокий имидж «ПроКредитбанка»
Я нахожусь в Грузии всего один год, но уже успел приобрести пять картин

грузинских художников. Не исключаю, что эта тенденция будет продолжена...
гия Гугушвили.
Аналогичные
выставки со
в р е м е н е м
пройдут и в
других филиа-
лах банка.

Тем самым мы стре-
мимся поддерживать за-
мечательное грузинское
искусство, подчеркнул
Филипп Потт.

Надо сказать, что фили-
алу на проспекте Руставе-
ли исполнился год. На его
презентации присутство-
вал и Филипп Потт, прини-
мавший в те дни бразды
правления от Филиппа
Зигварта, четыре года ру-
ководившего «ПроКредит-
банком».

Тогда новый генераль-
ный директор заявил, что
будет активно продолжать
взятый «ПроКредитбан-
ком» курс на всемерную
поддержку малого и сред-
него бизнеса, расширение
своей клиентской базы и
сети филиалов, предос-

тавление потребителям
разнообразных услуг и
продуктов высокого каче-
ства.

Сегодня можно сказать,
что роль «ПроКредитбан-
ка» на грузинском финан-
совом рынке заметно воз-
росла. По данным на 31
марта 2007 года, его акти-
вы составили 255 милли-
онов долларов. Функцио-
нирует 35 филиалов в
масштабах страны – все
они оснащены банкомата-
ми и открыты шесть дней
в неделю. Услугами банка
пользуются до 200 тысяч
клиентов. Грузинскому
«ПроКредитбанку» между-
народной рейтинговой
компанией Fitch присуж-
ден рейтинг В, самый вы-
сокий в условиях Грузии.

Новая акция «ПроКре-
дитбанка», несомненно,
придаст его имиджу новые
черты и  будет способство-
вать повышению   популяр-
ности, привлечению новых
клиентов.

В мае 2006 года руководитель народно-консервативной партии «Союз
Отечества и Республики», дважды экс-премьер-министр Эстонии Март
Лаар стал советником президента Грузии Михаила Саакашвили. О ре-
зультатах своей деятельности на этом посту Март Лаар рассказал ИА
REGNUM.

ко пользу. Когда в начале
90-х годов Эстония восста-
новила независимость и
оказалась в таком же по-
ложении, как Грузия сей-
час, блокада дала толчок
для очень быстрого роста.

- На какие отрасли
грузинской экономики
вы советовали обра-
тить особое внимание?

- На все традиционные,
но, прежде всего - виноде-
лие. Грузинские вина убра-
ли из России, но они про-
даются на Западе. Количе-
ство продаж стало мень-
ше, зато цена возросла. В
Грузии строятся новые за-
воды, эстонские бизнес-
мены тоже инвестируют в
это строительство. Так что
экономика развивается.

- Вы часто бывали в
Грузии в этом году?

- Я не должен постоянно
находиться в Грузии. Я ра-
ботаю для Грузии и в Ев-
ропе.

- И все-таки, какая
главная задача была

поставлена перед
вами?

- Экономика. Подсказы-
вать, что можно и нужно
делать по экономическим
вопросам.

- Ваши советы услы-
шаны?

- Да. И успехи Грузии
очевидны. Конечно, это
работа самих грузин, а я
просто их подбадриваю.

- Контракт с вами
будет продлен?

- Это мы будем обсуж-
дать с президентом, но я
всегда найду для Грузии
время. Кроме того, я инте-
ресуюсь тем, что происхо-
дит в Молдавии и на Укра-
ине. В рамках различных
европейских институтов я
помогаю коллегам разби-
раться в том, что происхо-
дит на постсоветском про-
странстве.

- А президент Грузии
платил вам зарплату?

- Нет. Мы договорились,
что мне просто компенси-
руют расходы.

В частно-
сти, планиру-
ется создать
совместную
р а б о ч у ю
группу, кото-
рая проведет
подгото ви-
тельные ра-
боты, необхо-
димые для
осуществле-
ния заплани-
рованных исследований в
масштабах всей страны. 
В рабочую группу войдут 6
специалистов Департа-
мента статистики и 3 спе-
циалиста MCG. В проведе-
нии подготовительных ра-
бот также будут участво-
вать 3 эксперта «Центра
исследований обществен-
ного мнения», существую-
щего при Чикагском уни-
верситете.

Подобная форма со-
трудничества, с одной сто-
роны, будет способство-
вать повышению надежно-
сти исследований, прово-
димых Департаментом
статистики, а, с другой сто-
роны, поможет оценить
влияние 5-летней програм-

MCG и Департамент
статистики Грузии
подписали меморандум
о взаимопонимании

Фонд «Millennium Challenge Georgia» (MCG) и
Департамент статистики Грузии подписали мемо-
рандум о взаимопонимании, на основе которого
будут проводиться работы по оценке и монито-
рингу проекта MCG.

мы MCG на социально-эко-
номическую среду Грузии.
Оценка будет проводиться
с использованием точной
и общепризнанной стати-
стической методологии.

Согласно меморандуму,
Департамент статистики
будет проводить исследо-
вания, а MCG, в свою оче-
редь, обеспечит департа-
мент современными ин-
формационно-коммуни-
кационными технологиями
и консультационными ре-
сурсами.

Меморандум подписали
исполнительный директор
MCG Лаша Шанидзе и
председатель Департа-
мента статистики Григол
Панцулая.

В течение  января–ап-
реля 2007 года на получе-
ние акцизных марок по-
ступило 1 293 заявки, на
основании которых было
реализовано 128 975 062
акцизные марки.

На акцизные марки,
предназначенные для ме-
стных табачных предпри-
ятий, была получена 151
заявка, количество реа-
лизованных марок соста-
вило 77 179 075 и в виде
налогов в госбюджет по-
ступило 23 580 650,00
лари.

На получение акцизных
марок, предназначенных
на импортированную та-
бачную продукцию, посту-
пило 49 заявок, за отчет-
ный период выдано 26 761
728 акцизных марок, в го-
сударственный бюджет
было мобилизовано 16
152 607,5 лари.

На получение акцизных
марок, предназначенных
для местных алкогольных

Доход от реализации
акцизных марок

 Доход, полученный госбюджетом Грузии за
январь-апрель 2007 года от реализации акцизных
марок, составил 49 985 179,78 лари. Об этом со-
общили Новости-Грузия в Министерстве финан-
сов Грузии.

напитков, поступило 806
заявок, на основании ко-
торых было реализовано
5 355 572 акцизные мар-
ки, в  виде акцизных нало-
гов было мобилизовано 
3 750 762,47 лари.

На получение акцизных
марок, предназначенных
для импортированных
алкогольных напитков,
поступило 93 заявки,
было выдано 1 074 914 ак-
цизных марок, в виде ак-
цизных налогов было мо-
билизовано 964 866,11
лари.

На получение акцизных
марок на пиво поступило
124 заявки. Было выдано
15 675 000 акцизных ма-
рок, в бюджет было моби-
лизовано 2 416 460 лари.
На получение акцизных
марок на импортирован-
ное пиво поступило 70 за-
явок. Было выдано  2 928
773 акцизные марки , а в
бюджет было мобилизо-
вано 389 823,7 лари.
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«Американская придорожная
архитектура» Джона Марголиса

Фотовыставка «Американская придорожная ар-
хитектура» открылась в Тбилиси в галерее «Арси»
15 мая. Как сообщили Новости-Грузия в посоль-
стве США в Грузии, выставка, организованная аме-
риканским посольством и Союзом архитекторов
Грузии, продлится до 22 мая.

На выставке представлены 56 фотографий, автором
которых является известный историк архитектуры Джон
Марголис. На фотографиях изображены старые бензо-
заправочные станции, придорожных мест отдыха, рес-
тораны и столовые.

«Джон Марголис путешествовал по США в течение 25
лет, и с помощью своих фотографий сохранил историю,
и старые традиции, существующие в США», сообщает
посольство.

Джон Марголис за время своей работы собрал мно-
жество видео- и фото- документов, он издал множество
книг и статей об истории архитектуры. Его ежегодные
лекции в Нью-Йоркской лиге архитекторов и Королевс-
ком архитектурном обществе Лондона пользуются боль-
шим интересом.

Проведение фотовыставки Марголиса планируется и
в других городах Грузии, в частности, в Телави, Кутаиси,
Батуми, Поти и Зугдиди.

В ТГУ состоится международный
археологический симпозиум

В Тбилисском государственном университете
имени Иванэ Джавахишвили  17 - 20 мая пройдет
международный археологический симпозиум,
сообщает Новости-Грузия.

Симпозиум на тему «Страны Черноморского бассей-
на от неолита до ранней железной эры (5 тыс. лет до н.э.
– 500 год). Связи и взаимоотношения Кавказа и Карпат,
проведут Фонд имени Александра фон Гумбольдта, гру-
зинский клуб Гумбольдта и Тбилисский государственный
университет.

В работе симпозиума примут участие ведущие не-
мецкие археологи и стипендиаты-археологи Гумбольдта
из 12 стран мира.

В открытии симпозиума 17 мая примут участие пер-
вый заместитель министра образования и науки Грузии
Александр Дидебулидзе, первый заместитель министр
культуры, охраны памятников и спорта Грузии Николоз
Вачеишвили и представители посольства Германии в
Грузии.

Позиция омбудсмена
Народный защитник Грузии Созар Субари об-

ратился к председателям парламентских Коми-
тета по здравоохранению и социальным вопро-
сам Гиги Церетели и Комитета по правам челове-
ка и гражданской интеграции Елене Тевдорадзе
с предложением увеличить финансирование со-
циальных программ в госбюджете на 2007 год.

Как сообщили Новости-Грузия в аппарате Народно-
го защитника Грузии, Созар Субари приветствует увели-
чение доходной части госбюджета и надеется, что в рас-
ходной части будет предусмотрено увеличение финан-
сирования государственных социальных программ.

Государственным бюджетом Грузии на 2007 год на ме-
дицинские и социальные программы предусмотрено все-
го 170 миллионов лари. Этой суммы, по мнению омбудс-
мена, недостаточно для полноценного осуществления
социальных программ. В частности, на неотложные ме-
дицинские программы установлен лимит в 14 миллионов
лари, хотя делать такие расчеты практически невозмож-
но, отметили в аппарате. Такой лимит ставит людей с
одним и тем же заболеванием или травмой в неравное
положение, что противоречит Конституции Грузии и тре-
бованиям международных соглашений.  

В Сенаки начался пилотный
проект по переписи населения

В рамках осуществления пилот проекта по пе-
реписи населения в Грузии началась работа по
составлению списков всех зданий и домашних
хозяйств, расположенных в городе Сенаки и близ-
лежащих селах – жилых корпусов, домов, квар-
тир, нежилых зданий и сооружений. Работа над
составлением списков завершится 30 мая. Об
этом Новости-Грузия сообщили в Департаменте
статистики Грузии.

В период с восьмого по 15 ноября этого года в Сенаки
будет осуществлен пилот проект  по переписи населе-
ния. Перепись пройдет в рамках мероприятий по подго-
товке к «Всеобщей переписи населения и жилища в 2010
году».

В частности, целью пилот-проекта является проверка
новых технологий проведения переписи, усовершенство-
вание методологии, а также улучшение уровня органи-
зации переписи и подготовки специалистов.

Большой интерес вызвали
у участников форума докла-
ды представителей Фонда
технического сотрудниче-
ства Египта со странами Ев-
ропы и бывшего Советского
Союза, профессора Ибраги-
ма Ханафа и докторанта из
Багдадского университета
Ихаба Таземи.

«Ислам в современной
Грузии», «Арабские росписи в
Грузии», «Роль мамлюков в
Ираке и Египте» - этим темам
были посвящены выступле-
ния грузинских специалистов
Тинатин Каросанидзе, Лели
Авалиани и Ираклия Топурид-
зе.

- Тбилисский институт
Азии и Африки ведет актив-
ную работу в расширении и
углублении международных
связей с арабскими государ-
ствами, многие из которых
имеют сильно развитую эко-
номику, - сказал в беседе с
корреспондентом «СГ» руко-
водитель одного из департа-
ментов МИД Грузии Зураб
Двалишвили. – Этот институт
единственный в стране вуз,
где функционирует специ-
альное отделение арабского
языка. Здесь грузинские и
арабские специалисты актив-
но проводят широкий спектр
исследовательских работ.

Тбилисский институт Азии
и Африки, руководимый из-
вестным арабистом профес-

Арабистика в Грузии и на Кавказе
Рома ДЗАМАШВИЛИ

Этой теме была посвящена международная конференция в Тбилиси, орга-
низованная Институтом Азии и Африки и Грузинской ассоциацией взаимоот-
ношений с арабскими странами.

сором Гурамом Чиковани, яв-
ляется подлинной кузницей
квалифицированных кадров.
По мнению экспертов, у это-
го вуза самый высокий пока-
затель по трудоустройству
своих выпускников – более 90
процентов. Они востребова-
ны в посольствах, различных
компаниях и фирмах, при со-
оружении нефтепровода
Баку-Тбилиси-Джейхан.

Вот что говорит председа-
тель Грузинской ассоциации
взаимоотношений с арабски-
ми странами профессор Гу-
рам Чиковани:

- Главная цель нашей ассо-
циации – развитие и расши-
рение деловых связей с араб-
скими странами в области
экономики, культуры, науки,
образования. На отделение
арабского языка института
сегодня обучаются докторан-
ты из Ирака, в том числе со-
трудники Багдадского универ-

ситета. С этими вузами мы
заключили договор, предус-
матривающий обмен про-
граммами обучения, студен-
тами, преподавателями, со-
вместное проведение науч-
ных семинаров и конферен-
ций. Отрадно, что наш вуз вно-
сит свою лепту в подготовку
высококвалифицированных
специалистов для арабских
стран. В свою очередь инте-
ресную работу по вопросу
взаимоотношений Грузии с
арабскими странами в Багдад-
ском университете провел
молодой специалист нашего
института Ираклий Топурид-
зе. Мы активно сотрудничаем
с вузами ряда арабских госу-
дарств, в частности, с универ-
ситетами Алепо и Латакии из
Сирии, издаем совместные
переводы произведений из-
вестных грузинских и арабс-
ких писателей.

Фото автора

Мы склоняем головы пе-
ред нашими соотечествен-
никами, которые отдали
свои жизни в борьбе с фа-
шизмом. Память о них все-
гда будет в наших сердцах.
Хотим от всей души поздра-
вить ветеранов войны, поже-
лать им всего наилучшего.
Не так много сегодня их ря-
дом с нами. В Грузии не оста-
лось в живых не одного Ге-
роя Советского Союза. Но
велики воинские заслуги
ныне здравствующих вете-
ранов, своим мужеством и
отвагой добывших высокие
награды на полях сражений.
И нашей целью было опре-
делить наиболее отличив-
шихся фронтовиков, сказал
президент  ассоциации «Са-
ване» Хачатур Вартанянц.

На конкурс были пригла-
шены ветераны – Мосе Мди-
нарадзе, Николоз Омиадзе,
Николоз Чарашвили, Платон
Абесадзе, Варлам Туркадзе,
Камо Элизбарашвили, Вла-
димир Арджеванидзе, Нико-
лоз Джмухадзе, Шалва Бе-
жуашвили...

Победителем признан
Мосе Мдинарадзе – кавалер
трех орденов Красного Зна-
мени, орденов Александра
Невского, Красной Звезды,
Великой Отечественной
войны… В годы войны Мосе
Мдинарадзе командовал
полком, который бросали на
самые напряженные участки
фронта. Ему были вручены

д
а

та

«Саване» - победа и юбилей
Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

В канун великого дня Победы в Тбилиси ветераны Второй мировой войны
собрались во Дворце учащейся молодежи. Здесь были подведены итоги кон-
курса «Лучший солдат», организатором которого выступила Ассоциация дол-
гожителей Грузии при поддержке Департамента по делам ветеранов, компа-
ний GeoCELL и «Анкор».

икона Георгия Победоносца и
золотая медаль ассоциации
«Саване». Подарки получили
и другие ветераны.

В честь ветеранов был дан
концерт силами художе-
ственной самодеятельности
Дворца учащейся молодежи
и рядом профессиональных
исполнителей.

Мы благодарны Департа-
менту по делам ветеранов,
лично его председателю
Нугзару Цагареишвили, руко-
водству компаний GeoCELL
и «Анкор». Они помогли нам
осуществить задуманное. В
то же время мы надеемся,
что правительство будет
уделять больше внимания
проблемам ветеранов, зая-
вил Хачатур Вартанянц.

Ассоциация долгожите-
лей Грузии отмечает свой
десятилетний юбилей. Се-
годня она объединяет свыше
десяти тысяч долгожителей
от 90 лет и свыше. Ее основа-
тель и бессменный руково-
дитель Хачатур Вартанянц
много делает, чтобы его по-
допечные не чувствовали
себя лишними в наше нелег-
кое время, помогает найти
свое место в жизни, защи-
щает их здоровье, честь и до-
стоинство.

У ассоциации свой гимн,
создателями которого выс-
тупили Джансуг Чарквиани и
Шалва Давиташвили, своя
газета...

Некоторые члены ассоци-

ации перешагнули столет-
ний рубеж, как например,
Пелагея Датуашвили и Мари-
ка Давиташвили. Представи-
тели «Саване» постоянные
участники конкурсов долго-
жителей Кавказа.

Немало интереснейших
акций реализовано в «Сава-
не» за годы функционирова-
ния ассоциации. Но главным
остается постоянная работа
с людьми. Ведь все они пре-
клонного возраста, им нуж-
ны соответствующее пита-
ние и должное медицинское
обслуживание. А вот с этим
как раз очень трудно. По сло-
вам Хачатура Вартанянца,
даже та мизерная помощь
государственных организа-
ций, ранее оказываемая, сей-
час практически сведена к
нулю.

Однако в «Саване» не ду-
мают опускать руки. Продол-
жают работать со своей воз-
растной категорией.

Нынешний май будет от-
мечен шахматным турни-
ром, в ближайшем будущем
состоятся матчи по мини-
футболу! Знай наших!

Запланированы и другие
акции в рамках десятилетне-
го юбилея. В «Саване» хотят
торжественно отметить его
и надеются, что это послу-
жит толчком для соответ-
ствующих организаций и
всего нашего общества в
деле большей поддержки
ассоциации.
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 Места осуществления программы: Гардабани, Марнеули, Тетри Цкаро, Цалка (Квемо Картли)
СРОК ПОДАЧИ ЗАЯВОК ЗАВЕРШАЕТСЯ В ПЯТНИЦУ, 14 ИЮНЯ 2007 ГОДА В 17.00.

Заявки принимаются по следующeму адресу:
Спасение Детей, Тбилиси, ул. Бараташвили 8, 4 этаж, вниманию Ирины Цагарели

Дополнительную информацию можно получить с сайтов:, http://www.nonprofit.ge;  http://www.jobs.ge,

Машинописные копии и дискеты можно получить по адресу:
Офис Cпасение Детей, Тбилиси, ул. Бараташвили 8, 4 этаж; Тел: 99 54 54; 99 64 00,
Эл. почта: irina@savechildren.ge;  вниманию Ирины Цагарели

Прoграмма Инвестирования  Окружающей Среды (EIP)
инициированна и финансируется  компанией Бритиш Пет-
ролеум (BP) и её партнёрами BTC Co и SCP Co.Ltd Главной
целью EIP является поддержка и охрана биологического
многообразия. EIP делится на несколько тем, которые были
определены в процессе консультаций с местными и меж-
дународными партнёрами.  Программа Малых Грантов для
создания возможностей НПО по маршруту Южно-Кавказ-
ского Трубопровода (SCP) и трубопровода Баку-Тбилиси-
Джейхан (BTC), является одной из тем EIP.

В рамках Программы Инвестирования  Окружающей Среды
(EIP) Программa Малых Грантов II для создания возможностей
НПО по маршруту SCP и BTC трубопровода, финансируемой
компанией Бритиш Петролеум (BP) и её партнёрами Баку-Тби-
лиси-Джейхан (BTC), и Южно-Кавказского Трубопровода (SCP)
организация Спасение Детей (Save the Children) объявляет
прием заявок на получение Гранта по Проведению
Природоохранной Деятельности. Гранты будут присуж-
дены на конкурсной основе местным НПО для осуществление
природоохранной деятельности в целевых районах Квемо Кар-
тли.

Кого мы видим!
Гиви БАКРАДЗЕ

При каждой нынешней случайной встрече Вали-
ко Замтарадзе, кинооператор Первого канала те-
левидения Грузии, неизменно обращается ко мне
с дежурной репликой: «Ну что, старик, не пора ли
в Цхинвали съездить, не то в горле совсем пере-
сохло»... И как я его понимаю!

Время, которое теперь во-
рошу, было трудное, купон-
ное. Многие тогда жили впро-
голодь, едва сводя концы с
концами. Помню, как во вре-
мя монтажа передачи, на ко-
торый у нас уходил почти весь
день, питались исключитель-
но сырой капустой да куском
неизвестно из чего испечен-
ного хлеба. Словом, поездка
в Цхинвали, где мне на про-
тяжении нескольких месяцев
довелось работать в Объеди-
ненном пресс-центре при
Смешанной контрольной ко-
миссии миротворцев, можно
было считать настоящей «ве-
зухой» – хотя и было опасно,
но голодным не ходил.

В отличие от меня, посто-
яльца бывшего саперного
полка советских войск, где
расположились наш пресс-
центр и все военное командо-
вание, прикрепленные ко мне
операторы менялись при-
мерно в две недели раз. На-
стала очередь приехать по
замене Валико Замтарадзе.
Парень он хотя и не робкого
десятка, а все ж волновался –
как тут, не опасно? Как мог,
его успокаивал: не робей,
кому мы, мол, тут нужны... Не
мог же я на самом деле ска-
зать ему о том, что неделю
назад тут случился инци-
дент, едва не вернувший си-
туацию к истокам кровавой
конфронтации.

И тут в пресс-центре раз-
дается звонок. Никита, КГБ-
шник из Москвы и по совме-
стительству начальник на-
шей пресс-службы, закончив
разговор, обращается ко
мне: с тобой мэр города хо-
чет встретиться. Сейчас за
тобой приедут сами осетины.
В свою очередь, решаю заб-
рать с собой Валико, наде-
ясь, что в руки плывет какой-
то интересный, интригую-
щий материал.

Должен признаться, что
предстоящая встреча ника-
ких острых ощущений во мне
не вызывала. С городским
головой Вадимом Габарае-
вым я давно состоял в при-
ятельских отношениях. В мо-
лодые годы мы оба считались
неплохими волейболистами
и часто встречались на раз-
личных соревнованиях в мас-
штабе республики. А был пе-
риод, когда вместе выступа-
ли за сборную Грузии. И все-
гда относились друг к другу
тепло и по-дружески. После
моего появления в Цхинвали
мы несколько раз встреча-
лись с Вадимом, вспомина-
ли общих друзей, говорили
об ответственности моей
журналистской работы в тре-
вожном регионе. Вадим, со
своей стороны, обещал мне
всяческую поддержку, кото-
рую, надо отдать ему долж-

ное, ощущал за все время
моего пребывания в зоне
конфликта.

Интересно, с чем на этот
раз было связано его жела-
ние встретиться со мной?
Пока я над этим размыш-
лял, в пресс-центр заяви-
лись двое дюжих осетин с
военной выправкой и увез-
ли нас в мэрию. Через не-
сколько минут мы были уже
на месте.

- Вадим на третьем эта-
же, - сказал один из сопро-
вождавших. - Когда освобо-
дитесь, мы вас отвезем на-
зад.

После этих слов на душе
у нас с Валико заметно по-
теплело. Надо же, и назад
отвезут, это уже хорошо.

Как и было приказано,
топаем с оператором на
третий этаж. Но едва дос-
тигли площадки второго,
как из-за выступа длинного
коридора появился человек
лет 40-45 и, пристально
вглядевшись в меня, вдруг
во весь голос гаркнул: «О,
кого я вижу! Да вас сам Бог
прислал. Идите-ка со
мной...» И, ухватив за ру-
кав, стал уволакивать куда-
то вглубь полутемного ко-
ридора.

Мы с моим Валико, как
говорится, заметно опеши-
ли. Кто этот человек и что
за спектакль он тут устраи-
вает? Пытаемся возражать,
мол, мэр нас ждет по важ-
ному делу. Однако имя мэра
должного действия не про-
извело. «А я его самого сей-
час к вам приведу, - отре-
зал незнакомец и завел
нас, наконец, в небольшую,
прилично обставленную
комнату, которая, как выяс-
нилось, оказалась его рабо-

чим кабинетом. Усадив нас
к полированному офисному
столу, он наконец предста-
вился: «Зовут меня Славик.
Я здесь налоговый началь-
ник. А вы, если не ошиба-
юсь...» И он точно назвал
все составляющие моей
персоны. Ничего не остава-
лось, как подтвердить, что
являюсь именно тем, за кого
он меня принял. Дальше
Славик уже играл с откры-
тыми картами. И взял он, как
говорится, с места в карь-
ер. «Мне, как и всем моим
домашним, очень нравятся
ваши репортажи. Они прав-
дивы и очень сочувственны.
Смотришь и понимаешь,
что вы, так же, как я, да и
многие разумные люди, пе-
реживаете душой за все
случившееся между нами».

Сочувственные. Надо же,
какое точное нашел слово.
Ведь именно так определял
суть своей работы в Цхин-
вали. Значит, что-то уда-
лось, обнаружилось. И вов-
се не прост этот Славик, ка-
ким представляется с пер-
вого взгляда. Честно ска-
зать, приятно было услы-
шать о себе приятное, да
еще в такой необычной об-
становке. А Славик между
тем продолжал: «За нашу
неожиданную встречу и за
более близкое знакомство
нам обязательно надо вы-
пить. Надеюсь, возражений
не будет?» Да и какие могли
быть возражения, когда все
так замечательно складыва-
лось. И в следующий миг из
тумбочки его массивного,

инкрустированного амурчи-
ками дубового стола была
извлечена бутылка подлин-
ного, неподдельного «Напо-
леона», о существовании
которого в ту пору знали
только эрудиты по части
доброй выпивки.

Впрочем, тумбочка у Сла-
вика оказалась поистине вол-
шебной. Следом за коньяком
на столе появилась всякая
деликатесная «заморочка»-
консервы осетровых, грибоч-
ки, ветчина, твердокопчен-
ная колбаса. Было удивитель-
но, что тогдашняя моя память
еще хранила в своих закуточ-
ках названия всех этих гаст-
рономических премудрос-
тей. Заметив наше изумле-
ние, хозяин пояснил: «Отби-
рать ворованное – моя слу-
жебная обязанность. Так что
не смущайтесь, кушайте и
пейте на здоровье...» Выпи-
ли за встречу, за мир на этой
земле, пожелав друг другу,
чтобы он оказался долговеч-
ным.

Тепло и искренне говорил
Славик о родственных узах,
связавших все население
края, независимо от нацио-
нальной принадлежности.
«Понимаете, кто ни погиб-
нет, осетин ли, грузин – а
горе для нас получается об-
щее, - сокрушался тамада
нашего небольшого, камер-
ного застолья. – Какая чудо-
вищная нелепость, что еще
недавно мы безжалостно це-
лили друг друга. Надеюсь, у
народа хватит мудрости по-
быстрее избавиться от это-
го кошмара и вернуться к

истокам мирного существо-
вания...»

Так говорил Славик, и от
его слов, и от  его выпитого
коньяка нам с Валико сдела-
лось на душе хорошо и ком-
фортно. И только после тре-
тьей или четвертой рюмки
я, наконец, вспомнил, за чем
сюда явился. «А как же Ва-
дим?, - напомнил тамаде.

- Да не волнуйся ты так,
появится твой Вадим, - успо-
коил меня Славик, решив-
ший, что пора нам перейти
на «ты». А я против этого,
признаться, нисколько не
возражал.

Но Вадим так и не появил-
ся. Он позвонил и, извинив-
шись, уехал по каким-то
срочным делам. «На днях я
тебя найду, - сказал он мне
на прощание, - извини и не
обижайся...»

Прикончив наконец и вто-
рую бутылку «Наполеона» и
добравшись до вполне куту-
зовских кондиций, мы нако-
нец распрощались со Сла-
виком и отбыли восвояси.

Больше с Вадимом я так
и не встретился. Примерно
через год мне стало извест-
но, что, отслужив свой срок
градоначальника, он уехал и
вместе с семьей теперь жи-
вет в Москве. Не виделся я и
со Славиком, хотя и очень
хотелось бы.

Сегодня, вспоминая эту ис-
торию, все больше представ-
ляется, что Славик в ней был
только талантливым исполни-
телем воли своего шефа. И
все эти годы во мне неизбыв-
но чувство огромной благодар-
ности Вадиму Габараеву.
Ведь, несмотря на то, что по
воле судьбы мы оказались с
ним на разных берегах крова-
вой реки, он одним этим
штрихом сумел доказать свою
преданность старой спортив-
ной дружбе. А этого я никогда
не забуду. Ну, а если все это и
в самом деле устроил сам Сла-
вик, то, как говорится, честь
ему и хвала. В любом случае,
с той поры я числю его среди
своих друзей.



Н
ЕД

ЕЛ
Я

17 мая 2007 г.

8
ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ко
р

о
тк

о
и

р
а

к

и
н

а
уг

ур
а

ц
и

я После этого Саркози
проводил до машины свое-
го предшественника, кото-
рый покинул Елисейский
дворец - рабочую и жилую
резиденцию главы фран-
цузского государства, где
провел последние 12 лет.
По словам источников в ок-
ружении Ширака, он плани-
рует в самое ближайшее
время отправиться на от-
дых, возможно, в Марокко,
а по возвращении в Париж
обоснуется в положенном
ему по статусу небольшом
офисе, который оплачива-
ется из государственной
казны, и вплотную займет-
ся созданием собственно-
го фонда по примеру мно-
гих других отставных глав
государств.

По словам источников,
при Саркози персонал ре-
зиденции полностью поме-
няется, а его численность
увеличится вдвое и достиг-
нет 20-25 человек. Это
объясняют тем, что семья у
нового президента больше,
чем у его предшественни-
ка. Кроме того, он собира-
ется увеличить штат служ-
бы безопасности Елисейс-
кого дворца до 80-90 чело-
век.

Проводив Ширака, Нико-
ля Саркози проследовал в
Праздничный зал, где пред-
седатель Конституционно-
го совета Жан-Луи Дебре
официально провозгласил
его президентом и Вели-
ким магистром ордена По-
четного легиона. Символ
президентской власти -
Большой крест этого выс-
шего французского ордена
новый президент принял из
рук канцлера Почетного
легиона генерала Кельша,
сообщает ИТАР-ТАСС.

На одном из 16-ти звень-
ев массивной цепи, на ко-
торой висит крест, уже выг-
равировано имя нового
президента. Эта цепь была
создана в 1953 году взамен
предыдущей, которая суще-
ствовала с 1881 года и на ко-
торой все звенья уже были
покрыты гравировкой. На
цепи Великого магистра,
которую вручили Саркози,
до сих пор было занято де-
сять звеньев.Сербия увернулась от кризиса

За полчаса до истечения срока, предусмотренно-
го законом для утверждения Кабинета министров,
Народная Скупщина Сербии проголосовала за но-
вый состав правительства во главе с премьер-ми-
нистром Воиславом Коштуницей.

Как сообщает РИА Новости, правительственную коали-
цию составили три демократические партии - Демократи-
ческая партия во главе с президентом Сербии Борисом Та-
дичем, блок Демократической партии Сербии во главе с
премьер-министром Воиславом Коштуницей и партия «Но-
вая Сербия», а также партия «Г17 плюс». Таким образом, пар-
ламенту удалось избежать правительственного кризиса и
проведения новых выборов.

Предложения Назарбаева
Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев пред-

ложил изменить Конституцию, сократить срок пол-
номочий главы государства с семи до пяти лет, рас-
ширить полномочия парламента республики и уве-
личить число депутатов.

По мнению экспертов, таким образом Назарбаев пытает-
ся предотвратить войну преемников и сохранить полити-
ческую стабильность в стране.

Франция отсалютовала
Великому магистру Саркози

В среду в Елисейском дворце прошла церемония передачи полномочий
новому, 23-му президенту Франции Николя Саркози. Уходящий президент
Жак Ширак встретил своего преемника на ступенях дворца. Они обменялись
рукопожатиями перед объективами многочисленных телекамер и затем под-
нялись в личный кабинет главы государства, где между ними состоялась бе-
седа, в ходе которой Ширак передал новому главе государства коды доступа
к ядерному оружию, сообщает Интерфакс.

В честь нового прези-
дента был дан артиллерий-
ский салют из 21 залпа.

В завершение церемо-
нии Саркози обратился к
собравшимся в большом
зале дворца с первой речью
в качестве президента. Он
заявил о своем стремлении
«объединить французов» и
«соблюдать обещания», дан-
ные в ходе предвыборной
кампании.

«Приоритетами в сфере
дипломатии будут борьба
за права человека и усилия
с целью решения проблем,
связанных с потеплением
климата», - подчеркнул Ни-
коля Саркози в своей пер-
вой президентской речи. «Я
буду бороться за Европу,
которая способна защи-
тить, - заявил новый прези-
дент Французской Респуб-
лики после завершения
торжественной церемонии
передачи власти. - Призва-
ние Европы - защищать сво-
их граждан». Саркози также
отметил значение среди-
земноморского партнер-
ства и будущего стран Аф-
рики.

Свои реформы он наме-
рен начать уже на стадии
формирования правитель-
ства. Портфели в кабине-
те министров, который, как
ожидается,  возглавит
Франсуа Фийон - полити-
ческий советник президен-
та, Саркози намерен дове-
рить не только членам пра-
вящего Союза в поддерж-
ку народного движения, но

также центристам и пред-
ставителям левой оппози-
ции.

Накануне вечером Жак
Ширак выступил с про-
щальным телеобращением
к нации, назвав ее «самой
требовательной». Обраща-
ясь к соотечественникам,
он призвал их «всегда хра-
нить единство и солидар-
ность», которые являются
залогом продвижения впе-
ред. Ширак пообещал, что
и в новом качестве «про-
должит выполнение взятых
на себя обязательств по
обеспечению диалога меж-
ду культурами и устойчиво-
го развития».

В заключение он поже-
лал своему преемнику Сар-
кози успехов в реализации
его «миссии служения на-
ции, которая является са-
мой требовательной и са-
мой прекрасной из всех», и
призвал соотечественни-
ков «всегда гордиться
Францией».

Между тем, исламисты
уже пригрозили начать
«кровавую кампанию» во
Франции - в связи с избра-
нием «крестоносца и сиони-
ста Саркози». С такими уг-
розами выступила во втор-
ник радикальная группи-
ровка «Бригады Абу Хафс
аль-Масри», но МВД Фран-
ции пока не спешит на них
реагировать. Ранее «Брига-
ды» брали на себя ответ-
ственность за теракты в
Стамбуле, Мадриде и Лон-
доне.

Представитель полиции
в административном цен-
тре провинции - городе Ба-
акуба - сообщил, что меди-
ки местного госпиталя при-
шли к выводу, что причи-
ной гибели людей в данном
случае стал отравляющий
газ.

Это уже не первый слу-
чай использования в Ира-
ке бомб с химическими
компонентами.

Так в апреле в пригоро-
де города Рамади к западу
от Багдада погибли 35 че-
ловек в результате взрыва
бомбы с хлористым газом.
Взрыв прогремел шестого
апреля в пяти километрах
от Рамади в суннитской
провинции Анбар рядом с
контрольно-пропускным
пунктом, сообщало бело-
русское агентство БЕЛТА.
Здания возле места взры-
ва были сильно поврежде-
ны. При взрыве также вы-
делился хлористый газ, ко-
торый стал причиной поте-
ри сознания несколькими
людьми.

В марте в городах Эль-
Фаллуджа и Рамади в ох-
ваченной восстанием за-
падной суннитской провин-
ции Анбар боевики осуще-
ствили серию взрывов

Химическая атака

20 человек погибли и 50 были ранены в иракс-
кой деревне Абу Сайда в провинции Дияла на во-
стоке страны в результате взрыва бомбы с хло-
ристым газом, сообщает ИТАР-ТАСС со ссылкой
на BBC. Инцидент произошел во вторник около
восьми часов вечера на местном рынке.

бомб с хлорином. В ре-
зультате терактов были
госпитализированы около
350 человек. После взры-
вов десятки иракцев обра-
тились с жалобами на раз-
дражение кожи, затруднен-
ное дыхание, рвотные явле-
ния - эти симптомы, по
данным медикам, сопро-
вождают поражение таким
отравляющим веществом,
как хлорин.

Как сообщают британс-
кие средства массовой ин-
формации, добыть хлор в
Ираке очень легко, по-
скольку он используется
для санитарной очистки
водоемов. Хлористый газ
оставляет ожоги на коже и
вызывает фатальные по-
следствия для дыхатель-
ной системы.

В феврале американс-
кие военные обнаружили
возле Эль-Фаллуджи фаб-
рику по производству хло-
ристых бомб.

А еще вчера взлетела в
воздух заминированная
машина на северо-востоке
Багдада. При этом взрыве
погибли 32 человека и ра-
нены 50. Автомобиль нахо-
дился на парковке в столич-
ном квартале, где прожива-
ют шииты.

Во время встречи с Кон-
долизой Райс российский
президент Владимир Путин
подтвердил, что позиция
России в отношении планов
США разместить элементы
системы ПРО в Европе ос-
талась неизменной, расска-
зал РИА Новости  глава
МИД РФ Сергей Лавров.
Россия выступает против
размещения элементов
американской противора-
кетной обороны в Польше и
Чехии, поскольку считает
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РФ и США остались при своем мнении
Официальный визит в Россию госсекретаря США Кондолизы Райс завер-

шился 15 мая. В ходе переговоров РФ и США подтвердили приверженность
двустороннему партнерству, несмотря на сохранение серьезных разногла-
сий по вопросам размещения элементов системы ПРО, статусу Косово и труд-
ности в отношениях между Россией и странами Евросоюза.

несостоятельными объяс-
нения США, что ПРО нужна
для защиты Америки от
иранских и северокорейских
баллистических ракет.

В свою очередь, Райс за-
явила, что США не намере-
ны отказываться от своей
точки зрения на эту пробле-
му. «США должны иметь
возможность двигаться
вперед и использовать тех-
нологии для самообороны.
Так мы и поступим», - сказа-
ла Райс журналистам во

вторник в американском
посольстве в Москве. Она
подчеркнула, что США не
позволят кому-либо «нало-
жить вето» на планы США по
обеспечению безопасности
страны.

Тем не менее, перегово-
ры по ПРО будут продол-
жаться. США и РФ решили
провести осенью в Москве
переговоры по этому вопро-
су в формате «два на два»
(министры обороны и инос-
транных дел двух стран).
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Редакционная статья

Россия – сильная, суве-
ренная, процветающая
страна, окруженная врага-
ми и предателями, стремя-
щимися подорвать ее гео-
политическое влияние.
Выскочки вроде Эстонии и
Польши пытаются испор-
тить куда более важные
отношения России с пра-
вильными странами, таки-
ми как Германия и Фран-
ция. Новоиспеченные чле-
ны Европейского союза
(ЕС) действуют по указке
Америки, двуличного и
высокомерного диктатора
нового мирового порядка,
который притворяется де-
мократией, а на самом
деле ближе к Третьему
рейху.

Таково краткое и, воз-
можно, немного преуве-
личенное мнение о Евро-
пе за стенами Кремля,
раздутое государствен-
ными СМИ и разделяемое
многими россиянами. И
именно с такими мыслями
президент России Влади-
мир Путин встретился с
госсекретарем США Кон-

Тоска по холодной войне

Газета Libйration в статье
«Саммит Россия-Европа на
минном поле» указывает на
то, что все вопросы повест-
ки дня являются спорными.
А президент России Влади-
мир Путин в предвыборный
период без колебаний под-
ливает масла в огонь.

Предполагается, что 19-й
саммит России и Европейс-
кого союза в Самаре начнет-
ся в четверг с небольшого
концерта русской народной
музыки – может быть, бала-
лайкам удастся снизить на-
пряженность, которая в
последние месяцы скорее
свидетельствует о какофо-
нии в отношениях.

Все вопросы повестки
дня превратились в пред-
мет споров. Польша, а за
ней и Литва блокируют на-
чало переговорного про-
цесса по продлению согла-
шения о партнерстве меж-
ду ЕС и Россией, которое ис-
текает в декабре 2007 года.
Польша выступает также
против эмбарго, наложен-
ного в октябре 2005 года
Москвой на поставки
польского мяса. Литва при-
соединилась к этому вето в
ответ на прекращение по-
ставок российской нефти
на нефтеперерабатываю-
щий завод Mazeikiu после
того, как при продаже пред-
приятия было отдано пред-
почтение польской, а не
российской компании.

Европейский союз бло-
кирует также вступление
России в ВТО в знак протес-

долизой Райс. Она запом-
нилась тем, что семь лет
назад называла Россию
слабой и непоследова-
тельной страной.

Российское чувство
силы укрепила в выходные
конфронтация Путина в
Центральной Азии. К недо-
вольству Белого дома,
Россия, по-видимому, уго-
ворила Казахстан и Турк-
мению строить трубопро-
вод для экспорта газа че-
рез Россию, а не в обход
нее. Если действительно
будет так, это сорвет аме-
риканские планы транс-
каспийского трубопрово-
да, который считается не-
обходимым для диверси-
фикации европейских ис-
точников энергии.

Враждебная риторика
России в отношении Аме-
рики достигает уровней,
невиданных со времен
окончания холодной вой-
ны. Действительно, даже
в поздний советский пе-
риод антиамериканская
пропаганда была менее
эмоциональной и, конеч-

но, менее искренней, чем
сегодня. Вопрос теперь в
том, превратятся ли гром-
кие слова в действия. Это
может стать немного яс-
нее после окончания
двухдневного визита Райс
в Москву.

Есть фундаментальное
различие в том, как Аме-
рика и Россия представля-
ют себе друг друга. Для
России Америка – это
больше внутренняя, а не
внешнеполитическая про-
блема. Российская само-
оценка давно уже неотде-
лима от ее отношений с
Америкой. Конфронтация
с самой сильной страной
мира возрождает у рус-
ских ощущение цели и на-
сущной необходимости,
утраченное в постсоветс-
кие годы. «Америка – это
важная часть российской
жизни и самосознания.
Америка консолидирует
российскую элиту и про-
длевает ее существова-
ние», – говорит Лилия
Шевцова из Московского
центра Карнеги.

Америка не так одержи-
ма Россией. Россия – это
важное обстоятельство

в н е ш н е й
п о л и т и к и
страны, не
более и не
менее. По
словам од-
ного ва-
шингтонс-
кого специ-
алиста по
России, не
российско-
американс-
кие отно-
ш е н и я
форм иру-
ют события
в мире, а
события в
мире фор-
м и р у ю т
российско-
американс-
кие отношения. Россия
важна для Америки глав-
ным образом как фактор
в других важных полити-
ческих сферах, таких как
Иран и Косово. Будучи
членом Совета Безопас-
ности ООН с правом вето,
Россия имеет возмож-
ность и, пожалуй, склон-
ность блокировать важ-
ные международные ре-
шения.

Ближайший повод для
беспокойства – это пози-
ция России по независи-
мости Косово. Россия
громко высказывается
против плана бывшего
президента Финляндии
Марти Ахтисаари, по кото-
рому Косово получит не-
зависимость под надзо-
ром ЕС. Симпатий России
к Сербии, выступающей
против независимости

Косово, может оказаться
достаточно для вето со
стороны Москвы. Так что
Райс в ходе своего визита
пытается убедить Путина,
что России надо просто
воздержаться, когда резо-
люция по Косово будет
представлена в ООН.

Опасность блокирова-
ния Россией Резолюции
ООН заключается в том,
что в этом случае движе-
ние Косово к независимо-
сти будет сопряжено с
риском. Оно также выдви-
нет на передний план то,
что ЕС расколот по про-
блеме Косово. На протя-
жении некоторого време-
ни Россия пытается вбить
клин между старыми и но-
выми членами Евросоюза.
Недавние споры в Брюс-
селе наводят на мысль, что
ей это, возможно, удает-
ся. Напряженность высока
перед проходящим раз в
два года саммитом Россия
– ЕС, который начинается
в пятницу, 18 мая...

Это наводит на мысль,
что впереди нас ожидает
злой саммит. Встреча Пу-
тина с Райс выглядит не-
многим лучше.

Ñàììèò Ðîññèÿ-ÅÑ: à ñîñòîèòñÿ ëè ñïåêòàêëü?
Обзор прессы

та против пошлин на экс-
порт российской древесины
и дискриминационных тари-
фов на российских желез-
ных дорогах. Канцлеру Гер-
мании Ангеле Меркель,
председательствующей в
настоящий момент в ЕС,
вряд ли нравится, как Путин
превращает российскую де-
мократию в маскарад, слиш-
ком сильно напоминающий
ей режим ГДР, при котором
она выросла.

Москва, со своей стороны,
рассчитывает в Самаре вновь
выступить против переноса
советского памятника в Эсто-
нии – «кощунства», в недоста-
точной степени осужденно-
го ЕС, считает министр иност-
ранных дел РФ.

«Россия восстанавливает
свою идентичность на меж-
дународной арене, но дела-
ет это через отрицание, про-
тивопоставляя себя партне-
рам», – констатирует один из
высокопоставленных чинов-
ников ЕС, напоминая, что Рос-
сия сегодня переживает
«предвыборный период».

Кремль стремится уси-
лить внешнеполитическую
напряженность, чтобы спло-
тить российский народ вокруг

руководства. Путину
удается также под-
держивать в народе
представление о
том, что Россия «ок-
ружена врагами»,
что «немного напо-
минает советские
времена», отмечает
Лев Гудков, директор
«Левада-центра». 60
процентов жителей
России сегодня счи-

тают, что у их страны «есть
враги», среди которых фигу-
рируют три государства Бал-
тии, ныне члены ЕС. Почти по-
ловина россиян видит в ЕС «уг-
розу» для России, ее финан-
совой и промышленной не-
зависимости.

В такой нездоровой об-
становке уже ясно, что со-
глашение о партнерстве
России и ЕС не удастся про-
длить до истечения срока
его действия в декабре.
Для переговоров потребу-
ется не менее целого года,
потом еще два года – для
ратификации нового согла-
шения в парламентах 25
стран Евросоюза. До насто-
ящего времени Россия и
Европа уже продлевали
предыдущее соглашение от
1994 года, хотя оно и устаре-
ло. В результате откладыва-
ется реализация трех круп-
ных проектов, нацеленных
на углубление российско-
европейского партнерства,
а к ним россияне и европей-
цы давно бы могли присту-
пить: речь идет о проекте
зоны свободной торговли,
о постепенной отмене ви-
зового режима и уточнении
юридических норм для ин-

вестиций в энергетический
сектор.

Издание Suddeutsche
Zeitung в статье «Оскорб-
ленная Россия» пишет: пока
Кремль играет роль жерт-
вы, Западу вряд ли удастся
улучшить отношения.

Сейчас в Кремле гостей
встречает радужно настро-
енный президент. Навер-
ное, то же самое повторит-
ся и в этот вторник, во вре-
мя визита американского
госсекретаря Кондолизы
Райс и германского мини-
стра иностранных дел Фран-
ка-Вальтера Штайнмайера.
Жаль только, что его хоро-
шее настроение никак не
связано с визитом гостей из
Вашингтона и Берлина. Вла-
димир Путин как раз воз-
вратился из поездки по
Центральной Азии, которая
прошла для него лучше не-
куда. С президентами Турк-
мении и Казахстана он до-
говорился о строительстве
нового газопровода – по
нему через Казахстан турк-
менский газ пойдет прями-
ком в Россию. Этот проект
ставит крест на европейс-
ких мечтах достижения
большей независимости от
российского газа. Поэтому
российские газеты находят,
что Путин вновь утер нос
Западу. Итак, обоим эмис-
сарам, европейскому и аме-
риканскому, предстоят не-
приятные разговоры.

В последний год своего
президентства Путин хочет
укрепить роль России как
центра власти. Только так и
можно объяснить абсолют-
ное стремление к демонст-

рации силы при всяком
удобном случае. С этой про-
блемой столкнется и Штай-
нмайер, миссии которого,
как и в случае с Райс, не по-
завидуешь. В последнюю
минуту ему предстоит спа-
сать саммит Россия-ЕС. Речь
уже идет не об успехе
встречи, а о том, чтобы спек-
такль вообще состоялся,
отмечает газета.

Handelsblatt считает, что,
безусловно, министр инос-
транных дел Франк-Вальтер
Штайнмайер попытается
спасти то, что еще можно
спасти. Сегодня, во время
спешно назначенной кри-
зисной встречи в Москве,
Штайнмайер постарается
снизить накал страстей хотя
бы вокруг самых острых
спорных моментов и будет
ратовать за разрядку. Веро-
ятно, ему удастся подвиг-
нуть Путина на уступки в
«мясном» споре с Польшей
и немного улучшить общий
настрой.

Итальянская Corriere
della Sera также отмечает,
что «саммит в опасности» и
видит корни проблемы в
«раздражении» Путина.

Раздражение Путин ис-
пытывает из-за вхождения
стран Восточной Европы в
Евросоюз. Самым серьез-
ным проявлением этого
чувства является прекра-
щение импорта Россией
польского мяса, что повлек-
ло за собой вето польского
правительства на возоб-
новление соглашения о со-
трудничестве между Брюс-
селем и Москвой. Некото-
рые страны Восточной Ев-

ропы вызывают раздраже-
ние Путина тем, что ведут
переговоры о размещении
элементов американского
противоракетного щита.
Литва протестует против
прекращения поставок рос-
сийской нефти, восприни-
мая этот шаг как форму
давления. С Эстонией про-
тиворечия вспыхнули пос-
ле демонтажа в центре Тал-
лина советского памятника.

Газета приводит мнение
министра иностранных дел
Италии Массимо Д’Алемы,
который сказал об «очень де-
ликатной встрече на непро-
стом этапе отношений меж-
ду ЕС и Россией». Но он так-
же назвал ее необходимой
в качестве «сигнала о сни-
жении напряженности в от-
ношениях с Россией, ибо эс-
калация, как мы считаем, не
принесет пользы никому».

Американская газета The
New York Times считает, что
«Европа должна найти спо-
соб управляться с жесткой
Россией».

Если взять за отправную
точку февральское выступ-
ление Путина в Мюнхене,
направленное против так
называемой новой гонки
вооружений под предводи-
тельством американцев, то
европейская игра России в
2007 году с тех пор пред-
ставляет собой сплошь уг-
розы.

Вполне разумно, что Ев-
ропа не хочет конфронтации
с Россией. Однако в пре-
уменьшении агрессивности
новой позиции России таит-
ся ощущение ее принятия,
указывает издание.
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Дэйв БРАУН,
карикатурист из

 Independent:
- Я расстаюсь с Блэром без

сожаления. У меня вызывает
отвращение и его личность, и
его дела. Но карикатуры на него
рисовать было просто здорово.
В них можно было вложить всю
желчь, все возмущение, всю
тоску. Чем он войдет в историю?
Войной в Ираке. Это мог бы
быть мир в Северной Ирландии,
но Ирак затмил все остальное.
На него проще всего делать
обычные шаржи. Но надо было
как-то показать его раздвоение
личности - скажем, нарисовать
один глаз выпученным и блес-
тящим, а второй крепко зажму-
ренным. Со временем начина-
ешь вносить вот такие малень-
кие детали.

Вот какую штуку я приду-
мал пару лет назад под Рож-
дество - изобразил его в виде
новогодней елки. Вместо рас-
крытого, сверкающего глаза я
нарисовал большой шар, а
светящаяся гирлянда замени-
ла зубы. Такой вот Блэр полу-
чился. Ничего другого просто
не понадобилось. Когда люди
привыкают к созданному
вами образу, можно ограни-
читься несколькими штриха-
ми, чтобы передать нужную
вам мысль.

Поначалу он был такой мо-
ложавый парень, с довольно
ординарной внешностью, но
ты начинаешь подмечать ка-
кие-то черточки, которые по-
могли бы тебе выразить то,
что ты хочешь. И когда ты со-
здал узнаваемый образ, сте-
пень реализма тебя уже пере-
стает волновать.

В жестикуляции Блэра тоже
можно найти кое-что интерес-
ное с точки зрения карикату-
риста. Скажем, когда рисуешь
его на трибуне, можно обыг-
рать такую штуку: он протяги-
вает руки в одну сторону и ста-
вит ладони параллельно, а по-
том в другую сторону - и то же
самое. Я понимаю, политиков
этому учат, но не знаю, что этот
жест может означать.
Нет, я не жду с нетерпением,
когда смогу рисовать больше
карикатур на Гордона Брауна.
Я его рисую с тех же самых пор,
что и Тони. Вряд ли здесь удас-
тся подметить что-то новое -
разве что на посту премьера
он приобретет какие-то новые
привычки...

Джеймс ЛАРКИН,
актер, игравший Блэра в

телефильме «Государствен-
ный эксперт»:

- Работая над ролью, я думал
не о самом Блэре, а о том пер-
сонаже, что выведен в сцена-
рии. Если бы я пытался подра-
жать ему, имитировать все
особенности его поведения и
голос, зритель воспринял бы
это как «фотографию» или па-
родию на Блэра, а не как пер-
сонажа из фильма.

Майкл Шин, игравший его в
«Королеве», отлично справил-
ся с ролью. Но он копировал
некоторые жесты Блэра, и я
поневоле начал сравнивать,
насколько «похоже» Шин его
изображает. Я же старался
показать не внешние черты, а
особенности его характера -
например, энергию. В нем
всегда была бездна энергии,
чему я искренне завидую. Био-

Как же нам будет не хватать Блэра - отличный был объект для насмешек!
граф Блэра сказал, что ему
понравился созданный мной
образ.

О его месте в истории мне
трудно судить. Своеобразие
его личности очевидно, и оно
запомнится. Его будут вспоми-
нать как человека целеустрем-
ленного. Я бы сыграл Тони Блэ-
ра еще раз, если предложат.
Было интересно работать над
этой ролью...

Джон МОРРИСОН,
автор юмористического

романа «Энтони Блэр, старо-
ста школы»:

- Думаю, когда Тони Блэр со-
гласился участвовать в войне в
Афганистане, мы все толкова-
ли наши сомнения в его пользу.
Я поддерживал многие его на-
чинания. Но когда мы вступили
в иракскую войну, я много ду-
мал над этим, и захотел что-
нибудь написать на эту тему. И
вдруг меня осенило, что Вест-

минстер во многом напомина-
ет старомодную школу для
мальчиков. После этого стало
очевидно - нужно именно в та-
ком духе стилизовать книгу о
Вестминстере.

Поскольку Блэр закончил
привилегированную частную
школу, он отлично вписывался
в мой замысел. Блэр всегда так
любезен, так старается всем
понравиться. Люди, лично зна-
комые с ним, говорят, что я
изобразил его один в один.

Думаю, единственное, чем
он войдет в историю - это ирак-
ская война. На мой взгляд, на
совести этого человека тысячи
жизней, и от этого ему никуда
не деться...

Джон КАЛШОУ,
комик, пародист:
- Очень скоро зрители нача-

ли тут же узнавать Тони Блэра.
Они поняли, что он всегда обыг-
рывает свою молодость, напус-
кает на себя серьезный вид - вот
так: [продолжает голосом Блэ-
ра] «Дальше все будет только
лучше». Лоб задумчиво намор-
щен, уши торчком.

Поначалу его просто изобра-
жали этаким школьником. По-
том - франтоватым премьер-
министром, любителем брын-
зы и костюмов от Пола Смита.
Затем пришел черед «премье-
ра-Макиавелли» с красными
глазами вампира. Но у него
всегда была забавная манера
назидательно указывать перед
собой пальцем и не менее за-
бавная маленькая «премьерс-
кая» плешь. Жестикуляция и
движения у него резкие, дерга-
ные, как у голубя. Когда я его
изображаю, я, естественно, все
это преувеличиваю и утрирую.

Мне больше всего нрави-
лись те моменты в его выступ-
лениях, когда он хотел что-то
подчеркнуть. В особо важных
местах он всегда собирал боль-
шой и указательный пальцы в

этакую щепотку. Это никогда не
делалось намеренно. Он дей-
ствительно хотел создать себе
человечный образ «народного
п р е м ь е р а » .
Думаю, в историю он войдет в
двух ипостасях. Первые пять
лет - оптимистичные, по прин-
ципу «дальше будет только луч-
ше», а вторая половина его пре-
мьерского срока - это когда сло-
ва надо было подкреплять дела-
ми. Люди начали задавать воп-
рос: и когда же станет лучше?
Ну и Ирак, конечно...

Роберт БАТХЕРСТ,
актер, играющий премьера

в комическом телесериале
BBC «Мой папа - премьер-ми-
нистр»:

- Нет, я не изучал конкретно
поведение Тони Блэра, когда
получил роль в этом сериале.
Там речь шла не о нем - фильм
был скорее о семейной жизни.
Это был забавный персонаж:

он управлял страной, но не мог
справиться с собственной се-
мьей на Даунинг-стрит. Впро-
чем, я побывал в парламенте,
посмотрел, что там и как. Та-
кие «экспедиции» я чаще уст-
раиваю для «Разрулим воп-
рос» [театральная постанов-
ка, где Батхерст играет главу
парламентской фракции
правящей партии], чем для
«Папы - премьера». Всегда по-
лезно посмотреть, как полити-
ки ведут себя в реальности.

Несколько дней назад я си-
дел в секторе для публики в Па-
лате общин, когда премьер-
министр отвечал на вопросы
депутатов. В парламентских
дебатах Тони Блэр - настоящий
ас. Когда говорил Блэр, лицо
Кеннета Кларка, одного из ли-
деров партии консерваторов,
выражало восхищение чаще,
чем во время выступления гла-
вы его собственной партии
Дэвида Кэмерона.

Он полностью переиграл
тори в дискуссии по Ираку. Им
просто было нечего возразить.
Он проделал это просто блес-
тяще. Не знаю, какое место
Блэр займет в истории, но оче-
видно Ирак ему не забудут...

Элисон ДЖЕКСОН,
кинорежиссер-
документалист:

- Я снимаю фильм о Тони Блэ-
ре, поэтому сейчас, в общем,
погружена в эту тему. В каком-
то смысле Блэр очень подхо-
дил нашему времени, посколь-
ку он мастерски держался пе-
ред телекамерой, а мы живем
в эпоху телевидения. Это у него
получается просто здорово.
Неважно, что именно он гово-
рит; главное, он знает, как зав-
ладеть вниманием аудитории.

Он не только руководил по-
литическим процессом, но и
подрывал его. Мы вечно гада-

ли, говорят ли нам политики
правду, и теперь ясно, что за-
частую это не так.

«Десятилетие Блэра» слав-
ным не назовешь. Он несом-
ненно пытается попасть в учеб-
ники истории и надеется, что
люди забудут, насколько он их
разочаровал. Но даже из соб-
ственной отставки он ухитрил-
ся сделать бардак. Когда про-
исходит что-то важное, он тут
как тут: гибель Дианы, смерть
королевы-матери, война. Но за
ним тянется ужасный след.
Фильм, который я сейчас де-
лаю - «Тони Блэр - рок-звезда» -
рассказывает о том, чем он за-
нимался между окончанием
школы и поступлением в уни-
верситет. Во время его перво-
го рок-концерта ударные просто
развалились, все шло напере-
косяк, публика свистела и ухо-
дила. Позднее, когда он руково-
дил группой, он арендовал для
концерта Альберт-Холл, но об
этом ансамбле никто не слы-
шал, и публика не пришла. В
общем, у него всегда были гран-
диозные планы, из которых ни-
чего не выходило.

Подозреваю, года через два
он займется бизнесом, или
начнет выступать с лекциями.
Пока же он будет почивать на
лаврах, словно звезда, вышед-
шая на покой. Но его место в
истории будет определяться
двумя словами: «Ирак» и
«ложь»...

Джонатан КАЛЛЕН,
актер, игравший Блэра в

сатирической пьесе «Опти-
мист» и фильме «Почему мы
начали войну»:

- Когда я начал играть Блэра
в «Оптимисте», достаточно
было сделать округлый жест
рукой, будто наматывая пряжу,
и публика тут же начинала хо-
хотать. Тогда людям хотелось
над ним посмеяться. Но когда я
вернулся к этой роли, уже пос-
ле 11 сентября, настроение
публики изменилось. Она уже
не воспринимала его как коми-
ческий персонаж. К этому я не
был готов. Они хотели видеть
на сцене те его черты, которые
лежат на поверхности: искрен-
ность в голосе, паузы, подчер-
кивание интонацией. Именно
это вы делаете, когда посетите-
ли в пабе просят: «Покажи Блэ-
ра». Впрочем, очень часто это
превращается в гротеск в сти-
ле комика Джулиана Клэри.

Но когда я играл его в «Поче-
му мы начали войну», все надо
было делать по-другому. Там
ведь действие происходит в пар-
ламенте. Мне приходилось бо-
роться с инстинктивным жела-
нием показать его таким, каким
его вижу я, и вместо этого попы-
тался встать на его место. Как и
большинство либералов, я был
рад, что он пришел к власти. Но
потом пришло разочарование
- оказалось, что, по сути, он хри-
стианский демократ...

Алистер БИТОН,
автор пьес «Оптимист» и

«Следую за ведущим», сце-
нарист телефильмов «Очень
общительный министр» и
«Суд над Тони Блэром»:
- Тони Блэр, конечно, заслужи-
вает внимания сатириков.
Дэвид Кэмерон - настолько
легковесная фигура, что о
нем можно написать разве
что трехминутную репризу -
не более того. Блэр - личность
сложная и противоречивая,
понять его непросто, и это де-
лает задачу сатирика особен-

но интересной. Он пришел к
власти на мощной волне на-
дежд и ожиданий. Потом про-
изошел этот странный пово-
рот - человек, всегда держав-
ший нос по ветру, чтобы де-
лать именно то, чего от него
хотят, превратился в полити-
ка, втянувшего нас в войну.
Запомнят его именно в связи
с иракской катастрофой. Это
была затея, обреченная на
неудачу, и ее последствия бу-
дут ощущаться еще долго.
В ремесле сатирика есть
свои интересные моменты:
например, вчера я открываю
газету, и читаю, что Блэр хо-
чет организовать межрелиги-
озный форум. Именно такой
эпизод я включил в «Суд над
Тони Блэром», который я пи-
сал год назад, а теперь это
происходит в реальности. В
этом проявляется его иллю-
зорное тщеславие - он полага-
ет, что способен добиться
лучшего взаимопонимания
между представителями раз-
ных религий, когда сам
столько сделал, чтобы испор-
тить отношения между ними.
Хотелось бы, конечно, ска-
зать: он уходит - и слава богу.
Но есть у меня подозрение,
что он подыщет себе высоко-
оплачиваемый и важный пост
в какой-нибудь международ-
ной организации, и тогда мне
снова придется им заняться...

Мэтт БАК,
карикатурист:
- В последние годы рисо-

вать Тони Блэра стало легче,
потому что в его внешности
появилось больше черт, по-
зволяющих охарактеризовать
его личность. Карикатура все-
гда показывает то, что сам че-
ловек пытается скрыть. В слу-
чае с Тони Блэром это, конеч-
но, его зубы. Когда он только
появился на моих карикату-
рах, у него была эта улыбка до
ушей, открывающая безуп-
речные зубы. Но потом эти
зубы стали выглядеть уже не
такими белоснежными и ров-
ными. Получается метафора:
не все то золото, что блестит.
Я навсегда запомню лицо Тони
Блэра, когда он спускался по
трапу самолета где-то на Даль-
нем Востоке, перед множе-
ством телекамер: только что
стало известно, что Дэвида
Келли нашли мертвым. Вид у
него был абсолютно ошелом-
ленный и виноватый. Тогда я
не использовал это в карика-
туре. Я просто нарисовал бе-
лый шатер фокусника на хол-
ме, где нашли Дэвида Келли.
Мне эта идея показалась бо-
лее удачной. Но может быть, я
был неправ...
                           ***

В мае 2003 года в передаче
BBC со ссылкой на неназванные
источники в министерстве обо-
роны прозвучало обвинение в
адрес правительства и пре-
мьер-министра в том, что они
фальсифицировали данные
об иракском оружии массово-
го поражения, чтобы убедить
парламент и общественность в
необходимости войны против
Хусейна. В ходе разразившего-
ся скандала стало известно, что
этим источником был эксперт
Минобороны Дэвид Келли. Ми-
нистерство делало все, чтобы
его дискредитировать. Вскоре
Келли, не выдержав давления
и ущерба, нанесенного его на-
учной репутации, покончил с
собой.
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Новый президент
Республики, как, впро-
чем, и его незадачливая
соперница, построил
свою президентскую
кампанию вокруг внут-
риполитических воп-
росов и дал ясно по-
нять, что намерен боль-
шую часть своей энер-
гии направить на их
решение. Решение не-
сколько парадоксаль-
но: в Пятой республике
президент имеет боль-
ше полномочий в дип-
ломатической и обо-
ронной областях, чем в
сфере социально-эко-
номической. Тем не ме-
нее, выбор именно это-
го пути имеет под со-
бой все основания: оз-
доровление экономики
и бюджетной системы
Франции скорее позво-
лит восстановить вли-
яние страны, чем любые
внешнеполитические
инициативы.

Как бы там ни было, но
в самый разгар парла-
ментских выборов пре-
зиденту придется уде-
лить существенную
часть своего времени и
энергии трем животре-
пещущим внешнеполи-
тическим вопросам,
каждый из которых име-
ет большую, даже жиз-
ненную важность для на-
шей страны.
Первыми на очереди
стоят ядерные амбиции
Ирана, которые в оче-
редной раз станут пред-
метом обсуждения Со-
вбезом ООН в конце
мая. Очевидно, что этот
вопрос имеет высокий
приоритет, но в данный
момент не он будет пред-
ставлять наибольшую
трудность для нового
президента, который
еще никак не зареко-
мендовал себя в Совете
безопасности. Кроме
того, Саркози уже изу-
чал эту проблему в про-
шлом году, когда органи-
зовал совещание с экс-
пертами по данному воп-
росу.

Саммит «большой
восьмерки», который
пройдет шестого-
восьмого июня в немец-
ком Хайлигендаме под
председательством Гер-
мании, будет иметь осо-
бое значение. На этом
мероприятии новому
президенту придется
иметь дело с партнера-
ми, с которыми он до сих
пор еще не встречался,
в частности с Владими-
ром Путиным. Николя
Саркози в своих речах
подробно не останавли-
вался на том, каким он
видит будущее развитие
отношений между Пари-
жем и Москвой, что
само по себе является
красноречивым свиде-
тельством того, что он не
склонен идти по пути
Жака Ширака, одним из
основных элементов

Николя Саркози, в ге-
нах которого заложена
концепция Mitteleuropa

(Срединной Европы), не-
сомненно, будет по-осо-
бому относиться к Рос-
сии. «Россия и Франция
– два полюса Европы,
которые будут вечно
притягивать друг друга»,
– писал Милан Кундера.
Но, несмотря на это при-
тяжение, российско-
французский диалог в
последние годы пережи-
вает период застоя по
причине бесчисленных
стереотипов.

Какой «вирус» поме-
шал двум странам уста-
новить современные,
лишенные комплексов
отношения? Чтобы отча-
сти ответить на этот воп-
рос, следует обратиться
к геополитике предыду-
щего века.

Во времена холодной
войны левые приватизи-
ровали французский
взгляд на Россию. Они
заявили о своей монопо-
лии на истину о «свет-
лом будущем», куда путь
открыт только им. Мо-
шенничество французс-
ких коммунистов сото-
варищи заключается в
том, что они представи-
ли большевистскую ре-
волюцию 1917 года гене-
тическим порождением
Великой французской
революции 1789 года.
Поэтому во Франции
предпочитали либо оши-
баться вместе с Сарт-
ром, либо заблуждаться
вместе с Ароном, так как
правые только и делали,
что по примеру русских
эмигрантов ностальги-
ровали по «вечным»
символам или ударя-
лись в тотальный анти-
коммунизм.

В 1991 году коммуни-
стический режим в Рос-
сии рухнул. Это стало

Три насущных внешнеполитических
темы для Николя Саркози

Франсуа  ЭЙСБУР

внешней поли-
тики которого
была ось Па-
риж-Москва. К
тому же недав-
ние действия
России в энер-
гетической об-
ласти, а также
в отношении
Эстонии ста-
вят на повест-
ку дня вопрос
о необходимо-
сти выработ-
ки единой по-
зиции Евро-
пейского Со-
юза в отноше-
нии России,
вместо разоб-
щенных поли-
тических ли-
ний отдельных
государств.
Поэтому не ис-
ключено, что
а т м о с ф е р а
с а м м и т а
« б о л ь ш о й
восьм ерки»
будет омраче-
на непростым
саммитом ЕС-
Россия, кото-
рый будет проходить в
Самаре 18 мая.

В то же самое время
Франция, как и ее запад-
ные партнеры, стремит-
ся к сотрудничеству с
Россией, в первую в оче-
редь по вопросу иранс-
кого досье, но также и в
деле определения окон-
чательного статуса Косо-
во. После расширения
Евросоюза западная
часть Балкан - Сербия,
Косово, Босния, Черно-
гория, Албания, Македо-
ния - представляет со-
бой некое подобие чер-
ной дыры внутри евро-
пейского пространства.
Решение проблемы Ко-
сово без России, а зна-
чит и без достижения
согласия в рамках Со-
вбеза ООН, значительно
усилит напряженность
на Балканах. В этом слу-
чае Франции, а также ее
партнерам, придется
оставить на неопреде-
ленный срок свой воен-
ный контингент в этом
регионе, который оста-
нется нестабильным,
слаборазвитым, прони-
занным сетью крими-
нальных структур.

По этому вопросу, как
и по многим другим, со-
трудничать с Путиным
будет непросто, противо-
действовать Путину бу-
дет еще труднее. Какой
оборот примут события,
станет ясным в июне.

Ну и, наконец, вопрос
европейского строи-
тельства, который будет
обсуждаться на заседа-
нии Европейского Сове-
та 21 июня под предсе-
дательством канцлера
Ангелы Меркель. Здесь
будет решаться судьба
франко-германских от-
ношений, а также станет
ясным, готова ли Фран-

ция активно участво-
вать в решении евро-
пейских проблем после

того, как в мае 2005 года
она сказала «нет» Евро-
пейской конституции.
Этот последний Совет
под председательством
Германии станет успеш-
ным лишь при условии,
что Париж и Берлин бу-
дут энергично действо-
вать в одном направле-
нии. Фиаско, в котором
обвинят Францию, бу-
дет иметь важные по-
следствия для франко-
германского союза.
Большим успехом было
бы достижение согла-
шения о подписании но-
вого договора, инкорпо-
рации в него всех поли-
тических и организаци-
онных инноваций Евро-
пейской конституции,
которые не вызывали
возражений во время
референдума 2005
года. Новый договор по-
зволит Европе выйти из
кризиса, обеспечив ее
гораздо более эффек-
тивными институтами,
чем те, что были созда-
ны на основе провально-
го договора Ниццы, опре-
деляющего основные
тенденции развития и
программу расширения
ЕС. Франция в этом слу-
чае может снова стать
активным участником
европейского строи-
тельства, поскольку
разработка этого дого-
вора во второй полови-
не следующего года мо-
жет быть поручена
именно ей.

Достойное начало для
пятилетнего президентс-
кого срока. Новый прези-
дент будет обладать полем
для маневра, какими бы
насущными не были зада-
чи внутренней политики.
Ну и для премьер-мини-
стра останется простор
для деятельности...

Совет президенту
Ф р а н ц и и

Александр  МЕЛЬНИК

избавлением великой
нации, ищущей свобо-
ды. Однако интеллиген-

ция с левого бе-
рега, все еще ма-
нипулирующая
«своей» Росси-
ей, оплакивала
развал СССР как
конец прекрас-
ной утопии. Од-
новременно она
сделала из мо-
гильщика при-
зраков комму-
низма Бориса
Ельцина мужика-
алкоголика, а из
постсоветских
реформ – апо-
феоз мафии. И
снова образ Рос-
сии в глазах
французского
общественного
мнения заволок-
ло туманом.

Увы, за годы
правления Шира-
ка ситуация не
прояснилась. Бе-
зусловно, его
объятия и лири-
ческие восторги
позволили быв-
шему французс-
кому президенту
прослыть в Крем-
ле «другом Рос-

сии».
Но, по сути, марксис-

тские догмы былых вре-
мен уступили в Елисей-
ском дворце место ново-
му заклинанию: «Не
надо унижать Россию».

На деле это означает:
следует избегать прямо-
го обсуждения животре-
пещущих проблем. Из-
бегать нелицеприятных
вопросов...

Как покончить с изо-
ляцией России и «вер-
нуть» ее всем францу-
зам, не взирая на их по-
литические разногла-
сия? Какой может стать
новая выигрышная стра-
тегия Парижа?

Чтобы ответить на эти
вопросы, прежде всего,
нам следует найти в себе
мужество и, наконец-то
(!) увидеть Россию такой,
какой она есть сегодня
на самом деле. Под этим
углом зрения сразу ста-
нут очевидны три осно-
вополагающих факта.

Прежде всего, в гео-
политическом и эконо-
мическом плане Россия
переживает беспреце-
дентное развитие. Бла-
годаря семипроцентно-
му ежегодному росту
экономики начиная с
2000 года, она приобре-
тает все большую уве-
ренность в собственных
силах, претендуя на
статус нового полюса
глобализации. В XXI
веке она стремится вы-
ступать, по меньшей
мере, в той же катего-
рии, что и США, Европа
и Китай. Для этого у нее
есть несколько ключе-
вых геополитических
козырей, один из них –
энергетика...

Кроме того, в концеп-
туальном плане Россия,

преодолев период блуж-
даний в поисках иден-
тичности, примиряется
со своей тысячелетней,
полной хитросплетений
историей, в которой
всегда присутствовало
страстное влечение к
Европе. Такое примире-
ние строится в настоя-
щий момент на трех тра-
диционных столпах: пат-
риотизме, сильном госу-
дарстве и православии.
Все это происходит на
фоне возрождения ее
великой культуры, запад-
ной по сути, которую так
высоко ценят во Фран-
ции.

Примиряясь со своей
историей, Россия воз-
вращается к своему уни-
версализму, корни кото-
рого лежат в концепции
«Третьего Рима». Россия
уверена, что может рас-
пространить свое «мяг-
кое влияние» на другие
страны, в первую оче-
редь на ближнее зарубе-
жье.

И, наконец, очевидно,
что современная Россия
сдает свои позиции в
плане демократии: огра-
ничиваются обществен-
ные свободы, замолка-
ют независимые СМИ,
отсутствует политичес-
кая оппозиция, распрос-
траняется навязчивая
идея «западного загово-
ра».

Учитывая это, следует
безотлагательно пере-
смотреть отношения
России и Франции. Но-
вую стратегию, которую
я предлагаю Николя Сар-
кози, схематически
можно изобразить тре-
мя векторами:

1. Начать с Россией
диалог на равных, глаза
в глаза. Открытый, про-
зрачный диалог, свобод-
ный от табу. Как с любой
другой серьезной и круп-
ной державой. Это не
имеет ничего общего с
«русофобией». Это –
выражение глубокого
уважения к российскому
народу.

2. Считать Россию ча-
стью «Великой Европы»,
столь милой сердцу Де
Голля – от Бреста до Вла-
дивостока – включая
«Срединную Европу»,
избавляющуюся от ком-
мунистического про-
шлого. Такая Европа (не
путать с Европейским
союзом, в который Рос-
сия не собирается всту-
пать) будет построена на
фундаменте общих цен-
ностей и памяти, позво-
ляющем противостоять
новым геополитическим
вызовам.

3. Четко объяснить
России, что в нашем
«плоском» мире соблю-
дение демократических
норм – одинаковых для
всех – является обяза-
тельным условием лю-
бого долгосрочного эко-
номического процвета-
ния...

Автор – преподава-
тель геополитики в выс-
шей школе управления
Нанси, бывший россий-
ский дипломат
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«Мне было 19 лет, мир разде-
ляла «холодная война». С помо-
щью маленького самолета
Cessna я решил осуществить
мечту: прилететь с Запада пря-
мо на Красную площадь. Как
жест мира: полет в качестве
символического моста между
двумя мирами. Я – Матиас Руст,
тот, который 20 лет назад совер-
шил посадку на одномоторном
самолете в одном шаге от
Кремля. Я бы и вновь это по-
вторил: иногда капелька юно-
шеской непосредственности
может разбудить мир, пойти на
пользу реальности».

Два десятилетия – это много,
но он почти не изменился: все
тот же испытующий взгляд, дру-
жеская улыбка тинейджера, ко-
торый обожает приключенчес-
кие романы. Я сижу с ним на тер-
расе кафе, из которого откры-
вается вид на богатый Гамбург,
и его рассказ воскрешает кар-
тину тех лет.

Это произошло 20 лет назад:
совершая полет на взятом в
аренду прогулочном самолете,
Матиас Руст сумел вторгнуться
в советское воздушное про-
странство, пролететь над десят-
ком сверхсекретных военно-
воздушных и ракетных баз и
приземлиться на Красной пло-
щади. Горбачев в то время пере-
живал сложный момент в диа-
логе с Рейганом и в противосто-
янии с ортодоксами внутри стра-
ны, но хотел разоружения и ре-
форм. И вот юношеское легко-
мыслие этого молодого челове-
ка, увлекающегося рассказами
Карла Мая, нарушило реаль-
ность... Продемонстрировало
миру недееспособность и смер-
тельную болезнь империи, со-
зданной Сталиным.

- Некоторые видят в вас от-
важного пацифиста, другие –
безответственного типа. Как и
почему вы решились на этот
полет?

- Размышляя сегодня над
этим поступком, я ощущаю сво-
боду. Тогда в душе бродили дру-
гие чувства. Саммит Рейгана и
Горбачева в Рейкьявике прова-
лился, с одной и с другой сторо-
ны опасались нового похолода-
ния. Я подумал о символичес-
ком жесте. Полет как идеальный
мост. Чтобы сказать лидерам
обоих блоков, что народ с обе-
их сторон железного занавеса
всего лишь хочет жить в мире...

- Это решение было принято
спонтанно, или вы к нему тща-
тельно готовились?

- Я хорошо подготовился. На
таком самолете я совершал по-
леты над Атлантикой... 25 мая, за

Ìàòèàñ ÐÓÑÒ: «Òàê ÿ ïðåîäîëåë æåëåçíûé
çàíàâåñ è ïðèçåìëèëñÿ íà Êðàñíîé ïëîùàäè»

Андреа  ТАРКУИНИ

три дня полета, я приехал в
Хельсинки. Я решил, что не от-
ступлю.

- Совершая полет из Хельсин-
ки в Москву, пролетая над де-
сятками секретных военных
объектов, вы не испытывали
страха, одного из самых есте-
ственных человеческих чувств.

- Да, я много раз себя спра-
шивал, правильно я поступаю
или нет. Но я был индивидуа-
листом и был готов к риску, как
это бывает в 19 лет: в таком воз-
расте мало думаешь об опасно-
сти и страхе...

- Вы сделали фальшивые до-
кументы?

- Я представил финским вла-
стям план полета в Швецию. Я
взлетел в Хельсинки и напра-
вился на Запад. Летел на сред-
ней высоте 600 метров, а когда
оказался над морем, поменял
курс. Я направился на юго-вос-
ток. Через час полета я увидел
побережье Эстонии... Был счас-
тлив: я летел к цели. И с каж-
дой минутой все отчетливее
понимал, что уже нельзя пере-
думать, повернуть назад. От
Москвы меня отделяли почти
пять часов полета. Когда я при-
летел, у меня оставалось горю-
чего еще на два часа.

- Это правда, что вы летели
очень низко, чтобы вас не пере-
хватили?

- Средняя высота – 600 мет-
ров, не так уж низко. Безуслов-
но, это не 15 и не 30 метров от
земли, как летают современные
военные самолеты. Я не хотел
прятаться. Жест мира должен
быть наглядным... И вдруг совер-
шенно неожиданно меня прон-
зило чувство страха.

- Что произошло?
- Я летел в облаках, практи-

чески ничего не видел под со-
бой, когда впереди, на расстоя-
нии нескольких километров,
появился серебристый, быстро
передвигающийся, нацелив-
шийся на меня объект. Это был
«МиГ» – самолет ПВО, наводящей
страх советской системы проти-
вовоздушной обороны. Такой
была моя первая встреча и
«ними». Удар в сердце... Вы зна-
ете, воспоминания о «Боинге»,
сбитом над Сахалином в эпоху
Андропова, были еще свежи.
«МиГ» догнал меня, пролетел
очень близко, сначала был сза-
ди, потом оказался сбоку. Ско-
рость у него была больше, чем у
меня. Я заметил взгляд пилота
под шлемом. Он недолго меня
преследовал, потом ускорился
и исчез в никуда. Несколько
минут мне казались вечностью.
Меня вновь охватило смешан-

ное чувство. Облегчение, пото-
му что в меня не стреляли, и
сомнение и тревога, ведь теперь
я точно знал: им известно, что я
лечу над их территорией.

- Вы успокоились, когда при-
летели в Москву?

- Да. Никаких «МиГов», никакой
ПВО, никаких сигналов с земли.
Подо мной, под маленькими
крыльями Cessna был огромный
город, у меня перехватило ды-
хание. Чтобы сориентироваться,
я попытался разглядеть гостини-
цу «Россия» – помните, тот ог-
ромный белый монолит вблизи
Красной площади? Я увидел
«Россию» раньше, чем башни
Кремля, и сбросил высоту.

- И потом?
- Вид площади усилил страх.

С высоты она показалась мне
меньше, чем я представлял. Но,
чтобы совершить посадку на
Cessna, мне хватило бы 200 мет-
ров, я предпринял три попытки
и трижды набирал высоту
вновь: внизу собралась толпа
любопытных, происходящее
было похоже на фильм Фелли-
ни. Я боялся кого-нибудь пора-
нить или задавить. Я увидел
Большой Каменный мост, широ-
кий, шестиполосный мост, на
него я и сел. Совершая рулеж-
ку, я добрался до самой площа-
ди, проехал мимо храма и па-
мятника Минину и Пожарскому
и оказался у въезда в Спасскую
башню. Тут я  заглушил мотор и
долго сидел в кабине, целых
четверть часа.

– Почему?
- Потому что я спрашивал

себя, не стоит ли вновь взлететь
и вернуться назад. Слишком
поздно, Матиас, ответил я сам
себе. Горючего не хватит. Я ре-
шился, открыл кабину и спус-
тился. Меня сразу же окружила
толпа.

- Вы испытывали страх?

- Нет, люди не выглядели
враждебными. Им было любо-
пытно, они улыбались...

- А милиция, КГБ, военные?
- Прошел почти час. Приеха-

ла черная «Чайка» – помните та-
кие русские «Кадиллаки»? Из нее
вышел офицер и несколько мо-
лодых милиционеров. Мы гово-
рили по-английски. Они были
спокойны и вежливы. Спросили
у меня документы, обыскали са-
молет. Потом паспорт вернули.
Пожилой офицер сказал мне:
«Юноша, я начальник московс-
кой милиции. Где же твоя виза,
черт возьми? Добро пожало-
вать, но где твоя виза? Ты пони-
маешь, это проблема».

- Когда вас арестовали?
- Прошло еще много време-

ни, я не смотрел на часы. При-
ехала черная «Волга», потом гру-
зовик с милицией: сотрудники
установили заграждение, ото-
гнали толпу, хотя люди не хоте-
ли от меня отходить. «Молодой
человек, извините, но вам при-
дется следовать за нами, – ска-
зали мне вежливо. – Садитесь,
прошу вас. В отделении выяс-
ним вашу историю с визой». Я
сел в «Волгу», мы приехали в
ближайшее отделение мили-
ции. Один из них переводил на
немецкий. Они четко произнес-
ли на моем родном языке: «Мы
из Комитета государственной
безопасности». К счастью, в не-
мецком переводе я не узнал
русской аббревиатуры КГБ, ина-
че бы умер от страха.

- Сколько длился допрос?
- Несколько часов. Я объяс-

нил, что совершил посадку на
Красной площади, потому что
хотел сделать жест мира... Они
не верили, и допрос продолжал-
ся до четырех утра...

- Так началась жизнь в Лефор-
тово?

- Да, я боялся, что мне оттуда

не выйти. За несколько недель
я похудел на десять килограм-
мов... Потом был процесс. Кор-
ректный, никакого насилия и уг-
роз. Регулярные контакты с не-
мецким посольством. Приговор
суда оказался суровым: четыре
года лагерей. Я думал, что это
конец. Пожилой сотрудник в
униформе пришел за мной в
камеру.

- Кто это был?
- Петренко, начальник тюрь-

мы. Он начал говорить, журя
меня по-отечески. «Парень, по-
слушай, когда мне было столько
лет, сколько тебе сейчас, в мае
1945, я служил в частях Жукова,
которые брали Берлин. Я вмес-
те с другими вошел в Рейхстаг,
с красным флагом и автоматом
в руках. Тебе не кажется, что вы,
немцы, уже наделали много
дел?» – «Да, вы правы, – ответил
я, – извините, но я родился по-
зднее, намного позднее. Воз-
можно, я совершил ошибку, но
я думал лишь о жесте доброй
воли». С тех пор он стал меня
часто навещать. Мы говорили о
войне и о настоящем. Потом я
узнал, что он был на пороге пен-
сии. И просил отложить его уход
на пенсию, потому что мой слу-
чай еще не был урегулирован.
Он пришел в камеру, чтобы
объяснить мне это. «Парень,
тебя приговорили к трудовым
лагерям, но решено оставить
тебя в Лефортово: с нами ты в
безопасности. После твоего по-
лета сурово наказали многих во-
енных, кто может гарантировать
твою безопасность, если тебя
отправят в Сибирь?»

- 14 месяцев в Лефортово.
Как вы о них вспоминаете?

- Было тяжело. Я не держу ни
на кого обиду, но внутри я пере-
живал сильнейшую боль, я гово-
рил себе каждый день: зачем я
это сделал?..

- Затем амнистия?
- Она оказалась неожиданной.

Зачитали указ: я был амнисти-
рован и должен был покинуть
советскую территорию. Указ
был подписан Андреем Громыко,
в то время председателем Пре-
зидиума Верховного Совета
СССР. Я почувствовал, что ожи-
ваю. «Господин Нет» подписал
мое освобождение!

- В Германии вас встретили
как героя?

- Ну что вы, начались пробле-
мы. Осада со стороны СМИ. Враж-
дебные статьи, в которых меня
выставляли как сумасшедшего,
поставившего под угрозу мир.
Меня лишили прав на пилотиро-
вание, начали против меня рас-
следование с абсурдными обви-
нениями: угроза миру или преда-
тельство, потом дело закрыли.
Но я ни о чем не жалею...

ВВС Британии: боевая готовность
Майкл  ЭВАНС

«Холодная война» неожидан-
но вернулась в форме двух рос-
сийских бомбардировщиков
Bear (Ту-95). Самолеты летели в
направлении британского воз-
душного пространства во вре-
мя учений у побережья Шотлан-
дии, чтобы шпионить за кораб-
лями ВМФ Великобритании.

Источники в ВВС сообщили,
что это был такой редкий слу-
чай, что в воздух подняли два
самолета ПВО Tornado F3, кото-
рые проводили бомбардиров-
щики восвояси.

В годы «холодной войны» со-
ветские бомбардировщики Bear
и Bison часто подлетали близко
к британскому воздушному про-
странству, чтобы проверить
оборонительные системы Бри-
тании. Истребители британских
ВВС каждую неделю поднима-
лись в воздух, чтобы заставить

пилотов уйти.
Однако с привычкой в целом

расстались после распада СССР
и падения Берлинской стены в
1989 году.

Два российских самолета
были замечены на радарах на-
правляющимися в сторону Геб-
ридских островов во время уче-
ний Neptune Warrior, которые
проходили с 22 апреля по тре-
тье мая.

В учениях принимали учас-
тие военные корабли, подвод-
ные лодки и самолеты несколь-
ких стран, велась стрельба бое-
выми зарядами.

Два Tornado F3, имеющие ста-
тус быстрого реагирования на
базе ВВС Leuchars в Файфе, ле-
тели рядом с бомбардировщика-
ми, пока те не повернули назад.
Они прилетели с базы в Мурман-
ске на Кольском полуострове.

Командир эскадрильи Кейс
Уордлоу, пресс-секретарь ВВС,
не смог припомнить, чтобы по-
добное случалось в последнее
время.

«Русские, видимо, решили,
что стоит приблизиться и по-
смотреть, что мы затеваем, и,
возможно, сделать фотогра-
фии», – сказал Уордлоу.

Он добавил: «Это возврат к
холодной войне, когда они ре-
гулярно прилетали, чтобы шпи-
онить, возникали на границах
британского воздушного про-
странства и проверяли скорость
нашей реакции».

Он сказал, что было нормой –
давать этим самолетам «понять,
что мы здесь, оставаясь на па-
раллельном курсе, и они поти-
хоньку уходили» Инцидент длил-
ся около 20 минут.

Пол Джексон, редактор Jane’s
All the World’s Aircraft, сказал, что
эти самолеты, несмотря на то
что далеко не современны, до

сих пор эффективны.
«Это самолет 1950-х годов, и,

хотя контур может показаться
старомодным, машина очень эф-
фективна для дальней морской
разведки, – сказал он. – В годы
«холодной войны» они летали
над Северным морем и Гренлан-
дским проливом каждый день, и,
хотя сегодня это редкость, слу-
чай никоим образом не уника-
лен. Приятно сознавать, что рус-
ские опять поднялись на ноги».

Джексон сказал: в том, что
были подняты в воздух истре-
бители Tornado, нет ничего нео-
бычного. «Учения проводились в
нейтральных водах, и у русских
было такое же право находить-
ся там, как и у нас. Ты мне – я
тебе. Все, что делают наши ВВС,
это говорят: «Если захотим, мы
можем сделать это по-настоя-
щему, так что пойдите и скажи-
те об этом у себя дома».

С июля роль Tornado перей-
дет к новому самолету

Eurofighter/Typhoon. Возможное
появление русских бомбарди-
ровщиков Bears вряд ли будет
для них самой обременитель-
ной задачей.

Сегодня военнослужащие
ВВС в основном выполняют ан-
титеррористические задачи,
проверяя гражданские самоле-
ты, если их приближение к Бри-
тании вызывает подозрения –
либо потому, что они идут не-
правильным маршрутом, либо
потому, что пилот не вступил в
контакт с диспетчерами.

Бомбардировщик Bear F
Создан для обнаружения и

уничтожения подводных лодок.
Несет комплект десятитон-

ных бомб.
Длина 161 фут, турбовинто-

вой двигатель и восемь пропел-
леров.

Дальность полета четыре ты-
сячи миль.

Первая версия построена в
1950-е годы.
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Мы не захотели и не смогли
понять, что у других народов
могут быть иные святыни. Ра-
уль Калев считает, что наибо-
лее верный путь выхода из со-
здавшейся ситуации в Эстонии
- это попытка понять друг дру-
га, желание узнать историю,
обычаи и святыни народов, жи-
вущих рядом с нами.

Я эстонец. Полторы недели
назад защищал свой дом в ста
пятидесяти метрах от Алеши. На
меня накинулась полиция и, по-
бив хорошенько, посадила на
ночь в камеру. Как и многих дру-
гих эстонцев и русских. Я бы ни-
когда не поверил, что, стоя на
крыльце собственного дома и
следя за тем, чтобы хулиганы не
разбили окна, надо было опасать-
ся атак со стороны представите-
лей государственной власти.

Когда на другой день разобра-
лись, что я не бандит, меня, ко-
нечно же, отпустили домой. Но и
извиняться не стали - как сказал
один полицейский, сам виноват,
что живешь там, где не надо.

Нет, я не против правитель-
ства и не за хулиганов. Но я про-
тив того, что государство не су-
мело разрешить конфликт, от-
носясь с уважением к тем, кто
его кормит. И смешало мирных
людей с провокаторами. И не
извинилось ни перед теми, кого
задерживали и избивали без
причин, ни перед теми, чей па-
мятник так некрасиво увезли.

Почему все произошло имен-
но так, многие до сих пор не по-
нимают. И эстонцы, и русскоязыч-
ное население. Сложно разоб-
раться, когда нам не объясняют, с
нами не говорят. Но ясно одно -
нормальным людям, и эстонцам,
и русским, не понравилось пове-
дение правительства и то, что
творили мародеры и хулиганы.

Скрытая эстонизация
Я общаюсь как с эстонцами,

так и с русскими, и очень хоро-
шо знаю, как дорога многим из
нас память о Великой Отече-
ственной войне. Треть эстонцев
воевала в рядах Красной армии,
однако, к сожалению, для эстон-
цев эта война никогда не была

Извините, еще раз извините
Рауль  КАЛЕВ

святой. Почему? Потому что в
этой войне другая треть эстон-
цев воевала в рядах немецкой
армии и оставшаяся треть про-
сто пряталась в лесу.

Народ в этой войне
пережил самое ужас-
ное - отцы воевали с
сыновьями, одни - в не-
мецких мундирах, дру-
гие - в советских. По-
тери эстонского наро-
да во Второй мировой
войне были велики,
однако они были не
сравнимы с потерями
после войны, когда
четверть населения
Эстонии отправили
Сибирь. Не как турис-
тов, а страдать и уми-
рать.

Я, например, поте-
рял своего дедушку
здесь, в Эстонии, в
1953-м. Он был лесни-
ком, русские расстреляли его на
глазах жены и детей за то, что
он кормил скрывающихся в лесу
мужчин. Где его могила, я не
знаю до сих пор.

Еще одна деталь. Эстонцы и
другие народы Балтийских стран
не прошли через те ужасы, ко-
торые творили фашисты в Ев-
ропе и России. Там они убивали,
жгли, насиловали, здесь они
чувствовали себя более-менее
как дома (все-таки сотни лет
Эстония была под немцами,
здесь знали их культуру и язык)
и вели себя культурно. Как рас-
сказывают бабушки, немцы по-
могали местным.

Надо понять, что большин-
ство эстонцев чувствовали себя
более уверенно с немцами, они
страшно боялись русской окку-
пации. Поэтому и получается,
что народная память о Второй
мировой войне в России, Евро-
пе и Прибалтике во многом от-
личается.

Наша беда не в том, что мы
не хотим понять друг друга, а в
том, что так называемая интег-
рация никогда не пыталась
объяснить эстонцам русскую
историю и русским - эстонскую
историю. Под эгидой интеграции
пытались сделать так, чтобы все
заговорили на эстонском языке,

надеясь на то, что такая скрытая
эстонизация будет успешной. Не
получилось.

У русских нет лидера
Что толкнуло правительство

на столь некрасивые поступки?
Наверное, они не сумели адек-
ватно оценить ситуацию и со-

средоточиться на провокаторах.
При этом они не сумели объяс-
нить народу свое поведение.

Мне самому долго казалось,
что правительство поставило
себе целью заработать дополни-
тельные голоса и на время про-
сто выключило свет в голове.
Теперь, после общения со мно-
гими ответственными людьми,
я понимаю, что главная пробле-
ма была в другом.

У русскоязычного населения
нет лидера, которого бы люди
уважали и кому доверяли. Но
зато есть провокаторы (человек
двадцать, может, больше), кото-
рые пытались провоцировать
людей на преступления и на-
страивать их против правитель-
ства. Они знали, что успокоить
людей будет некому, потому что
нет лидеров, потому что ни
Кленский, ни Лебедев, ни За-
ренков не имеют поддержки у
русского населения. Для боль-
шинства они экстремисты.
Правительство испугалось. И
открыло зеленый свет уже эс-
тонским провокаторам, кто мог
бы понять это как официальный
«реванш» за 50 лет оккупации.

Комментарии на эстонских пор-
талах выдержаны именно в та-
ком духе.

И отступать было некуда -
надо было выполнять свои пред-
выборные обещания. Если бы у
русских был лидер, я уверен, ни-
чего бы не произошло.

Еще одна
ошибка пре-
зидента и
премьера -
это то, что
они не суме-
ли объяс-
нить народу,
что на са-
мом деле
значит Брон-
зовый сол-
дат. Я уже и
раньше об
этом писал.
И считаю,
что гово-
рить о Брон-
зовом сол-
дате как о
символе ок-
купации не-

правильно.
Для простых русских людей

он никогда не был знаком окку-
пации и символом империи
тоже не был, как, возможно, рас-
сматривали его интеллектуалы.

Для простого русского чело-
века это было святое место, это
была их память, поклон советс-
ким солдатам, воевавшим в
1941-1945 годы. Солдат - это сим-
вол мужества и свободы. Сим-
волами насилия были Сталин,
Ленин и, если хотите, Брежнев.
Для кого-то, возможно, Путин,
но солдат - никогда.

Я думаю, что надо было раз-
делять 1941-1945 годы как пери-
од мировой войны и 1944-1991
годы как время оккупации. Так
было бы всем понятнее. Но судя
по той каше в голове, как у на-
ших лидеров, они сами в этом
вопросе малокомпетентны.

Всем нам жить вместе в на-
шей стране, родной для эстон-
цев и русских. И не имеет значе-
ния, что у кого-то здесь корни,
уходящие в глубь веков, а кто-то
живет здесь всего полвека. Мы
должны восстановить мир и ува-
жение друг к другу. И вернуть

уверенность в том, что государ-
ство не против народа.

И это возможно, если эстон-
ская и русская интеллигенция
возьмет эту миссию на себя. Мы
должны противостоять любым
провокаторам. Мы не должны
доверять политическим интри-
ганам. У них свои, узкополити-
ческие интересы. Мы должны
слушать и слышать умных, обра-
зованных, знающих, интелли-
гентных людей, которые на са-
мом деле переживают за наше
общее будущее в Эстонии.

Девятое мая - праздник
Что мы можем сделать, чтобы
интеграция состоялась и чтобы
она была эффективной? Во-пер-
вых, мы все должны извиниться
друг перед другом.

Я извиняюсь за всех эстонцев
и за наших политиков. Мы не
захотели и не смогли понять, что
у других народов могут быть
иные, чем у нас, святыни. Я при-
ношу извинение за то, что сре-
ди нас есть люди, которые сеют
ненависть к русским. Я хочу из-
виниться и за то, что мы не су-
мели рассказать о нашей исто-
рии другим народам, живущим
в Эстонии.

Хочу обратиться и к русско-
язычному населению Эстонии.
Найдите способ показать эстон-
цам, что вы не провокаторы и не
одобряете мародерства!

И еще я дал бы один совет
правительству. Почему бы не
извиниться перед всеми, кто
потерял уверенность в завт-
рашнем дне в Эстонии, и сде-
лать Девятое мая красным днем
в нашем календаре? Из уваже-
ния к тем людям, кто в этот
день идет к святым для них мо-
гилам.

Давайте относиться друг к дру-
гу с уважением, и наши дети пос-
ледуют нашему примеру. Исто-
рия и память не должны служить
провокаторам, преступникам и
людям без чести и совести.

P.S. Возможно, с точки зрения
русской филологии моя статья не
совсем идеальна. Но мне хоте-
лось самому написать ее на рус-
ском языке.
Автор - специалист по связям с
общественностью, владелец
PR-фирмы Nдgu ja tegu

Кто он? Что за человек послужил
прототипом для бронзового памят-
ника советскому солдату, перенос
которого вверг Эстонию в хаос в кон-
це апреля? Кто скрывается за этой
массивной скульптурой широкопле-
чего, мужественного солдата со скло-
ненной в задумчивости головой?

Красивое, импозантное лицо, ра-
зительно отличающееся от скульптур
1930-х годов, изображающих лица, ус-
тремленные в будущее. За его левым
плечом виднеется приклад винтов-
ки, и можно догадаться, что она внизу.
Левая рука опущена вдоль туловища.
Пальцы сжаты в кулак, возможно с си-
лой. Солдат, в котором не чувствует-
ся никакой угрозы, думает о своих то-
варищах, павших за освобождение
Эстонии в 1944 году. Его поставили в
Таллине 21 сентября 1947 года. На сле-
дующий день советские власти праз-
дновали у его подножия третью го-
довщину освобождения Таллина – для
эстонцев это была третья годовщина
возвращения советской оккупации.

Эстонский скульптор Энн Роос,
скончавшийся в 1990 году, до войны
был участником близкого импрес-
сионизму движения «Паллас». В 1941
году советские власти отправили
его в СССР, в лагерь художников,
которых заставляли писать портре-
ты руководителей-коммунистов.
Он вернулся в Эстонию осенью 1944
года, после ухода немцев, а в 1945
году вместе с архитектором Арноль-
дом Аласом выиграл конкурс на
строительство памятника.

Â ñîâåòñêîì ïàìÿòíèêå âîïëîùåí ýñòîíñêèé ãåðîé?
Оливье  ТРЮК

На протяжении коммунистичес-
кой эпохи никто не потрудился уз-
нать, кто же послужил моделью
для Бронзового солдата, перед
которым собирались ветераны
Красной Армии. После обретения
Эстонией независимости в 1991
году этот вопрос стал чрезвычай-
но актуален. Правительство хоте-
ло избавиться от десятков советс-
ких памятников, которыми была
усеяна вся страна. Однако россий-
ская армия, последние войска ко-
торой ушли из Эстонии только в
августе 1994 года, ясно дала понять,
что этот памятник, возведенный в
честь воинов-антифашистов, явля-
ется святыней.

В новый правящий класс Эсто-
нии входят многие деятели бывшей
коммунистической номенклатуры,
которые, будучи сторонниками не-
зависимости, в то же время испы-
тывают привязанность к этому па-
мятнику. Дело в том, говорят они,
что человек, послуживший моде-
лью для него, не русский, а эстонец.
Таким образом, это может изменить
значение настроения солдата. О чем
он думает? О печальной судьбе сво-
ей страны, о своих родителях, со-
сланных в Сибирь?

После ухода последних россий-
ских солдат, когда вопрос о пере-
носе памятника вновь встал на по-
вестке дня, вспыхнули споры о лич-
ности прототипа. Прозвучало имя
Кристьяна Палусалу – популярного
эстонского героя, двукратного

олимпийского чемпиона берлинс-
кой Олимпиады 1936 года, скончав-
шегося в 1987 году. Депортирован-
ный в СССР в ходе первой советс-
кой оккупации, он вступил в Крас-
ную Армию, дезертировал и пере-
брался в Финляндию, а в конце
войны был возвращен в СССР и
отправлен в ГУЛАГ.

Использовать в качестве моде-
ли дезертира? Они осмелились. По
слухам, Роос использовал в каче-
стве прототипа Палусалу, чтобы
выразить безмолвный протест
против советского режима. Борец
позировал также для другого па-
мятника, посвященному эстонско-
му эпосу «Калевипоегу», но при-
шлось его заменить, так как лицо
на памятнике было слишком похо-
же на лицо Палусалу, что не устра-
ивало советские власти. И потом,
памятник был изготовлен между
1945 и 1947 годами. «В принципе,
Палусалу был в ГУЛАГе, поэтому не
мог послужить прототипом для
памятника. Во всяком случае, не
мог находиться в мастерской», –
считает Винну Яаанисоо, про-
фессор скульптуры. Когда в со-
ветские времена Энна Рооса
спрашивали об этом, он уклон-
чиво отвечал, что изобразил
лицо «молодого рабочего, живше-
го неподалеку от мастерской».

«Десять часов без движения»
Молодой рабочий... Был ли это

Альберт Йоханнес Адамсон? Так ут-
верждают некоторые. Плотник с эс-
тонского острова Сааремаа, кото-
рого не забрали в Красную Армию
из-за болезни рук. Его дочь утвер-

ждала в 2004 году в интервью эс-
тонскому журналу, что ее отца
Роос нанял случайно, на улице. Она
даже уточнила подробности: «Ему
было трудно, потому что один раз
ему пришлось простоять десять
часов без движения».

В прокуренном подвале част-
ного паба эстонских художников
Ku-Ku Klubi Яаак Соанс смеется. В
1960-е он был учеником Энна Роо-
са. По его словам, Роос сказал ему,
что «это была модель из Акаде-
мии». Тогда-то он и поговорил с
Велло Раянгу, умершим в 1976 году.
В 1945 году этот эстонский солдат
Красной Армии после демобили-
зации учился в Академии искусств.
В статье, опубликованной в сентяб-
ре 1994 года, его дочь Ульви уверя-
ла, что это он был моделью. «Раян-
гу разделил судьбу всех эстонцев»,
– писала журналистка.

В офисе, расположенном в
старом городе, Илма Маесалу,
главный инспектор эстонского
агентства собственности, дос-
тает старую папку. В интервью
1984 года Энн Роос рассказы-
вал, как трудно было ему най-
ти модель. «У меня было не-
сколько солдат, но им надоело,
и они ушли. Я нашел модель на
улице, но этот человек тоже ус-
тал». «Мы можем определенно
сказать лишь то, что не знаем
точно, кто именно послужил мо-
делью. Но его используют в по-
литических целях».

Айно Саан, одна из дочерей Энна
Рооса, рассказывает, что ее отец
не оставил никаких писем с объяс-

нениями. «Моделью был эстонский
солдат Красной Армии, но не кто-
то определенный», – говорит она.
На фотографиях Рооса за работой
над памятником никогда не видно
модели. «Кто бы он ни был, – под-
черкивает Айно Саан, – для меня
нет никакой проблемы в том, что
памятник перенесли в конце апре-
ля, после беспорядков. Для эстон-
цев он все равно является симво-
лом советской оккупации».
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Прогресс к сентябрю. Так в
трех словах звучит после-
днее требование, которое в
связи с войной в Ираке
предъявляют президенту
Бушу некоторые обеспокоен-
ные республиканцы.

В то время как палата пред-
ставителей, находящаяся под
контролем демократов, приня-
ла новый закон о военных расхо-
дах, а Буш вновь наложил на него
вето, ряд его соратников по
партии направили Белому дому
четкое предостережение. Пока
что мы с вами, но если к сентяб-
рю прогресса не будет, то ника-
ких гарантий мы не даем, заяв-
ляют республиканцы.

Проблема лишь в одном. По-
хоже, никто в Вашингтоне не
знает, в чем в действительнос-
ти должен выражаться прогресс
и каким образом его измерить.

Канал Fox News задал вопрос
вице-президенту Дику Чейни, на
прошлой неделе неожиданно
посетившему Ирак, о том, заме-
тил ли он «решительный про-

Сюжет этой статьи начинается с ме-
муаров Джорджа Тенета. Он, в частно-
сти, вспоминает разговор между
ним и мной, якобы имевший место
12 сентября 2001 года: «Проходя под
навесом по дорожке к Западному
крылу Белого дома, я увидел - как
раз когда я собирался войти, - как
из здания выходит Ричард Перл...
Перл обернулся ко мне и сказал:
«Ирак должен заплатить за то, что
произошло вчера. Ответствен-
ность лежит на них». Я взглянул на
Перла и подумал: с кем же это ему
понадобилось встречаться в Белом
доме, в такую рань и в такой день?»

Правда, 12 сентября 2001 года я
сидел в Европе - никак не мог уле-
теть обратно в Вашингтон - и, со-
ответственно, не говорил Тенету,
что ответственность за события
11 сентября лежит на Ираке. Я не
говорил этого ни тогда, ни когда-
либо еще. На чем, в принципе, сюжет и должен был закончиться: ну
ошибся человек, что тут такого, приписал мне слова кого-то, кого
слышал где-то в другом месте. В общем, ничего страшного.

Поэтому я был немало удивлен, когда Тенет, даже после того,
как я указал ему на его ошибку, повторил свое высказывание: «Воз-
можно, я не вполне правильно вспоминаю дату, но совершенно
уверен в том, что он это сказал и что он так считал».

Участвуя в программе «Встреча с прессой» в прошлое воскресе-
нье, Тенет заявил, что его версия событий «вполне подтверждает-
ся» моими словами, сказанными в беседе с обозревателем Робер-
том Новаком 17 сентября, а также содержанием письма президен-
ту Бушу, которое я в числе 40 человек подписал 20 сентября. Что
касается  тех десяти слов, которые я сказал Новаку, то в них не
было ни одного о том, что ответственность за теракты 11 сентября
лежит на Ираке. Нельзя этого сказать и о письме президенту, в
котором говорится, что «любая стратегия, направленная на иско-
ренение терроризма и тех, кто его поддерживает, должна вклю-
чать решительные усилия по смещению Саддама Хусейна».
Тенет настаивает, что одно предполагает другое (то есть что мое
утверждение о том, что ответственность за 11 сентября лежит на
Ираке - чего я, повторяю, никогда не говорил, - есть прямое след-
ствие моей убежденности в том, что режим Саддама Хусейна на-
стоятельно необходимо разрушить прежде, чем он сможет пере-
дать террористам химическое, биологическое и ядерное оружие -
и это уже мои настоящие слова). На самом деле это далеко не так.
Он же продолжает гнуть свою линию, утверждая, что решение
президента свергнуть Хусейна было продиктовано ложью о том,
что теракты 11 сентября были устроены Ираком.

Действия Тенета, в общем, понятны: всеми силами стараясь раз-
веять миф о том, что мы пошли в Ирак, руководствуясь ложными
разведданными, предоставленными его службой, он пытается про-
тивопоставить ему другой миф - миф о том, что решение о свер-
жении режима Саддама Хусейна стало результатом пагубного вли-
яния вице-президента и некоего тайного совета аналитиков-нео-
консерваторов. И чтобы развить эту идею, красной нитью проходя-
щей через всю его книгу, он приписывает мне - и не только мне -
слова, которых мы никогда не говорили.

От внимательного читателя не укроется, что когда Тенет гово-
рит о «подтверждении» его слов другими событиями, на практике
ни о чем подобном нет и речи. Однако Тенет - сам невнимательный
читатель. Если для директора ЦРУ это серьезный недостаток, то
для разведывательной системы страны - полная катастрофа. Имен-
но из-за поверхностного анализа данных и неточной интерпрета-
ции фактов и Тенет, и все мы оказались в такой грязи, от которой
нашей внешней политике еще долго отмываться.

Уже долгие годы истеблишмент американских спецслужб не де-
монстрирует должного уважения к фактам, которое при его задачах
должно быть непременным условием работы. Именно ЦРУ посчита-
ло, что у Хусейна есть химическое и биологическое оружие - причем
это лишь самый последний и яркий пример. На данные, предостав-
ленные Тенетом и возглавляемым им ЦРУ - а также на другие «фак-
ты», которые обнаруживало ЦРУ и которые ни при каких обстоятель-
ствах нельзя было называть этим гордым именем, - опирались и
президент, и вице-президент, и Конгресс, и все остальные.

Когда в министерстве обороны ЦРУ попросили уточнить сообщения
о том, что спецслужбы Хусейна поддерживают террористов и связаны
с «Аль-Каидой», Тенет сначала отказывался это делать, а затем совер-
шенно пренебрежительно отнесся к указаниям на то, что аналитики
ЦРУ проигнорировали данные, говорящие о наличии таких связей. Хотя
позднее он в своем письме Бобу Грэму, который тогда был сенатором-
демократом от Флориды, признал, что некоторые факты действитель-
но говорят о его неправоте, он по-прежнему принижает их значение,
постоянно при этом набрасываясь на всех, кто критикует ЦРУ.

Однако самым серьезным провалом ЦРУ за последние два деся-
тилетия стала его неспособность понять и озвучить перспективу
подъема джихадистов-фундаменталистов. Именно экстремизм
ваххабитов и развязанная ими священная война против неверных
привела к появлению тех, кто совершил теракты 11 сентября, и
тех, кто за ними последовал. Тенет же всячески пытается свалить
на других вину ЦРУ и поэтому не может сказать: «Я говорил прези-
денту, что тысячи мечетей и школ по всему миру, в которых моло-
дежи - потенциальным террористам - вдалбливают в головы докт-
рину ненависти, священной войны и насилия, финансируются на-
шими союзниками из Саудовской Аравии». ЦРУ не предупредило
наших руководителей о подъеме исламского экстремизма и ог-
ромной его опасности для Соединенных Штатов - и тем соверши-
ло ошибку поистине вселенского масштаба.

Итак, Джордж Тенет, а также, что еще более важно, самая мощ-
ная разведывательная служба страны умудрились найти оружие
массового поражения там, где его не было, однако просмотрели
связи с террористами, которые в реальности существовали, и все
это при полном невнимании к поднимающему голову исламскому
фундаментализму. А расплачиваться за их провал приходится всем
нам. И то, что мы уже заплатили - это лишь первый взнос.

Автор статьи в 2001-2003 годах был председателем Совета по
оборонной политике.

Как ЦРУ подвело АмерикуДо встречи в сентябре,
что бы это ни значило

Шерил  Гэй  СТОЛБЕРГ

гресс» в стране. Чейни ответил
описанием положения в провин-
ции Анбар, где племенные вож-
ди суннитов поднимаются про-
тив «Аль-Каиды». Президент
Буш, выступая на прошлой неде-
ле перед представителями
партии в Вашингтоне, привел
собственные доказательства
того, что ситуацию улучшается,
пусть даже еще не все пять ар-
мейских бригад, предусмотрен-
ных планом по усилению контин-
гента, прибыли в страну.

«Конфессиональное насилие
снижается», – объявил прези-
дент. Он, однако, забыл упомя-
нуть, что число взорванных авто-
мобилей и гибнущих американ-
ских солдат возрастает.

Но для конгрессменов, осо-
бенно для республиканцев,
этого недостаточно. Они обес-
покоены тем, что придется оп-
равдываться перед избирате-
лями за поддержку все более
непопулярной войны. Конг-
ресс намерен издать закон, ко-
торый обяжет иракское прави-
тельство осуществить важней-
шие политические шаги: на-
пример, принять закон о раз-
деле нефтяных доходов и про-
вести выборы в провинциях. И
все же некоторые представи-
тели Вашингтона выступают
за более полный и четкий спо-
соб оценки достижений...

Эту проблему пытается ре-
шить конгрессмен Кингстон, ко-
торый еженедельно проводит за
завтраком деловую встречу с
республиканской «тематичес-
кой группой», состоящей при-
мерно из 30 конгрессменов. На
прошлой неделе звездой встре-
чи, прошедшей в Капитолии,
стал заместитель премьер-ми-

нистра Ирака, курд Бархам Са-
лид. Не менее важным для Кин-
гстона был и другой гость: Джей-
сон Кэмпбелл, специалист из
Брукингского института, один
из авторов так называемого
«Иракского индекса».

«Иракский индекс» – это
сводка, составленная на основе
множества данных о положении
в Ираке. В этом документе учи-
тывается все, начиная от числа
взрывов заминированных авто-
мобилей и похищенных иност-
ранцев за последний месяц до
процента иракцев, имеющих
доступ к электричеству, интер-
нету... В нем много чисел и мало
анализа, хотя последний доклад
от 30 апреля включал короткий
и достаточно мрачный вывод.
«Таким образом, ситуация в
Ираке демонстрирует ряд поло-
жительных сдвигов, однако ос-
нований для беспокойства все
же больше, чем для оптимиз-
ма», – заключили авторы.

Кингстон выступает за ис-
пользование «Иракского ин-
декса» обеими партиями. Он
просит авторов уменьшить
число показателей до разум-
ного числа – предположитель-
но, их должно стать менее дю-
жины – и тогда сводку смогут
использовать как общий ста-
тистический показатель обе
партии. Поскольку Брукингс-
кий институт считается склон-
ным к левым взглядам, конг-
рессмен Кингстон надеется,
что демократы поддержат дан-
ную идею...

Проиграв выборы в Конг-
ресс, республиканцы не могут
позволить, чтобы на следующих
выборах Ирак опять стал глав-
ным вопросом. Общая статис-
тика позволит им выработать
действенную стратегию по вы-
воду войск.

Армейское командование
планирует отправить вмес-
те с принцем Гарри на служ-
бу в Ирак съемочную груп-
пу. Группа министерства
обороны будет снимать его
участие в боевых действиях,
а снятый материал будет де-
монстрироваться по телеви-
дению и через интернет.

Командиры принца надеют-
ся, что фильм, который вый-
дет под названием Desert
Prince («Принц пустыни»), по-
зволит одержать победу в
пропагандистской войне с
группировками повстанцев.
Мятежники используют ви-
деозаписи с захваченными
заложниками и уничтожением
британской авиации для про-
паганды своих идей.

Министерство обороны бу-
дет внимательно следить, что-
бы в фильм не попала инфор-
мация, которую повстанцы
смогут использовать для об-
наружения принца Гарри.
Одна из группировок уже при-
грозила похитить Гарри и от-
резать ему уши.

Известие о съемках филь-
ма поступило после того, как
отправка Гарри в Ирак была
отложена. 22-летний принц не
принял участия в последней
ротации войск вследствие

Н о в о е
пропагандистское оружие

Марк  НИКОЛ

опасений, что его назначение
окажется слишком неодноз-
начным шагом.

Большинство военнослужа-
щих, входящих в его полк Ко-
ролевской конной гвардии,
уже прибыли с полугодовой
командировкой в Басру.

Как ожидается, принц полу-
чит в Ираке назначение, в свя-
зи с которым ему редко при-

дется покидать британские
базы.

Теперь его уже не собира-
ются использо-
вать в качестве
командира взво-
да разведки
(именно к этой
должности он го-
товился в ходе
обучения), по-
скольку сейчас
это считается
слишком опас-
ным.

Пресс-секре-
тарь министер-
ства обороны за-
явил: «Нам необ-
ходимо опреде-
лить, как действо-
вать в связи с ог-
ромным интере-
сом к принцу Гар-
ри. Важнейшим
вопросом остает-
ся обеспечение
безопасности в
ходе операций».

Бывший пресс-
секретарь мини-

стерства национальной безо-
пасности консерватор Патрик
Мерсер заявил: «Им придет-
ся действовать крайне осто-
рожно, чтобы не выдать мес-
тонахождение принца Гарри.
Если это не удастся, то за ним
начнется охота».

«Это смелый шаг, весьма
удачный с точки зрения про-
паганды».
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Российский президент Вла-
димир Путин выступил посред-
ником при заключении согла-
шения с двумя центральноази-
атскими странами о прокладке
нового газопровода в Россию,
нанеся тем самым мощный
удар по американским попыт-
кам направить экспорт природ-
ного газа из этих стран напря-
мую в Европу.

Президенты России, Туркме-
нистана и Казахстана договори-
лись о строительстве нового
трубопровода в обход Каспийс-
кого моря, что даст Москве на-
много больший контроль над
значительной частью огромных
запасов газа стран Центральной
Азии. Россия имеет собствен-
ные мощные ресурсы природ-
ного газа, однако газовая моно-
полия этой страны «Газпром»
предпочитает распределять
российское топливо внутри
страны со скидками, в то же вре-
мя продавая газ из Центральной
Азии в Европу по ценам, обыч-
но более чем вдвое превышаю-
щим закупочные.

Американские официальные
лица активно ищут расположе-
ния руководителей стран Цент-
ральной Азии, которые подобно
неуправляемому воздушному
шару действуют на южных рубе-
жах России. Во время визита в
Казахстан летом прошлого года
вице-президент Дик Чейни выс-
тупил за прокладку новых энер-
гетических маршрутов в обход
России, назвав ее действия в от-
ношении поставок энергоресур-
сов «инструментами запугива-
ния и шантажа».

В связи с достижением дого-
воренности о строительстве но-
вого газопровода министр энер-
гетики России Виктор Христен-
ко выступил на пресс-конфе-
ренции, состоявшейся в городе
Туркменбаши, что на побережье
Каспийского моря, где прово-
дился саммит трех государств
по энергетическим вопросам.
Как заявил министр, «техничес-
кие, правовые и экологические
риски настолько велики, что не-
возможно найти инвестора» для
прокладки отстаиваемого аме-
риканцами транскаспийского
трубопровода, «если это не по-
литический инвестор, которому
все равно, сколько там в запасе
имеется газа».

Президенты договорились
подписать официальный дого-
вор о строительстве трубопро-
вода в сентябре. Он должен про-
тянуться вдоль побережья Кас-

Россия, Казахстан и Туркмени-
стан договорились о строитель-
стве нового трубопровода вдоль
побережья Каспийского моря для
транспортировки дополнитель-
ных объемов центральноазиатс-
кого газа на север, в Россию.

Этот шаг позволит усилить кон-
троль Москвы над маршрутами
экспорта энергоносителей из дан-
ного региона. На саммите в Турк-
менбаши - городе, названном в
честь покойного президента Тур-
кменистана - лидеры трех бывших
советских республик также реши-
ли увеличить пропускную способ-
ность существующего газопрово-
да, ведущего в Россию: в настоя-
щее время это важнейший марш-
рут экспорта «голубого топлива»
из Центральной Азии.

Достигнутое соглашение стало
серьезным поражением для США
и Евросоюза, призывавших цент-
ральноазиатские республики ос-
лабить свою зависимость от Рос-
сии за счет строительства трубо-
проводов по дну Каспийского
моря для поставки нефти и газа в
Турцию, а через нее - в Европу.

Президент России Владимир
Путин отметил, что реализация
затянувшегося проекта строи-
тельства нового трубопровода
через территорию России полу-
чила «реальный импульс» благо-
даря новому президенту Туркме-
нистана Гурбангулы Бердымухам-
медову. Впрочем, судя по всему,
г-н Бердымухаммедов стремит-
ся обеспечить себе свободу рук:
он заявил, что идея транскаспий-
ского газопровода также не сня-
та с повестки дня. Однако, по сло-

Россия получит
центральноазиатский
газопровод
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пийского моря из Туркмениста-
на в Казахстан. Планируется, что
через три года по нему будет пе-
рекачиваться в действующую в
России газопроводную систему
примерно 10,5 миллиарда куби-
ческих метров газа в год.
В настоящее время Россия пла-
тит Туркменистану по 100 долла-
ров за кубометр газа (ошибка -
эта цена выплачивается за ты-
сячу кубометров - прим. перев.),
а перепродает его своим евро-
пейским покупателям по 250
долларов за кубометр (та же
ошибка – прим. пер.). Заплани-
рованная модернизация суще-
ствующих газопроводов и рост
газового экспорта из Казахста-
на может позволить России су-
щественно увеличить общий
объем поставок из Центральной
Азии, доведя его до показателя
более чем в 90 миллиардов ку-
бометров в год. Выступая
на встрече президентов, новый
глава Туркменистана Гурбангулы
Бердымухаммедов не исклю-
чил возможности того, что аль-
тернативный газопровод, идею
строительства которого отстаи-
вают американцы, все же может
быть построен, наряду с воз-
можной реализацией проектов
прокладки трубопроводов в
Иран, Китай, Афганистан, Ин-
дию и Пакистан. Тем не менее,
мало кто из аналитиков газовой
отрасли полагает, что строи-
тельство альтернативных маги-
стралей значительной мощно-
сти в ближайшем будущем воз-
можно.

Трубопроводная политика в
Центральной Азии очень час-
то связана с напряженным со-
перничеством, она представ-
ляет собой смесь сложных и
конкурирующих между собой
национальных интересов мощ-
ных держав, таких как Китай,
Россия и Соединенные Штаты
Америки. Данной сделки о
строительстве Прикаспийско-
го трубопровода, хоть она пока
и не считается окончательно
предопределенной, ждали в
течение довольно длительного
времени.

«Ожидалось, что какое-то со-
глашение будет достигнуто, - го-
ворит генеральный менеджер
норвежской нефтяной компа-
нии Statoil по Казахстану Пер
Эйнар Реттедал, - я не думаю,
что для кого-то является боль-
шим сюрпризом, что «Газпром»
добивается того, чего хочет. А
сегодня он хочет продавать тур-
кменский газ в Европу».

Ìîñêâà ñòðåìèòñÿ æåñò÷å
êîíòðîëèðîâàòü ìàðøðóòû

ýíåðãîïîñòàâîê
Изабель  ГОРСТ

вам профессора Джонатана Стер-
на, возглавляющего научно-ис-

следовательскую работу в окс-
фордском Институте по изуче-
нию газовых проблем, «транскас-
пийский трубопровод вряд ли
появится в ближайшем будущем.
Прокладка трубопроводов стоит
денег, и кто будет финансировать
этот проект, неясно».

Переговоры о строительстве
транскаспийского трубопровода,
проходившие в 1990-х годы с уча-
стием Shell и других западных
компаний, были прерваны при
покойном президенте страны Са-
пармураде Ниязове, присвоив-
шем себе титул Туркменбаши -
«Отца туркмен».

По словам г-на Путина, к 2012
году по новому трубопроводу
будет перекачиваться как мини-
мум 20 миллиардов кубометров
газа, что позволит увеличить по-
ставки энергоносителей в Евро-

пу и на мировые рынки. «Это очень
хороший и позитивный сигнал
для всех участников рынка, - от-
метил он.

Российский газовый монопо-
лист «Газпром», экспортирующий в

Европу четверть добываемого «го-
лубого топлива», стремится ком-
пенсировать за счет центральноа-
зиатского газа снижение добычи на
собственных крупнейших место-
рождениях. При г-не Ниязове от-
ношения в энергетической сфере
между Россией и Туркменистаном,
обладающим крупнейшими запа-
сами газа в центральноазиатском
регионе, развивались не без тре-
ний; в частности, покойный прези-
дент вел также переговоры о га-
зовых поставках с Китаем.

Хотя новый лидер Туркменис-
тана обещает укреплять связи с
Москвой, Китай, по мнению про-
фессора Стерна, остается ее се-
рьезным конкурентом в борьбе
за газовые поставки: это связано
с готовностью Пекина финанси-
ровать строительство дорогосто-
ящих трубопроводов.

Польские газеты уделяют
много внимания энергети-
ческому саммиту, который
состоялся в Кракове. В ре-
зультате встречи президен-
тов была подписана деклара-
ция о создании энергетичес-
кого коридора, по которому
из региона Каспийского моря
на Запад пойдут нефть и газ.

В газете «Дзенник» опубли-
ковано интервью президента
Леха Качиньского об итогах
этого саммита, которое он дал
Марии Пшеломец. Президент
сказал, что была подписана
декларация президентов о со-
здании рабочей группы и ком-
мерческой организации, кото-
рая будет заниматься реали-
зацией проекта.

В Кракове не хватало пре-
зидента Казахстана, и без ка-
захстанской нефти это мероп-
риятие для многих кажется
сомнительным. Однако пре-
зидент Качиньский считает,
что многие недооценивают
сырьевые ресурсы Азербайд-
жана, а кроме этого во встре-
че участвовал представитель
Казахстана, уполномоченный
президентом Назарбаевым
подписать совместную декла-
рацию на саммите.

Президент заявил также,
что - вопреки российским ком-
ментариям - проект не имеет
антироссийского характера.
Это, по сути дела, нахождение
разных рынков сбыта для по-
ставщиков энергетического

Èòîãè ýíåðãåòè÷åñêîãî
ñàììèòà â Êðàêîâå

сырья. У Азербайджана, Казах-
стана и Туркмении запасы срав-
нимые с запасами России.
Если у России нет монополии
на продукцию, то не должно
быть монополии на трансфер
этого сырья. В любом случае
Россия в дальнейшем останет-
ся транзитной страной для
крупных поставок нефтепродук-
тов, независимо от того, что она
также крупный экспортер.

Президент Качиньский уверен
в том, что на вторую часть сам-
мита, которая состоится осенью
в Вильнюсе, прибудут представи-
тели из Брюсселя и видимо удас-
тся убедить Европейскую Комис-
сию в выгодах этого проекта. Для
России Польша не является се-
рьезным конкурентом, но Евро-
пейский Союз это уже значимый
партнер.

Мария Пшеломец взяла ин-
тервью также у президента Лит-
вы Валдаса Адамкуса, который
считает саммит открытием но-
вого этапа в международном
сотрудничестве по вопросам
энергетики. По словам Адамку-
са, Польша и Литва не хотят на-
вязывать Европейскому Союзу
свое мнение, как действовать
на Востоке. Основной целью
двух государств ЕС, которые
принимали участие в самми-
те, является вопрос энергети-
ческой безопасности.

Также в газете «Дзенник»
мы читаем комментарий экс-
перта по вопросам Восточной
Европы Бартоломея Сенкеви-

ча. Автор пишет, что саммит
в Кракове - это проявление на-
правления энергетической и
внешней политики, реализо-
ванной братьями Качиньски-
ми. Многочисленные визиты
представителей польских вла-
стей в Среднюю Азию и на
Кавказ за последнее полгода
привели к проведению сам-
мита без участия Германии и
России. Решения, принятые
на краковском саммите, соот-
ветствуют приоритетам Евро-
союза. Как подчеркивает экс-
перт, ранее инициативы Евро-
союза направленные на Вос-
ток не принимались без учас-
тия Германии, которая до сих
пор во многом формирует во-
сточную политику Евросоюза.
Автор обращает также внима-
ние на стремление некоторых
государств Центральной
Азии, например, Казахстана,
стать менее зависимыми от
России при поставке энерге-
тического сырья.

Комментаторы в газете
«Жечпосполита» пишут о кон-
курентном характере самми-
та в Кракове и визитов прези-
дента Путина в Казахстан и
Туркмению. Они считают, что
Москва сохранит контроль над
экспортом сырья из региона
каспийского моря. В «Жечпос-
политой» представлены также
комментарии российских
СМИ и мнения российских
экспертов по поводу энергети-
ческих саммитов.
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Представьте себе: премьер-ми-
нистр большой страны Европейско-
го союза критикует главу своего го-
сударства в телевизионном ток-шоу. Те-
лефонные каналы отрыты для зрителей,
и первый звонок – от разъяренного пре-
зидента, который сидит на диване у себя
в гостиной и звонит, чтобы горячо на-
броситься на премьера.

Это Румыния, которая охвачена
грязной агитацией, связанной с рефе-
рендумом, и которая, похоже, решила
поднять политику на головокружи-
тельную высоту абсурдности.

Самая странная борьба за власть в
Восточной Европе после падения ком-
мунизма достигнет кульминации на
этой неделе во время всенародного
голосования об импичменте Траяну Ба-
шеску. По мнению критиков, президент Башеску превысил конститу-
ционные полномочия, вмешиваясь в повседневную политику, подры-
вая правительство и настраивая общество против государственных
институций.

В эксклюзивном интервью The Times 55-летний бывший капитан
морского судна с квадратной челюстью напустился на своих левых про-
тивников, обвинив их в раздувании кризиса с целью скрыть свои тем-
ные делишки и хождение вокруг да около.

Мы встретились в арендованной вилле в центре Бухареста, так как
последний месяц полномочия президента приостановлены и он из-
гнан из дворца. «Парламент пытается повлиять на прокуратуру, кото-
рая изучает множество полицейских досье на высокопоставленных
политиков, – говорит он. – Это была их игра».

Башеску и вселяющая ужас министр юстиции Моника Маковей пре-
вратили прокурорскую службу в энергичную структуру по борьбе с кор-
рупцией в ответ на критику ЕС, что Румыния слишком открыта для амо-
ральности. Но Маковей выдавили из правительства 12 апреля, а спустя
неделю парламент 322 голосами против 108 проголосовал за импич-
мент президента. Румынские СМИ – некоторые из них контролируют
олигархи, которые видят в нем угрозу, – враждебны к президенту.

В день нашей встречи одна газета выкопала 83-летнего военно-
го пенсионера, который утверждает, что сотрудник тайной поли-
ции вручил Башеску ответы на билет вступительного экзамена в
Морской институт в 1970-е годы.

Другая газета назвала его пьяницей. «Это человек, чей разум по боль-
шей части затуманен алкоголем, – писала Ziua, – человек, который пу-
тает бутылку виски с пультом от телевизора».

Президент платит той же монетой. Недавно он назвал парламент
«физической развалиной, которой недалеко до клинической смерти».

Во времена коммунизма он был капитаном самого большого в
Румынии нефтяного танкера, и его речь до сих пор груба. Будучи
мэром Бухареста в 2000-2004 годах, он завоевал популярность, при-
казав отстрелять бродячих собак, которые терроризировали пло-
хо освещенный город. Борцы за права животных были в ярости, и
Бриджит Бардо прилетела в Бухарест, чтобы лично заявить про-
тест. «Я предпочел бы встретиться с ней 30 лет назад», – сказал
Башеску со своей обычной прямолинейностью.

Прямота в словах сделала его любимцем простых румын, и самые
беспристрастные наблюдатели говорят, что в субботу он победит на
референдуме, а парламенту и премьер-министру Калину Попеску-Та-
ричану придется отказаться от попыток объявить ему импичмент. «Воп-
рос не в том, выиграю я или нет, а в том, как я выиграю», – сказал он.
Низкая явка может побудить парламент объявить референдум несос-
тоявшимся и продлить его отстранение от должности.

Ему отказано в полномасштабном доступе к СМИ, он колесит по
стране, проводит митинги, и однажды даже участвовал в демонстра-
ции в Испании, чтобы получить поддержку румын за границей.

Другие государства ЕС, похоже, борются за Башеску. Он сторонник
ЕС и НАТО, выступает за то, чтобы румынские войска оставались в Ира-
ке, очень недоверчиво относится к ползучему влиянию России и хочет
победить коррупцию лобовой атакой.

Речь идет, поясняет он, о том, чтобы сделать государство ЕС более
управляемым. «После референдума у нас будет другая Румыния, – обе-
щает он. – Румыны впервые получили возможность оспорить реше-
ние, принятое политическим классом».

Он планирует на будущей неделе предъявить парламенту ультима-
тум и ввести новый избирательный закон, позволяющий сочетать сис-
тему простого большинства с пропорциональным представительством,
с целью приблизить депутатов к избирателям. Это, говорит он, осла-
бит власть партийных лидеров, слишком обязанных олигархам и про-
мышленникам.

Слишком часто, говорит он, эти бизнесмены имеют контакты с Рос-
сией, которые не служат национальным интересам Румынии.

«Их подход заключается в том, что, если мы сохраним хорошие от-
ношения с Россией, мы будем меньше платить за импортный газ, –
говорит Башеску. – Я говорю: ладно, но какова политическая цена это-
го? Я хочу, чтобы Россия была партнером, а не те, кто может влиять на
наши политические решения».

Хотя Башеску нападает на бывших коммунистов (теперь они назы-
вают себя социал-демократами), он сам был коммунистом. Однако он
превратился в правого центриста, и его властная игра в значительной
мере, похоже, направлена на то, чтобы объединить разрозненные про-
западные либерально-консервативные группы.

Он, впрочем, недоволен правительством Блэра. «Британские поли-
тиканы не могут сказать, что румыны хороши в Ираке, но нехороши в
Британии, – сказал он, имея в виду квоту на румынских работников. –
Мы стоим плечом к плечу в Ираке, почему нельзя, чтобы было так же в
отношении европейской свободы передвижений? Я считаю, что это
надо урегулировать после следующих выборов».

Британских или румынских? «Британских, конечно, британских»,
– говорит президент, который озабочен тем, чтобы выиграть го-
лосование дома, те выборы, которые, по его словам, навсегда
изменят облик Румынии.

Темные дела
* По данным Transparency International, Румыния является самой кор-

румпированной страной ЕС.
* Спецслужба и министры были причастны к масштабной сети кон-

трабанды сигарет в 1993 году. Никто не был осужден. Аналогичный та-
бачный скандал разразился в 1998 году.

* Министров, депутатов и более 100 чиновников обвиняли в неза-
конных сделках с недвижимостью в 1995 году, что проигнорировал пар-
ламентский доклад.

* Спецслужба и министры были причастны к нарушениям санкций
ООН против бывшей Югославии.

* Банк Dacia-Felix Bank, получавший поддержку политиков, которые
скрывали его некомпетентность, лопнул.

* Национальный инвестиционный фонд, которым руководили быв-
шие агенты Секуритатэ, лопнул в 2000 году. Спустя шесть лет в тюрьме
сидели лишь трое руководителей.

На улице Ганди в небольшой
фургончик грузят спутнико-
вые антенны. Жители кварта-
ла говорят, что их подвергают
самым серьезным репресси-
ям. Они не отвечают, когда им
звонят в дверь. Чтобы кон-
фисковать антенну, полицей-
ские должны получить разре-
шение на вход в дом от вла-
дельца жилья. И почти все
квартиры в этом районе уже
оснащены видеофонами.

Сегодня по какому-то недо-
смотру дверь в гараж оказа-
лась открытой, и полиция,
войдя в дом и поднявшись на
крышу, конфисковала около
20 антенн с дорогими декоде-
рами. За первые 52 дня с на-
чала «кампании по укреплению
морали» было конфисковано
13 тысяч антенн, сообщил на-
чальник полиции Тегерана ге-
нерал Зарей.

Кампания, которая, как ап-
рельский дождь, регулярно
начиналась весной и длилась
всего каких-нибудь несколько
дней, в этом году проходит со-
всем иначе. Фундаменталис-
ты нервничают. Их стратегия
провокаций и непримиримо-
сти на междуна-
родной арене не
принесла жела-
емых плодов, а
катастрофичес-
кая экономичес-
кая ситуация
способствовала
снижению попу-
лярности пре-
зидента.

Теперь они
пытаются раз-
будить ту часть
общественнос-
ти, которая,
пусть даже и ра-
зочаровавшись
в Ахмадинежа-
де из-за того,
что он не выпол-
нил ни одного
своего обеща-
ния по повыше-
нию уровня бла-
госостояния на-
селения, все же
и с п ы т ы в а е т
раздражение в
связи с поведе-
нием и манерой
одеваться, вов-
се не соответствующими тра-
диционным исламским кано-
нам. 87 процентов населения,
согласно опросам (эти данные
явно слегка раздуты), одобря-
ют действия полиции, запре-
щающей носить девушкам
слишком обтягивающие и
слишком короткие одежды.

Первыми попали под горя-
чую руку самые юные девуш-
ки, которые выражают свой
протест, накладывая на лицо
очень яркий и густой макияж.
Затем кампания распростра-
нилась на тех, кто ездит на ав-
томобиле с громко включен-
ной музыкой, на дам, которые,
пытаясь припарковаться, не
обращают внимания на съе-
хавший на затылок платок, и
даже на владельцев собак –
«нечистых» животных, с кото-
рыми нельзя выходить на про-
гулку и перемещаться на ав-
томобиле. Четыре собаковла-
дельца были привлечены к
суду, 22 получили предупреж-
дения и были вынуждены дать
обещание держать собак
дома или избавиться от сво-
их четвероногих друзей, сооб-

Президент в прямом эфире Крестовый поход Ахмадинежада
Ванна ВАННУЧЧИНИ щил генерал Зарей.

Судя по цифрам, приведен-
ным генералом, складывает-
ся картина города, который
вовсе не предан Ахмадинежа-
ду, населен молодежью, не
строго исповедующей ислам
и не готовой пожертвовать со-
бой ради блага страны, где
студенты и рабочие якобы ап-
лодируют президенту, а де-
вушки, которым иногда хочет-
ся посмотреть футбольный
матч, с удовольствием наде-
вают традиционные иранские

наряды, столь активно и бе-
зуспешно пропагандируемые
правительством.

В витринах различных сто-
личных магазинов появились
большие желтые плакаты с
надписью: «Здесь продаются
товары, соответствующие
здоровой общественной мо-
рали и религиозным кано-
нам». На первый взгляд, не
складывается впечатления,
что эти магазины, где цены
ниже, чем в магазинах, не
снабженных такой вывеской,
переполнены покупателями.
«Мы не потеряли ни одной кли-
ентки», – сообщил продавец
магазина, в котором продают-
ся модные платьица на площа-
ди Таджриш, расположенном
рядом с магазином с желтой
вывеской.

В первые недели кампании,
сказал начальник полиции,
было изъято сто тысяч порног-
рафических фильмов, 12857
литров крепких алкогольных
напитков, 17 килограммов
наркотиков и 13285 спутнико-
вых антенн. 35 тысяч женщин
получили письма с предуп-

реждениями за то, что они хо-
дили с непокрытой головой,
124 дамы были привлечены к
ответственности. 12 тысяч
мужчин получили предупреж-
дения за то, что приставали к
девушкам на улице. Почти
4000 молодых людей и одна
женщина были арестованы за
«акустическое загрязнение»,
почти пять тысяч за это же
преступление получили пре-
дупреждение. Были также на-
казаны мужчины, которые ис-
пользовали пинцеты для моде-

лирования бровей, краску для
волос или «слишком запад-
ную» стрижку. Не говоря уже
о коротких рукавах, галстуках
и татуаже.

Эта кампания вызвала
изумление даже у самих кон-
серваторов. Даже министр
юстиции выразил обеспокоен-
ность, что столь активная кам-
пания может оказаться контр-
продуктивной и приведет к
всплеску недовольства среди
молодежи, которая и без того
разочарована и утратила вся-
кий интерес к политике. Но
фундаменталисты продолжа-
ют усердствовать.

На следующий день после
того, как Иран и США сели за
стол переговоров, чтобы по-
пытаться стабилизировать
ситуацию в Ираке, Ахмади-
нежад вновь выступил с за-
явлением. Он угрожал «суро-
вым ответом» на возможную
атаку США с целью прекра-
щения ядерной программы
Ирана. Правительство выз-
вало швейцарского посла в
иранское представительство
в Вашингтоне, чтобы выра-
зить протест против удержа-
ния в Ираке пятерых иранс-
ких дипломатов. Иранское
руководство не воспользова-
лось несколькими возможно-
стями, чтобы возобновить
диалог, и тем самым ослаби-
ло свои позиции. Теперь оно
вынуждено садиться за стол
переговоров с меньшим чис-
лом козырных карт, чем оно
имело раньше.

Кроме того, в Иране в на-
стоящее время наблюдается
катастрофическая экономи-
ческая ситуация, и президен-
ту Ахмадинежаду не удастся
это скрыть, как бы он ни ста-
рался. Существует конфликт
между правительством и ста-
тистикой, иронизирует газета
Etemad e Melli, после того как
правительство назвало фаль-
шивыми данные, полученные
центром экономических ис-
следований парламента: в
докладе говорится, что инф-
ляция в этом году достигнет 23
процента, а доходы от прода-
жи нефти практически полно-
стью израсходованы.
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Виктор Янукович, премьер-
министр Украины, этого стра-
тегически важного государства,
затиснутого между Россией и
Западом, претерпел одно из
самых резких изменений
имиджа, какие только происхо-
дили с политиками всего мира.

Каких-то два года назад этот
поддерживаемый Россией ма-
хинатор от политики был на За-
паде парией после объявления
о своей победе на президентс-
ких выборах 2004 года, омра-
ченных такими явлениями, как
подлоги и гнусное отравление
соперника (он выжил, но его
лицо осталось изувеченным).
Только последовавшие за этим
массовые демонстрации про-
теста – так называемая «оран-
жевая революция» – вынудили
Януковича согласиться на по-
вторный тур выборов, который
он проиграл.

Сегодня 56-летний Янукович
вновь сошелся в поединке за
главенство с прозападным,
«оранжевым» лидером Викто-
ром Ющенко, который на пре-
зидентских выборах одержал
над ним победу. Но на сей раз
тысячи протестующих, в тече-
ние всего апреля занимавшие
киевский Майдан Незалежно-
сти, митинговали не под оран-
жевым, а под синим флагом
Партии регионов – партии Яну-
ковича, а также красными и
ярко-розовыми знаменами его
союзников – коммунистов и со-
циалистов. Они вернулись по
домам лишь после того, как
Янукович разрядил кризис, со-
гласившись на проведение но-
вых выборов – во второй раз за
два года – после того, как его оп-
понент распустил парламент.

Судя по социологическим оп-
росам, Партия регионов, по-
видимому, получит большин-
ство голосов, как и в прошлом
году. Однако проявленная
Ющенко твердость (распустив
парламент, он попытался отво-
евать свои полномочия), как
ожидается, вернет под оранже-
вый стяг часть его былых разо-
чарованных сторонников. Так
что борьба разгорится не на
шутку.

Ющенко, как и Янукович, уве-
ряет: «Закон на моей стороне»,
но нравственная четкость
«оранжевой революции» оказа-
лась размытой. «Я полностью
разочарован в том, чем дело
кончилось, – говорит Виктор Ку-
товенко, 28-летний работник
банка, сидящий за пивом в
сверкающем торговом центре
«Глобус» под Майданом Неза-
лежности, где митинговали
сторонники Януковича. – И
большинство людей тоже».

После «оранжевой револю-
ции» многие жители Украины
впали в эйфорию, питая на-
дежды, что она положит конец
коррумпированной автокра-
тии, которая правила страной
после получения ею независи-
мости в 1991 году. Тогдашний
президент Леонид Кучма и его
окружение – «кланы» бизнес-
менов – разделили между со-
бой плоды приватизации. Ког-
да в ноябре 2004 года Янукович
заявил о своей победе на пре-
зидентских выборах, позднее
признанных недействительны-
ми вследствие подлога, сотни
тысяч жителей Украины выш-
ли на улицы Киева и разбили
палаточные городки, чтобы вы-
разить протест, несмотря на
минусовую температуру.

Кучма и благословленный
им кандидат – Янукович – со-
гласились на новые выборы
при условии, что в конститу-

Янукович фантастическим образом сменил политический имидж
Марк  ЧЕМПИОН цию будут внесены изменения

о передаче ряда полномочий от
президента к парламенту.

По словам советников и дру-
зей, пораже-
ние на по-
вторных вы-
борах, состо-
явшихся в де-
кабре 2004
года, стало
для Янукови-
ча тяжелым
ударом. Он
впервые за
всю полити-
ческую карь-
еру оказался
в оппозиции.
Он утвержда-
ет, что его
дети были вы-
нуждены бе-
жать из стра-
ны, так как их
подвергали
травле. В
прошлом ук-
раинские оп-
позиционеры подвергались
бойкоту в прессе и судебному
преследованию по надуман-
ным обвинениям. Они подо-
зрительно часто гибли в ре-
зультате несчастных случаев.
Один человек был обезглавлен,
а Ющенко пытались отравить
диоксином.

От яда лицо Ющенко превра-
тилось в скопище язв, он тяже-
ло заболел. В интервью он ска-
зал, что последствия отравле-
ния стали сказываться по мак-
симуму в начале 2006 года, так
что ему требуется постоянное
лечение. Это произошло через
год после того, как Ющенко при-
ступил к выполнению обязанно-
стей президента. То было упу-
щенное время: экономический
рост прекратился, лидеры
«оранжевых» рассорились
между собой.

Энергичность и беспощад-
ность

Ющенко, ныне вернувшийся
к жизни, проявляющий новую
для него энергичность и беспо-
щадность, заявил, что знает,
кто его отравил, но конкретных
имен называть не собирается.
Он также утверждал, что рас-
считывает не то, что следствен-
ные органы скоро привлекут
виновников к ответственности.

В свою очередь Янукович ут-
верждает, что год в оппозиции
– кстати, так называется его
книга, уже увидевшая свет, – на-
учил его ценить свободу прес-
сы и толерантность демократи-
ческого режима. «Он действи-
тельно всем сердцем осознал,
что должен понять то, что слу-
чилось в ходе Оранжевой рево-
люции, и что требуется изме-
нить в его собственном мента-
литете», – говорит Константин
Грищенко, бывший министр
иностранных дел Украины, а
ныне советник Януковича по
внешней политике.

Янукович, бывший инженер,
не впервые начинает жизнь с
чистого листа, перекраивая
себя. Он вырос на востоке Ук-
раины, под Донецком. В раннем
возрасте лишился матери, и
воспитывала его бабушка. Яну-
кович отбился от рук и в возра-
сте 17-19 лет дважды сидел в
тюрьме за нападения.

После выхода из тюрьмы
Януковича взял под свою опеку
советский космонавт Георгий
Береговой. В жестком мире по-
стсоветской политики он быст-
ро пошел в гору: в 1997 году стал
губернатором Донецкой облас-
ти, а в 2002-м премьер-мини-
стром прежде чем его стрено-
жила Оранжевая Революция.

Однако нельзя сказать, что
поражение на выборах выбро-

сило его на обочину политичес-
кой жизни. Восточные районы
поддерживают его твердо, бла-
годаря чему на президентских

выборах 2004 года он получил
44% голосов. В сентябре 2005
года положение Януковича рез-
ко улучшилось: президент от-
правил в отставку своего пре-
мьер-министра Юлию Тимо-
шенко, что привело к расколу в
«оранжевой» коалиции.

Когда Янукович готовился к
парламентским выборам, на-
значенным на весну 2006 года,
один из его основных сторонни-
ков – миллиардер Ринат Ахме-
тов, металлургический магнат
из Донецка – посоветовал ему
воспользоваться услугами
Пола Менефорта, который был
членом предвыборного штаба
сенатора Доула на президентс-
ких выборах 1996 года в США.
Менефорт, ныне видный ва-
шингтонский лоббист, консуль-
тировал Ахметова, когда тот
обдумывал идею IPO своей
фирмы SCM Holdings на запад-
ных финансовых рынках.

Сейчас, когда на носу новые
выборы, Менефорт отказыва-
ется разглашать, какие конк-
ретно советы он дал Януковичу.
Но по словах людей, причаст-
ных к предвыборной кампании
Партии Регионов весны 2006
года, рекомендации Менефор-
та касались основополагающих
вопросов: как добиваться под-
держки целевых групп электо-
рата, как нравиться избирате-
лям. Менефорт также сделал
для Януковича мастерский рек-
ламный ролик и натаскивал его
перед презентациями.

«Это человек, который те-
перь сам себе хозяин и сам
распоряжается своим време-
нем, – отметил Менефорт, под-
черкнув, что в 2004-м у Януко-
вича руки были связаны, так как
он подчинялся всесильному
президенту Кучме. – Он мечта-
ет о том, чтобы Украина под-
держивала отношения со свои-
ми историческими соседями,
но в то же самое время в даль-
ней перспективе интегрирова-
лась в Запад. Подобно Никсону
в случае с Китаем, Янукович –
единственный лидер нацио-
нального государства, который
способен этого добиться».

Новая открытость миру
Смена имиджа повлияла не

только на стиль предвыбор-
ной агитации Януковича. По-
слы иностранных государств в
Киеве говорят, что в предыду-
щий период на посту премье-
ра Янукович чурался контак-
тов с зарубежными диплома-
тами и прессой. Теперь же он
сам устраивает брифинги и
приветствует вопросы, отве-
чая по-украински, даже если
его спрашивают по-русски.
Он добился принятия законов,

которые способствуют вступ-
лению Украины в ВТО и обе-
щал добиться соглашения о
свободе торговли с Евросою-

зом.
Вот лишь один

образчик его но-
вой открытости –
в марте этого года
он пригласил к
себе домой во-
семь местных
журналистов. Он
рассказал, как
вплоть до 1999
года любил уча-
ствовать в авто-
гонках – его люби-
мой машиной
был «форд эс-
корт» с объемом
двигателя в три
литра – и о том,
как познакомился
со своей женой,
когда на заводе
она уронила себе
на ногу кирпич.
Поговорили даже

о двух его тюремных сроках –
на тему, которая долгое время
была табу, прессе ее запреща-
ли даже упоминать.

«Мы зря об этом не говори-
ли, – замечает Ганна Герман,
глава пресс-отдела Януковича.
– Он попал в тюрьму не потому,
что был отъявленным преступ-
ником. Мальчишка, круглый си-
рота, просто попал на улицу и
запутался».

Но, возможно, премьер-ми-
нистр не во всем изменился. В
апреле этого года Совет Евро-
пы – орган, следящий за соблю-
дением прав человека на кон-
тиненте – опубликовал доклад,
где отмечалось, что после при-
хода к власти коалиционного
правительства Януковича рас-
тет число жалоб на необосно-
ванные полицейские рейды и
преследование журналистов. В
докладе также сообщается, что
на государственную службу
вернулись скомпрометировав-
шие себя деятели старого ре-
жима – например, глава Цент-
ральной избирательной ко-
миссии, который надзирал за
проведением мошеннических
президентских выборов 2004
года и одобрил их. Янукович
публично не прокомментиро-
вал критику, содержащуюся в
докладе, но расхвалил резолю-
цию, к которой он прилагается,
– адресованный Конституцион-
ному суду Украины призыв ус-
тановить, является ли закон-
ным указ Ющенко о роспуске
парламента.

Поначалу после выборов
весны прошлого года, когда
Партия регионов получила
большинство в парламенте, у
Януковича не хватало союзни-
ков для формирования каби-
нета министров. Но в ходе ссор
внутри «оранжевой» фракции
ключевая часть коалиции – Со-
циалистическая партия – пере-
бежала на сторону Януковича.
«Оранжевые» политики утвер-
ждают, что спонсоры Янукови-
ча заплатили социалистам 300
миллионов долларов за пере-
ход на его сторону. Сам Януко-
вич, а также социалисты гово-
рят, что никаких денег никто ни-
кому не давал.

Сделавшись премьером в
августе прошлого года, Януко-
вич начал бороться с прези-
дентом за важные полномо-
чия, не переданные парламен-
ту по договоренности 2004
года. Янукович быстро повер-
нул вспять политику Ющенко
по отношению к НАТО, приос-
тановив усилия Украины по
вступлению в этот западный
военный альянс. В январе он
протолкнул закон, лишающий

президента права назначать
премьер-министра, министра
иностранных дел и министра
обороны, а также губернато-
ров регионов.

Последняя капля
Чаша терпения Ющенко пе-

реполнилась в марте, когда 21
депутат из президентской
партии «Наша Украина» и бло-
ка Тимошенко перебежал к Яну-
ковичу. Многие из этих депута-
тов – бизнесмены. Нужно
учесть особое устройство поли-
тической жизни на Украине: все
партии продают парламентс-
кие мандаты бизнесменам, ко-
торые хотят защититься от су-
дебного преследования и полу-
чить доступ к распродаже госу-
дарственного имущества. Бла-
годаря новобранцам Янукович
приблизился к своей цели – по-
лучить 301 голос из 450 в пар-
ламенте, что позволит ему от-
менять вето президента и вно-
сить поправки в конституцию.

Принятие перебежчиков в
ряды коалиции Януковича
«было ошибкой», говорит депу-
тат Тарас Чорновил, руководив-
ший предвыборным штабом
Януковича в роковой кампании
2004 года. Отец Чорновила, ли-
дер оппозиции, погиб в 1999
году в автокатастрофе при весь-
ма подозрительных обстоятель-
ствах. «Нам следовало предви-
деть реакцию Ющенко», – заме-
чает он.

Ющенко распустил парла-
мент, утверждая, что перебеж-
чиков подкупили, и воссоздал
«оранжевую» коалицию с Тимо-
шенко. Янукович объявил указ
противозаконным и вывел на
улицы тысячи своих сторонни-
ков. «Нам не нужен президент,
который нарушает конститу-
цию, – сказал один из них, 49-
летний Леонид Ермураки, вете-
ран войны, которую Советский
Союз вел в Афганистане. – Пре-
зидент представляет только
одну часть страны – своих лю-
дей в западных районах».

Ермураки был руководителем
лагеря «Феодосия» – скопления
палаток прямо напротив здания
правительства в Киеве. Он при-
вез сюда 63 человека из одно-
именного приморского города в
Крыму – пламенно преданном
России регионе Украины – кото-
рые несли вахту посменно. Пи-
тание, медицинские услуги, фла-
ги и дождевики одного цвета – все
это поставлялось централизо-
ванно, с гордостью сказал Ерму-
раки. Каждое утро его люди вли-
вались в многотысячную толпу,
которая шла маршем на Майдан
Незалежности, где слушала речи
и поп-музыку.

Большая часть участников
уже разъехалась по домам, но
это стилистическое повторе-
ние «оранжевых» демонстра-
ций способствовало смене
имиджа Януковича. Партию
регионов «глубоко уязвило,
когда народ ее прогнал», так
что ей потребовался соб-
ственный аналог «оранжевой
революции», поясняет Вла-
дислав Каськив, лидер моло-
дежного движения «Пора», ко-
торое сыграло ключевую роль
в протестах 2004 года. Каськи-
ву приятно наблюдать, что та-
кие люди, как Янукович, те-
перь чувствуют необходи-
мость заниматься политикой
в публичной сфере, а не ре-
шать все исподтишка за зак-
рытыми дверями, как было до
2004 года.

«Моя ошибка была в том, что
я верил, будто «оранжевая ре-
волюция» сможет смести все
эти бизнес-кланы сразу, – го-
ворит Каськив. – Я неверно оце-
нил ситуацию. Это будет посте-
пенная эволюция».
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Впервые освободить
захваченный террориста-
ми пассажирский самолет
с заложниками удалось 35
лет назад, девятого мая
1972 года. Сделала это
штурмовая группа изра-
ильского спецназа, в кото-
рую входили два будущих
премьера, будущие на-
чальник «Моссада» и зам-
начальника Генштаба.

В былые времена лауре-
ат Нобелевской премии
мира Ясер Арафат любил
похвастать, что это он при-
думал угон самолетов.
Вождь ООП преувеличи-
вал — первым был не ме-
нее легендарный Фидель.
В 1960 году его ребята (как
говорят, не без помощи на-
ставников из КГБ) угнали
самолет из США на Остров
свободы. Но именно Ара-
фат сделал захват авиалай-
неров стратегическим ору-
жием террора. С конца 60-х
оно держало в страхе весь
мир, пока израильтяне в 70-
х не отучили арабских тер-
рористов от этого развле-
чения. Казалось, навсегда.
А оказалось — до 11 сентяб-
ря 2001 года.

КАКОЕ НЕБО ГОЛУБОЕ…
Премьерный захват со-

вершили 23 июля 1968 года
трое боевиков Народного
фронта освобождения Па-
лестины. Они захватили «Бо-
инг-707» израильской авиа-
компании «Эль-Аль», следо-
вавший из Рима в Тель-Авив,
посадили его в Алжире и
продержали вместе с залож-
никами несколько недель,
пока израильтяне не освобо-
дили 12 арестованных «бор-
цов за свободу Палестины».
Такого позора Израиль еще
не испытывал.

Меры последовали. При
«Эль-Аль» срочно создали
службу безопасности, куда
набрали бывших спецна-
зовцев, в основном из
спецподразделения Генш-
таба «Саерет маткаль».

Об этих «коммандос»
столько легенд, что труд-
но понять, где правда, а где
вымысел... Это элита из
элит: здесь сумасшедшие
тренировки и фантасти-
ческие операции. Однако
даже бывших маткалевцев
пришлось учить.

— Мы совершенно не
умели, например, пользо-
ваться пистолетами, — рас-
сказывал мне один из них,
Мордехай Рахамим. — За-
чем они в армии? Но у нас
был гениальный учитель.

«Гениальный учитель» —
Дэйв Беккерман, репатри-
ант из США, ветеран спец-
подразделений ФБР, вир-
туозно владел всеми ви-
дами оружия и приемами
боя. Его нашли на Синае, он
работал бульдозеристом
— строил оборонитель-
ные сооружения. Вскоре
обученные им спецназов-
цы стали под видом пасса-
жиров летать в самолетах
«Эль-Аль».., хотя оружия по-
началу им не давали.
Нельзя — по правилам
Международной ассоциа-
ции гражданской авиации.

— У нас были газовые
пистолеты, — посмеива-
ясь, говорит Рахамим, —
коротенькие дубинки, и
еще Дэйв придумал дер-
жать в платке, торчащем
из нагрудного карманчика
пиджака, песок. Чтоб в слу-
чае чего сыпануть им в гла-
за противнику — хоть ка-
кое-то преимущество.

Насколько это несерьез-
но, выяснилось через полго-
да после первого захвата. 26
декабря «герои» НФОП напа-
ли на самолет «Эль-Аль» в
Афинах. Погибли две стюар-
дессы и пассажир. Песочек
Дэйва не сработал против ка-
лашниковых.

Операция «Изотоп 1»
Владимир  БЕЙДЕР

В Афины боевики при-
были из Бейрута, туда же
и вернулись. Через два дня
штурмовая группа «Сае-
рет маткаль», в форме и с
оружием, на двух верто-
летах приземлилась в бей-
рутском аэропорту. Охра-
ну разоружили и заперли,
из самолетов арабских
авиакомпаний вывели лю-
дей, взорвали все 15 само-
летов — и улетели. А спе-
цохранники «Эль-Аль»
объявили забастовку.

— Мы пошли к началь-
ству и сказали, что больше
без оружия летать не бу-
дем, — рассказывает
Мордехай Рахамим. — Нас
поняли.

Им разрешили брать с
собой на борт пистолеты.
Но из самолета не выно-
сить — запирать в шкафу
во время посадки.

БЕЛОСНЕЖНЫЙ ЛАЙНЕР
18 февраля 1969 года

Мордехай Рахамим сопро-
вождал рейс «Эль-Аль» из
Амстердама в Тель-Авив.
Промежуточная посадка —
в Цюрихе. Мордехай занял
место в салоне. Его писто-
лет лежал в шкафу у пилот-
ской кабины — оружие раз-
решалось брать только в
полете. Самолет стал вы-
руливать на взлет.

Тут Мордехай услышал
шум снаружи. Из пилотс-
кой кабины закричали:
«Всем лечь — по нам стре-
ляют!» Охранник бросился
туда. В кабине свистели
пули, окно разбито, на полу
умирал командир корабля.

— Нас учили противосто-
ять захвату в самолете, —
рассказывает Рахамим. —
Как действовать, когда ата-
куют снаружи, я не знал. Ар-
мейский инстинкт срабо-
тал: первым делом — опре-
делить источник огня.

Мордехай высунулся из
окна. Увидел на бетонке тер-
рористов — двое с калаш-
никовыми, один с граната-
ми, и женщина разбрасыва-
ет листовки. Расстояние —
50 — 60 метров, из «берет-
ты» 22-го калибра не достать.
С пистолетом в руке он пом-
чался к хвостовому люку,
спустился по аварийному
трапу и, укрываясь за сугро-
бами, побежал к террорис-
там. Задача была отвлечь
внимание на себя. Он бежал,
стрелял и кричал: «Брось
оружие!» Один уронил авто-
мат. Второй стал поворачи-
ваться в сторону Мордехая.
Расстояние уже было подхо-
дящим.

— Это такой момент —
кто выстрелит первым,
того и взяла. Я попал.

У Мордехая кончились
патроны. На третьего тер-
рориста он бросился вруко-
пашную и уже схватил за
горло. Но задушить не ус-
пел. В затылок уперся
ствол, и швейцарский по-
лицейский сказал по-анг-
лийски: «Оставь его, или я
буду стрелять».

В КПЗ его и уцелевших
террористов везли в одном
«воронке» и долго не могли
понять между ними разницу.
На допросах Мордехай ушел
в несознанку: фермер, тре-
бую встречи с послом. На сле-
дующий день к нему пустили
консула. Но тот сказал: «Наши
еще не знают, как себя вести.
Не признавайся пока». Он про-
должал молчать, пока Иеру-
салим не дал добро.

Больше месяца провел
Рахамим в кутузке, пока
его не выпустили под за-
лог в 15 тысяч франков.
Судья сказал: «Не в день-
гах дело. Дай мне слово
израильского солдата, что

явишься на суд, — отпущу».
У трапа его встречало под-
разделение — все поле в
красных беретах.

Но всемирная слава ли-
шила его работы. В «Эль-
Аль» оставаться было уже
нельзя, ни в «Моссад», ни в
ШАБАК не брали — знаме-

нитости там не нужны.
Только необходимость за-
ставила примириться с его
известностью.

КРАСНАЯ ЧЕРТА
Восьмого мая 1972 года

«Боинг» бельгийской ком-
пании «Сабена», следовав-
ший из Брюсселя в Тель-
Авив, в воздухе был захва-
чен палестинскими терро-
ристами из группы «Черный
сентябрь».

Угонщики учли уроки
прошлого. Обжегшись на
службе безопасности, они
больше не пытались захва-
тить израильский лайнер и
опасались сажать самолет
в дружественных странах.
Поэтому выбрали дерзкий
вариант: взять иностран-
ный лайнер и посадить его
в Израиле — логове врага.

В 18:50 бельгийский «Бо-
инг» приземлился в аэро-
порту Лод, который еще не
носил имя Бен-Гуриона. На
борту — 99 пассажиров и
десять членов экипажа.
Угонщики выдвинули тре-
бования: в 24 часа освобо-
дить 315 «борцов за свобо-
ду», миллион долларов
мелкими купюрами и бес-
препятственный вылет. В
противном случае угрожа-
ли взорвать самолет.

В правительстве сразу
решили, что на поводу у
террористов не пойдут.
Начальник военной раз-
ведки (АМАН) Аарон Ярив
вел переговоры с угонщи-
ками. А министр обороны
Моше Даян занялся разра-
боткой спецоперации. Ее
проведение он поручил
«Саерет маткаль».

Для операции отобрали
14 человек — только сол-
даты и офицеры срочной
службы и резервисты это-
го подразделения из служ-
бы безопасности «Эль-Аля».
Самый известный — Мор-
дехай Рахамим.

Среди тех, кому предсто-
яло прославиться, были ко-
мандир группы, 30-летний
подполковник, командир
«Саерет маткаль» Эхуд Барак
— будущий начальник Генш-
таба (в Израиле — это долж-
ность командующего арми-
ей), затем премьер Израиля;
замкомандира группы, 28-
летний майор Дани Ятом —
будущий начальник «Мосса-
да»; лейтенанты: 24-летний
племянник министра оборо-
ны Узи Даян — будущий зам-
начальника Генштаба, затем
глава Совета обороны и 23-
летний Беньямин Нетаньяху
— еще один будущий пре-
мьер.

Так случилось, что у каж-
дого из них мне приходи-
лось в свое время брать ин-
тервью, в основном по
иным поводам, но говори-
ли мы и о спецоперации
«Изотоп 1» — штурме само-
лета «Сабены». Рассказ со-
ставлен с их слов.

БЕЛЫЕ КОМБИНЕЗОНЫ
Дани Ятом: Поначалу мы

не понимали, как это сделать.

Все-таки пассажирский само-
лет, полный заложников…
«Эль-Аль» предоставила нам
такой же «Боинг», загнали в ан-
гар — стали разрабатывать
операцию... Все в жуткой
спешке, все нервничают: а
вдруг сейчас взорвут? Мы счи-
тали такую вероятность весь-

ма высокой...
Эхуд Барак:

Для начала реши-
ли вывести само-
лет из строя...

Дани Ятом: В
первую же ночь
мы с двумя тех-
никами неза-
метно подобра-
лись к захвачен-
ному самоле-
ту... Сначала
слили масло.
Потом подо-
брались еще
раз — выпусти-

ли воздух во всех покрыш-
ках, снизили давление в
двигателях. В общем, взле-
теть самолет никак не мог.
Ситуация сама требовала
вмешательства механиков.

Эхуд Барак: Операция
должна была состояться но-
чью, но Моше Даян дал ука-
зание подождать до утра. И
хорошо сделал — днем мы
получили важные сведе-
ния. Чтобы доказать, что они
могут взорвать самолет,
террористы направили нам
одного из летчиков и пере-
дали с ним несколько грам-
мов взрывчатого вещества,
из которого сделана бомба.
Они не знали, что летчик
еврей и его дочка живет в
Израиле. Он очень помог.
Теперь мы знали, что терро-
ристов четверо — двое
мужчин и две женщины, как
они вооружены, где нахо-
дятся... Когда летчик вер-
нулся в самолет, мы вспом-
нили, что забыли попросить
его описать одежду терро-
ристов.

Узи Даян: Мы должны
были подобраться к самоле-
ту под видом техников. Об-
лачились в белые комбине-
зоны, какие они носят...

Эхуд Барак: Это была
идея Моше Даяна — при-
кинуться техниками...

Беньямин Нетаньяху:
Нас разделили на три груп-
пы. Меня назначили коман-
диром той, что должна была
ворваться с правого крыла.
В ней были самые опытные
солдаты, и к нам прикрепи-
ли еще офицера службы
безопасности «Эль-Аль». И
вот мы уже готовимся вы-
ходить на операцию — ко
мне подходит Йони (стар-
ший брат Беньямина Нета-
ньяху — «Огонек»). Он тог-
да только стал замкоманди-
ра подразделения и уже
распоряжается: «Я тоже
пойду с твоей группой как
солдат». «С какой это стати?
— говорю. — У меня комп-
лект». — «Ладно, тогда пой-
ду вместо тебя...» — «И
речи не может идти! Это
мои солдаты, и я иду с
ними». Но это же Йони:
«Тогда пойдем вместе!» Он
меня просто достал. «А ты
подумал, — говорю, — о ро-
дителях? Что с ними будет,
если с нами обоими что слу-
чится?» — «Я беру на себя
всю ответственность». Я
ответил: «Ни в коем слу-
чае». И мы пошли к коман-
диру. Эхуд, естественно,
поддержал меня. Йони по-
скрежетал зубами, но де-
лать было нечего.

Эхуд Барак: Уже все было
готово, но тут террористы
потребовали доказа-
тельств, что их соратники
выпущены из тюрем. Потом
заявили, что согласятся на
починку самолета только в
присутствии представите-
лей Красного Креста…

Дани Ятом: На аэродром
въехали крытые брезентом
грузовики. Террористам
сказали: «Вот ваши товари-
щи, мы их отпустим, когда

отпустите заложников».
Это было неправдой.

Узи Даян: Мы ехали к са-
молету аэродромным
транспортом — такой тягач
с цепью тележек. Все в бе-
лых комбинезонах авиатех-
ников. С нами — представи-
тель Красного Креста...

Дани Ятом: Вдруг у одно-
го из наших выглянул из-под
одежды пистолет. Предста-
витель Красного Креста это
явно заметил. Я обмер. Мы
были еще далеко от самоле-
та — незамеченными не до-
бежать. Думал: все, лопнуло
дело. Но он не сказал ни сло-
ва. Может, решил, что ору-
жие положено механикам —
все-таки там террористы.
Может, все понял, но виду не
подал — по сей день не знаю.

Тараз Халасса, террорис-
тка, ныне живет в Аммане
(в интервью 2-му каналу из-
раильского телевидения):
Но это же нечестно — изра-
ильтянам помогали люди из
Красного Креста. Мы им до-
веряли, а они обманули...

Узи Даян: До самолета
добрались благополучно.
Рассыпались под фюзеля-
жем, стали стучать по шас-
си и обшивке — старались
создать побольше шума,
будто и впрямь ремонти-
руем. А тем временем рас-
кладывали лестницы. Эхуд
должен был дать сигнал к
штурму свистком.

Беньямин Нетаньяху: Мы
уже поднялись на крыло, го-
товы были ворваться в само-
лет, ждали свистка Эхуда.
Вдруг подходит ко мне
Яаков Цур, офицер безопас-
ности «Эль-Аль» из моей
группы, и говорит: «Биби,
надо задержать операцию».
— «Чего вдруг?» — «Мне не-
обходимо по нужде». Я ему:
«Сейчас?!» Он смотрит на
меня жалобно: «Понимаешь,
я только из Лондона — пять
часов полета, туалет все
время занят. Думал, после
посадки схожу, но меня сра-
зу с рейса сюда. Не могу тер-
петь». Я спустился с самоле-
та к Эхуду — он стоял внизу,
уже свисток во рту. Говорю:
«Эхуд, нужно остановить
операцию» — «А что случи-
лось?» — «Яаков хочет по
нужде». Он мне: «Сейчас?!»
Но что делать? Эхуд вынул
свисток, Яаков побежал под
брюхо самолета. Никаких со-
мнений — ему было надо.

Дани Ятом: По сигналу
группы одновременно под-
нялись на борт. Я командо-
вал той, которая должна
была ворваться через пере-
днюю дверь. Но террорис-
ты почувствовали нелад-
ное, их главарь высунул
руку в иллюминатор и не-
сколько раз выстрелил. Мы-
то подбирали мелкокали-
берные пистолеты, чтобы
самолет не взорвать, а у
него был 11-миллиметро-
вый «магнум», это уже по-
чти пулемет. Он попал в
плечо того, кто поднимал-
ся передо мной, тот упал на
меня — и мы оба полетели
вниз. Пришлось начинать
подъем сначала.

Беньямин Нетаньяху:
Мы ворвались в самолет.
Один террорист стрелял в
меня, но попал в бедную
женщину, молодую мать,
она погибла. Он побежал в
хвост самолета. Мы за ним...

Мордехай Рахамим: Я
входил первым. Мой напар-
ник страховал сзади.
Нельзя было открывать
стрельбу. Это непривычно:
когда врываешься в дом,
сначала стреляешь, а потом
уже входишь. А здесь —
полно заложников. Только
сунулся — выстрел. Мой
напарник убил этого терро-
риста. Я попал во второго.
Но он побежал в хвост, зак-
рылся в туалете...

От автора. В туалете
пытался укрыться главарь
угонщиков, герой само-
летных «подвигов» «Чер-

ного сентября» Али Таха
Абу-Санайна... В русской
прессе мне попадались
утверждения, что знаме-
нитое обещание прези-
дента Путина «мочить
террористов в сортире»
основано именно на этом
эпизоде — будто бы во
время штурма самолета
«Сабены» террориста за-
мочил в сортире будущий
премьер Барак. Это не со-
всем так. Знаменитый
Али, который сам называл
себя капитаном Рифаа-
том, действительно на-
шел смерть в туалете. Но
замочил его все тот же
Мордехай Рахамим, вы-
бив дверь и не дав выдер-
нуть чеку гранаты; тот так
и умер с указательным
пальцем в кольце.

Узи Даян: Я командо-
вал группой,  которая
ворвалась в самолет че-
рез заднюю дверь. Пер-
вой нашей мыслью было
найти взрывчатку. Пасса-
жиры в панике, но одна
женщина указывала на
пол. Там я заметил меж-
ду сиденьями террорис-
тку, испуганную до смер-
ти. В руке у нее была гра-
ната с уже снятым пре-
дохранителем. Я взялся
за гранату, велел делать,
что скажу — она отпус-
кала свой палец, я накла-
дывал свой на то же ме-
сто — и так,  палец за
пальцем переложил гра-
нату себе в руку. Терро-
ристка (это была 17-лет-
няя красавица Тараз Хал-
ласа из Акко, ныне мать
троих детей — «Ого-
нек») выполняла все ука-
зания послушно, как ре-
бенок.  Когда граната
была обезврежена, на
сиденье я увидел пояс со
взрывчаткой.

Тараз Халласа: Я ни в чем
не раскаиваюсь, сожалею
только о мертвых. Сейчас
никто такого не повторит…

Беньямин Нетаньяху:
Больше всего мы боя-
лись,  что они взорвут
бомбу. Я закричал: «Ну,
где бомба?!» Пассажиры
подсказывают: «Вот одна
из них». Я хватаю женщи-
ну за волосы (это была
Римма Исса Танус. —
«Огонек»), и вдруг у меня
в руке остается ее
скальп... Оказалось — па-
рик. Схватил снова, кри-
чу: «Где бомба?!» Один из
моих людей, Марко Ашке-
нази, сказал: «Оставь ее,
я ею займусь». Он ткнул
ее пистолетом. Я сообра-
зил, что пистолет снят с
предохранителя, крикнул
ему: «Не делай этого!» Но
поздно — он снова уда-
рил пистолетом, тот вы-
стрелил — пуля прошла
через нас обоих.  Она
была ранена в спину, я —
в руку. Меня вынесли из
самолета. И вот я лежу на
взлетной полосе и вижу
— идет Йони, вид у него
— не приведи бог. Он по-
нимает, что я ранен, под-
ходит, смотрит,  потом
улыбается во весь рот:
«Я же говорил, что тебе
не нужно было идти». Я
тоже радовался когда-то,
когда его ранили в руку:
думал, служба для него
кончилась.

* * *
Йони Нетаньяху погиб

четвертого июля 1976 года
в угандийском аэропорту
Энтеббе, когда солдаты
ЦАХАЛа за четыре тысячи
километров от дома осво-
бодили израильских за-
ложников, захваченных
террористами в самолете
«Эр Франс». В честь него
эту операцию стали назы-
вать «Йонатан». После нее
угоны гражданских само-
летов арабскими терро-
ристами прекратились.

Вплоть до 11 сентября
2001 года.
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13 мая Ватикан попы-
тался окончательно раз-
венчать теории загово-
ра, которые уже не одно
десятилетие окружают
Святой Престол. Сто-
ронники этих теорий ут-
верждают, что Церковь
скрывает предсказание
об апокалипсисе.

Второй человек из ок-
ружения Папы, государ-
ственный секретарь
Тарчизио Бертоне опро-
верг утверждения, буд-
то Церковь скрывает,
что Богоматерь, явив-
шаяся ровно 90 лет на-
зад детям на холме воз-
ле города Фатима в
Португалии, предсказа-
ла конец света.

Три «тайны Фатимы» были
записаны Лусией душ Сантуш
– бывшей в детстве свиде-
тельницей этого чуда и став-
шей впоследствии монахи-
ней-кармелиткой – и отправ-
лены в Ватикан в запечатан-
ном конверте. Две «тайны»
были раскрыты: в пророче-
ствах говорилось об ужасах
мировых войн и тоталитариз-
ма, потрясших мир в XX веке,
а также о возвращении ком-
мунистической России к хри-
стианству.

Папа Иоанн Павел II предпо-
ложил, что третьей «тайной»
было предсказание о покуше-
нии на его жизнь в 1981 году.
Однако ему не удалось успоко-
ить сторонников теории заго-
вора: многие обвинили Свя-
той Престол в том, что он рас-
крыл лишь часть пророчества
Фатимы.

Антонио Соччи, католик,
журналист и автор книги «Чет-
вертая тайна Фатимы», гово-
рит, что вначале он принял
трактовку Иоанна Павла II.
Однако дальнейшие исследо-
вания привели его к мысли о
том, что покойный Папа сооб-
щил лишь «часть» правды.

Журналист считает, что
оставшаяся часть «тайны»
предсказывает кризис веры
на Западе и крушение цер-
ковной иерархии под напо-
ром «отступничества и ере-
си». Марко Тозатти, специ-
алист по Ватикану и автор
книги «Пророчества Фати-
мы», также говорит, что Ва-
тикан, как полагают, «что-то
скрывает», чтобы «не сеять
панику среди миллионов
верующих».

Однако, когда 13 мая в 130
километрах от Лиссабона, в го-
роде Фатима в честь 90-й го-
довщины «видений» собра-
лись десятки тысяч человек,
кардинал Бертоне заявил, что

В эти дни в России
выходит в свет сбор-
ник сценариев о буду-
щем, созданный по за-
казу спецслужб. В чис-
ло составителей вклю-
чен специалист по
изучению климати-
ческой ситуации.
Сборник вышел под
редакцией Сергея Ка-
раганова, профессо-
ра Высшей школы
экономики столицы.
Книга называется
«Мир вокруг России:
2017. Контуры недале-
кого будущего».

В этом труде обна-
руживается серьез-
ный подход к пробле-
ме парникового эф-
фекта, но прежде все-
го содержится тревож-
ное предупреждение о
«климатических миг-
рациях». Проще гово-
ря: происходящие в
настоящее время из-
менения могут выйти
из-под контроля меж-
дународных организа-
ций, и Россия, в боль-
шей степени, чем дру-
гие страны, в резуль-
тате изменений, происходя-
щих в сибирской тундре,
может оказаться наводнен-
ной европейцами и азиата-
ми. Вечная мерзлота, кото-
рая в настоящее время пре-
пятствует проживанию в
этой зоне и размораживает-
ся всего на несколько санти-
метров, растаяв, сделает
почву плодородной. Безус-
ловно, возникнет серьезная
угроза существующим пост-
ройкам, а также нефте- и га-
зопроводам.

С вероятностью развития
подобного тревожного сце-
нария согласны и другие на-
учные светила, как Сергей
Гулев, заместитель директо-
ра Института океанологии
РАН, и Владимир Катцов, ди-
ректор геофизической об-
серватории гидрометеоро-
логии в Санкт-Петербурге. В
своем недавнем интервью
радиостанции «Маяк» эти
ученые дали катастрофи-
ческий прогноз развития
ситуации: согласно их оцен-
кам, через несколько деся-
тилетий Альпы останутся
без ледников, во многих
странах Африки и Юго-Вос-
точной Азии земледелие
станет невозможным, три
миллиарда человек будут
страдать от недостатка пить-
евой воды. Кроме того, ог-
ромные массы людей будут
вынуждены покинуть свои
дома из-за наводнений. Кат-
цов утверждает: «В про-
шлом десятилетии темпера-
тура воздуха повысилась на
0,2 градуса, за последние
100 лет – на 0,74, но уже сей-
час можно говорить об уско-
рении процесса. Сценарии
экономического и демогра-
фического развития прогно-
зируют нам две перспекти-
вы глобального потепления:
мягкое – с минимальным по-
вышением на 1,8 градуса, и
жесткое – до 4,6 градуса».
Речь идет о прогнозах на ко-

Ватикан отрицает,
что скрывает правду

о конце света
Ричард  ОУЭН

мысль о предсказанных «ката-
строфах мирового масшта-
ба» или гибели Христианской
церкви – это «чистая фанта-
зия».

Кардинал давно сражается
с теориями заговора, касаю-
щимися Церкви, такими как
«Код да Винчи» – эту книгу кар-
динал назвал «сплошной ло-
жью». В книге «Последнее ви-
дение Фатимы: мои встречи
с сестрой Лусией» кардинал
Бертоне говорит, что монахи-
ня подтвердила слова Иоанна
Павла II о «третьей тайне». Се-
стра Лусия скончалась в 2005
году в возрасте 97 лет.

«Четвертой тайны не суще-
ствует, – заявил он. – Все све-
дения были раскрыты и верно
интерпретированы». Карди-
нал намекнул, что за теория-
ми заговора стоят «противни-
ки христианства».

В предисловии к книге кар-
динала Бертоне Папа Бене-
дикт XVI пишет, что его пред-
шественник, рассказав о «тре-
тьей тайне», «открыл правду,
вызвав смятение авторов апо-
калипсических интерпрета-
ций и домыслов».

Видения Фатимы
Первая тайна: «Дева Мария

показала нам великое море
огня, которое, казалось, было
под землей. В этом огне уто-
пали дьяволы и души в облике
людей, похожие на прозрач-
ные горящие уголья, все по-
черневшие или блестящие,
словно бронза».

Вторая тайна: «Если мои
просьбы исполнятся, Россия
обратится в веру и воцарится
мир. Если нет, она распрост-
ранит свои ошибки по всей
земле, последуют войны и
преследование Церкви».

Третья тайна: «Град выстре-
лов, и одетый в белое епис-
коп... замертво падает на
землю».

Спецслужбы: «Климат
сошел с ума, Сибирь

будет заселена»
Армандо  ТОРНО

нец XXI века.
Гулев напоминает, что по-

добного рода исследования,
проводящиеся в России с
60-х годов, позволяют нам
утверждать, что «точка не-
возвращения уже преодоле-
на, это было в 1980 году». И
еще: «В 2070 году атмосфер-
ные осадки сократятся на 70
процентов, в то время как
уровень моря поднимется
на целых 20 сантиметров,
волны будут достигать 20
метров в высоту, вслед-
ствие чего многочисленные
прибрежные города будут
затоплены». У России, одна-
ко, есть некоторое преиму-
щество. По словам все того
же Гулева, помимо смягче-
ния климата в районах веч-
ной мерзлоты, можно будет
открыть навигацию в водах
Северного Ледовитого океа-
на, по которому сейчас суда
могут ходить лишь несколь-
ко недель в году. С другой
стороны, во время наводне-
ний в Сибири в 2001 году,
вспоминает Виктор Гайдук,
профессор истории в Мос-
кве и академик, «Путин дал
указание продать алмазы из
хранилищ Кремля, чтобы
восстановить города на реке
Лена, одной из самых круп-
ных в регионе». Совершенно
очевидно, подчеркивает Гай-
дук, что «и другие политичес-
кие руководители понимают
сложность климатической
ситуации, которая и в эти
дни стала причиной несчас-
тий в этой же зоне».

Есть и те, кто не поддер-
живает эти прогнозы. В Мос-
кве можно узнать обо всех
тенденциях в оценке клима-
та. Андрей Капица, один из
самых известных геогра-
фов, утверждает, что все
эти рассказы – мифы, за-
маскированные под научные
рассуждения. Речь идет вов-
се не о потеплении, а о похо-
лодании. И добавляет: «Со-

вершенно ошибочно утвер-
ждать, что климат изменяет-
ся по причине выбросов оки-

си углерода, здесь на лицо
подмена причины следстви-
ем. Количество окисей угле-
рода в воздухе колеблется в
зависимости от сезонных
изменений и связано в
большей степени с крупны-
ми пожарами и извержени-
ями вулканов». Он говорит,
улыбаясь: «Повышенное со-
держание окиси углерода в
атмосфере благотворно
сказывается на сельскохо-
зяйственном производстве.
Стоит заметить, что благо-
даря истории с озоновой
дырой, которая стала немно-
го немодной, крупные аме-
риканские предприятия,
производящие экологически
безопасный газ для бытовых
приборов, лишь в 2005 году
заработали 220 миллиардов
долларов».

Такого же мнения придер-
живается и Александр Нико-
нов, профессор металлурги-
ческого института Москвы,
который опубликовал в эти
дни очерк «История отморо-
женных в контексте глобаль-
ного потепления». Он утвер-
ждает, что если климат ста-
новится теплее, то в этом
никто не виноват – климати-
ческие колебания отмеча-
лись всегда. Например, царь
Борис Годунов утратил попу-
лярность и власть, потому
что в Москве не было солнца
четыре года и даже в июле
шел снег. Народ интерпрети-
ровал этот феномен как про-
клятие, а климат использо-
вался в политических целях:
предприимчивые католики
сулили хорошую погоду и
мягкий климат, если Россия
перейдет под власть Папы.
Наконец, по словам ученого,
все эти выдумки по поводу
глобального потепления
очень похожи на сказки про
птичий грипп, и Киотский
протокол является докумен-
том, который может оказать-
ся полезным лишь для спе-
куляций крупных компаний.
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Светлана Пузикова ничего не зна-
ет о заявлениях премьер-министра.
Ей 26 лет, и она во второй раз бере-
менна. «Но я больше не пойду рожать
в роддом. Я очень боюсь, что такое
может вновь произойти, что у меня
могут украсть и этого ребенка». Было
4:00 часа утра, когда осенью 2002 года
родился тот, кто должен был стать
первым сыном Светланы.

«Я родила быстро, без проблем.
Мне не дали подержать ребенка на
руках, но я видела, что его мыли и
взвешивали. «Поздравляю», – сказа-
ла акушерка. Я была счастлива и
смущена. Безусловно, я хорошо ви-
дела женщину в белом халате, кото-
рая держала ребенка, видела, как она
его заворачивала в пеленку и выно-
сила из комнаты. Я тех пор я больше
никогда не видела моего сына».

В больничной карточке записа-
на совсем другая история: не роды
в срок, а преждевременные роды -
на сроке шесть месяцев. Не живой
ребенок весом больше трех кило-
граммов, а мертвый плод, весивший
800 грамм. Кто обманывает?

Светлана подала иск против «по-
хитительницы», но не смогла дать
ее описание. Бесполезно. Ни один
из сотрудников больницы номер
шесть города Харькова никогда, по
их словам, не видел этой женщины.

Прошло несколько месяцев, и в
эту же больницу обедневшей Восточ-
ной Украины пришла рожать Олена
Стульнева. Вот что она рассказала.
«В начале 2003 года у меня родилась
дочь, которую мы решили назвать
Регина». «Я там был, – рассказывает
ее муж Дмитрий. – Акушерки выш-
ли из родильного зала улыбающими-
ся и написали на табличке: Регина,
54 см». Но и их дочь была названа
«недоношенным плодом», и ее тело
так и не отдали родителям.

В этом городе во времена Совет-
ского Союза строили танки, само-
леты и турбины, а сегодня половина
населения города не имеет работы.
Но в руководстве города осталась
прежняя коммунистическая элита.
Лариса Лазаренко так и осталась
главврачом больницы номер шесть.
Доктор отказалась от встречи с кор-
респондентом Corriere и по телефо-
ну прокричала: «Оставьте меня в
покое, все уже выяснили, ничего не
произошло». Спорная точка зрения,
поскольку следствие всего лишь
приостановлено.

- Расследованием занимались
семь различных структур, когда моя
организация «Ассоциация в поддер-

Купить ее на ночь стоило недо-
рого: 10-20 евро. А чаще – еще мень-
ше: бутылку пива. Отец привозил
ее на дом к клиенту и торговался.
Что могли дать за нее? Он находил
друзей, которым мог ее предло-
жить на ночь, и они могли делать с
дочерью все что угодно. Избивать
и насиловать, в одиночку и груп-
пой, как им заблагорассудится.

Ей было 13 лет, в 16 она решила,
что больше не может этого выно-
сить. И она пошла к карабинерам.
Освободиться от страха ей помог
ее парень. Кроме того, вероятно,
именно его ребенка она носит в
себе. «Я больше не буду этим за-
ниматься». Так началась ее новая
жизнь. Вчера, после нескольких лет
расследования, ее отец был арес-
тован. 39-летний безработный в
разводе с женой, которая заявила,
что ей ничего не известно об этой
истории, был прижат к стене обви-
нениями своей дочери.

Триджано находится в пяти ки-
лометрах от Бари, и именно там
Валентина переживала свою дра-
му. Имя мы придумали, историю –
нет. Она ее сама рассказала. И мы
не знаем, с чего ее начать. С отца,
который будит ее, поднимает с по-
стели, сажает в машину, чтобы
ехать искать клиента? С девушки,

Журналисты сосредоточились
на проблемах психиатричес-
кого лечения детей в США. Ча-
сто врачи прописывают своим
маленьким пациентам дорого-
стоящие лекарственные пре-
параты. Нет ли связи между
этими рецептами и теми гоно-
рарами, которые эти же врачи
получают от фармацевтичес-
ких компаний за чтение лекций
о лекарствах?

15-летняя школьница Аня
Бейли из города Ист-Гранд-
Форкс в штате Миннесота стра-
дает постоянными спазмами в
области шеи, заставляющими
ее по-птичьи дергать головой.
В прошлом году в буфете ее передразнил одноклассник.

«В первый раз я со смехом отмахнулась, – говорит Аня. – Я
сказала: «Ой, какая умора, я тоже посмеюсь с тобой за компа-
нию». Но потом это стало меня раздражать, и я решила скры-
вать свою болезнь. Не хочется быть посмешищем». Теперь в
школе Аня нарочно сутулится и потихоньку разминает шею.

Все началось в 2003 году, когда Аня болезненно исхудала. «Все блю-
да казались ей невкусными», – рассказывает ее мать Изабелла.

Психиатры клиники Миннесотского университета под руко-
водством доктора Риэлмьюто прописали девочке сильнодей-
ствующий антипсихотический препарат «Риспердал». Он был
создан для лечения шизофрении и не прошел необходимого
лицензирования для того, чтобы его прописывали при расстрой-
ствах аппетита. Однако повышенный аппетит является обыч-
ным побочным эффектом «Риспердала», а врачи вправе про-
писывать больным средства по своему усмотрению. Аня дей-
ствительно набрала вес, но через два года у нее начались спаз-
мы. Она часто просыпается с криком боли. Теперь ей регуляр-
но делают инъекции «Ботокса».

Мать Ани заявляет, что даже не подозревала о том, что дети
могут обостренно ощущать побочные эффекты «Риспердала».
Ей также не было известно, что на тот момент «Риспердал» и
подобные ему средства не были лицензированы для лечения
детей или что в испытаниях, на которые часто ссылаются экс-
перты, полный курс средства прошло всего восемь детей.

Не менее поразительным для Изабеллы Бейли стал тот факт,
что заведующий отделением, где лечилась Аня, в 2003-04 годах
получил более семи тысяч долларов от компании Johnson &
Johnson, производящей «Риспердал», за чтение лекций. Прав-
да, в лекциях шла речь о другом лекарстве, но его выпускает та
же компания.

Врачи, включая тех, кто лечил Аню Бейли, уверяют, что гоно-
рары, получаемые ими от фармацевтических компаний, не
влияют на то, что они прописывают пациентам.

Но сращивание медицины с коммерцией и его последствия
для здоровья пациентов – один из самых животрепещущих воп-
росов здравоохранения. Острее всего проблема стоит в пси-
хиатрии, где рост выплат врачам совпал по времени со все
более широким применением при лечении детей относитель-
но новой группы лекарств, известной под названием «атипич-
ные антипсихотические препараты».

«Популярность атипических антипсихотических препаратов
объясняется тем, что они могут купировать почти любые виды
нежелательного поведения, часто буквально за несколько ми-
нут. Измученным родителям, у чьих детей наблюдаются пси-
хические отклонения, врачи мало чем могут помочь – остает-
ся прописывать «атипики».

Рост применения этих препаратов в лечении детей тесно
взаимосвязан с популярностью диагноза «детское биполярное
расстройство», который в наше время все чаще ставят детям,
но споры о его правомерности в научном сообществе не утиха-
ют. Симптомы биполярного расстройства: эйфория, сменяе-
мая депрессией и раздражительностью, а в некоторых случа-
ях и буйное поведение. Эффективность атипичных антипсихо-
тических препаратов зиждется на том, что они делают клетки
мозга нечувствительными к резким выбросам в кровь допа-
мина – химического вещества, которое вызывает эйфорию,
мании и галлюцинации.

Годовой курс «атипиков» обходится от одной до восьми ты-
сяч долларов. Объем их продаж в мире огромен...

Журналисты New York Times проанализировали данные уче-
та в Миннесоте – единственном штате, где закон требует пуб-
лично отчитываться во всех платежах, которые фармацевти-
ческие компании производят медикам за услуги в области
маркетинга. Эти редкостные документы проливают свет на вза-
имосвязи между финансово-деловыми отношениями произ-
водителей лекарств с врачами, с одной стороны, и ростом ле-
чения детей атипичными антипсихотическими препаратами.

С 2000 по 2005 год гонорары, получаемые психиатрами в
Миннесоте от фармацевтических фирм, выросли более чем в
шесть раз – до уровня в 1,6 миллиона долларов. За тот же пе-
риод количество случаев, когда в рамках государственной стра-
ховой программы Medicaid детям прописывали антипсихоти-
ческие препараты, выросло более чем девятикратно.

Из статистики можно заключить: те, кто получил больше
всего денег от производителей «атипиков», были чаще склон-
ны прописывать их детям...

Психиатры, дети и
фармацевтическая индустрия
Гардинер  ХАРРИС,  Бенедикт  КЭРИ и  Дженет  РОБЕРТС

«Ïàïà ïðîäàâàë ìåíÿ
çà áóòûëêó ïèâà»

 Тонио  АТТИНО

которая бросила школу и сделала
несколько абортов, чтобы избавить-
ся от детей, которых она не хотела?
С мамы, которая жила с другим
мужчиной и ни о чем не знала? С
дедушки и бабушки, которые в кон-
це концов сообщили о своих подо-
зрениях социальному работнику.
Или же с карабинеров, которые в
половину четвертого ночи натолк-
нулись на папу с дочкой. «Куда на-
правляетесь в такой час?» Папа дал
довольно правдоподобный ответ.
«Мы решили немного прогуляться,
чтобы не мешать дедушке с бабуш-
кой, которые спят». Прогуляться,
чтобы продать Валентину.

Друзья могли насиловать ее
прямо в автомобиле, а папа за этим
просто наблюдал. Или исчезал, а
потом возвращался, чтобы ее заб-
рать. Но не всегда. Иногда девочке
приходилось добираться до дома
пешком. «Бывали и групповые из-
насилования, – рассказала Вален-
тина, – я не могла сопротивляться.
Был даже мужчина с деревянной
ногой». Однажды Валентина реши-
ла взбунтоваться, и была избита но-
гами и кулаками. «Он меня избил,
и я оказалась в больнице». Это по-
вторялось третьего, четвертого и
14 сентября 2004 года. Она не ска-
зала тогда правды, сказала, что у

нее болел низ живота. Никто ни-
чего не понял.

У нее не было семьи. Мать ушла
из дома. Валентина жила с папой
и стариками. Социальные службы

Коммуны, правда, поинтересова-
лись семьей, у которой не было
денег, чтобы прокормиться. Так вы-
яснилось, что в этой семье что-то
не так. Но Валентина никогда ни-
кому ни о чем не рассказывала.
Никогда. 19 месяцев ужаса, с сен-
тября 2004 по апрель 2006 года.
четвертого октября 2006 года Ва-
лентина выступила с обвинением.
Она беременна, и на этот раз она
хочет родить ребенка. Ее жених
ее любит. Она станет мамой. У нее
будет ребенок и новая жизнь.

Â Êèåâå èñ÷åçàþò íîâîðîæäåííûå
Андреа  НИКАСТРО

жку многодетных семей» взялась
помогать этим матерям, – расска-
зывает Татьяна Захарова, активист-
ка правозащитного движения в Харь-
кове. – Как только следователи на-
чинали приближаться к пониманию,
что произошло, следствие прекра-
щалось. Вышестоящие органы тре-
бовали одного: сдать дело в архив...

Татьяна убеждена, что случаи,
произошедшие со Светланой и Оле-
ной, – не единичные: «Этим семьям
за молчание предлагали деньги, но,
к счастью, по крайней мере эти две
матери решили выяснить правду.
Благодаря заявлению Светланы нам
удалось откопать тот ящик, в кото-
ром должен был находиться ее ребе-
нок, изъять журналы родильного от-
деления, морга и похоронных служб.
Из всего полученного материала
складывалась странная картина: все
было не так, как должно было быть...
Тельца были вскрыты, и из них были
извлечены органы, между тем в до-
кументах морга не было никаких ука-
заний на извлечение органов. В этом
же ящике были останки ребенка, рож-
денного в срок, который не должен
был там находиться. Я говорю «ос-
танки», потому что от него мало что
осталось. Кто-то его искромсал
скальпелем».

Так значит, ребенка Светланы уда-
лось найти? «Нет. Я сказала, что мы
нашли бирку. Но она была на другом
тельце. Это подтвердил анализ ДНК,
сделанный в независимой немец-
кой лаборатории. Кто-то вскрыл мо-
гилку раньше нас и положил эту бир-
ку. Они проделали это ночью, и, к
своему несчастью, их увидел бомж.
После того как он дал показания, он
сгорел в своем бараке.

Что происходит на Украине?
Я задал этот вопрос следователю

Генеральной прокуратуры в Киеве
Ирине Богомоловой. «Я думаю, что
довольно близко подошла к раскры-
тию истины, – говорит Богомолова.
– В апреле 2006 года меня неожи-
данно отправили на пенсию, и я была
вынуждена прервать следствие. Я
подала иск, и через короткое время
меня вернули на прежнюю должность
в соответствии с моим правом. Я
жду, когда мне позволят завершить
расследование. Только тогда я смогу
рассказать все, что мне известно об
исчезнувших младенцах».

И Татьяна Захарова не хочет рас-
крывать тайны следствия. Но она
все же может кое-что сообщить. «За-
фиксировано уже шесть подозри-
тельных смертей. В их числе – клад-

бищенский бомж, сгоревший зажи-
во. Акушерка из больницы номер
шесть, которая призналась, что
сфальсифицировала запись в ис-
тории болезни Светланы, умерла от
сердечного приступа. То же самое
произошло с сотрудницей похорон-
ного агентства, которая занималась
перевозкой «биологических отхо-
дов» – абортированных плодов – на
кладбище. В автомобильной катас-
трофе погибла подруга Светланы,
которая виделась с ней перед рода-
ми. Растворилась в неизвестности
женщина, которая вынесла из зала
дочь Светланы. Наконец, без вести
пропал шесть месяцев назад мой
сын, моя правая рука в этом рас-
следовании». Татьяна также не чув-
ствует себя в безопасности. «Я боль-
ше не живу у себя дома. Я знаю, что
за мной следят. Я почти каждую ночь
меняю убежище».

По логике заявления премьер-
министра Януковича («есть люди,
которые продают «человеческий ма-
териал», значит есть и те, кто его
покупает») получается: если есть
люди, которые получают человечес-
кие органы в родильном доме, долж-
ны быть и те, кто их продает. У Татья-
ны нет сомнений, и она указывает
на Харьковский институт криобио-
логии... На интернет-сайте институ-
та можно прочитать то, что лишило
сна Татьяну. «Клеточные трансплан-
таты, биологические препараты, спо-
собные естественным образом спо-
собствовать выздоровлению, благо-
даря, прежде всего, значительному
увеличению объема имеющихся в
нашем распоряжении клеток и плод-
ных тканей». На сайте помещен сво-
его рода каталог продуктов, которы-
ми располагает институт криобио-
логии: эмбриональные нервные
клетки, плодные ткани вилочковой и
щитовидной желез, костей, костного
мозга и селезенки.

Профессор Валентин Грищенко в
свои 78 лет твердой рукой управля-
ет институтом. У него хорошие ма-
неры, он красноречив, понимает по-
английски, но предпочел говорить с
Corriere по-русски, через переводчи-
ка. Он занял оборону: «Все эти ис-
тории лишены смысла. Мы работа-
ем со взрослыми стволовыми клет-
ками, которые во всех научных из-
даниях признаны более эффектив-
ными, чем плодные или эмбрио-
нальные стволовые клетки»...

Два года назад министр здраво-
охранения Украины Николай Пали-
щук сказал: «Я не позволю, чтобы
наши дети по частям продавались
за границу». Через несколько недель
в результате правительственных пе-
рестановок он лишился своего поста.
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Лаура Морилья надкуси-
ла хот-дог в ресторане
Frankti tude в Майами, и
внутри обнаружилось что-то
зеленое. Маринованные
овощи? Нет, авокадо. «Это
мой любимый фрукт, – гово-
рит 44-летняя Лаура, адми-
нистративный работник. –
Приятное разнообразие пос-
ле обычных хот-догов».

Классический американ-
ский хот-дог больше не в че-
сти – спрос уже долгое вре-
мя падает. Тому виной бес-
покойство покупателей за
свое здоровье. Да и вкусы со
временем меняются. В этих
условиях хот-дог отчаянно
ищет себя. Некоторые про-
изводители надеются орга-
низовать его триумфаль-
ное возвращение, делая
ставку на возросший инте-
рес ко всему свежему и
модному в еде.

В «элитарных сосисоч-
ных» с названиями типа
Dogma Grill отказываются от
горчицы, кетчупа и кислой
капусты, предпочитая майо-
нез на основе васаби, аво-
кадо и проволоне. Другие
расширяют определение
«сосиска», используя такие
ингредиенты, как арахисо-
вое масло и даже фуа-гра.
Applegate Farms из Брид-
жуотера, штат Нью-Джерси,
предлагают Great Organic
Hot Dog – сосиски, не со-
держащие нитритов. Дела-
ют их из мяса коров, выра-
щенных на пастбище, без
комбикормов.

Меню ресторана
Franktitude включает хот-
доги с необычным гарни-
ром: Weird Frank – с пюре из
турецкого гороха, огурцами
и оливками, а Unique Frank
– с авокадо, помидорами,
майонезом васаби и бана-
новыми чипсами. Основа-
тель сети Franktitude Ари
Вурманн (на данный момент
в ней три ресторана) недав-
но, по его словам, снизил
цену хот-догов с 3,49 до 2,99

«Можно без  горчицы»
Джули  ДЖАРГОН

доллара – посетители жало-
вались на дороговизну.

Вурманну 31 год. Он уро-
женец Сантьяго, столицы
Чили, где хот-доги с гарни-
ром из авокадо, помидоров
и майонеза пользуются
большим спросом. Свой
первый Franktitude Вурманн
открыл в сентябре прошло-
го года, после того как полу-
чил диплом M.B.A. в Бэбсон-
ском колледже в Массачу-
сетсе. Вурманн полагает,
что рынок США созрел для
общенациональной сети
сосисочных. По его выра-
жению, он хочет, чтобы
Franktitude стал для тор-
говли хот-догами тем же,
чем «Старбакс» стал для
кофеен.

Вряд ли Вурманну при-
дется легко. По данным
фирмы Informat ion
Resources Inc, с 2000 года
объем продаж хот-догов в
супермаркетах, за исключе-
нием Wal-art Stores Inc.,
упал более чем на 14 про-
центов. Исследователи NPD
Group установили, что в за-
ведениях общепита хот-доги
заказывают все реже: за
последние пять лет спад
составляет примерно три
процента в год.

Сосиски были изобрете-
ны в Германии и Австрии,
когда мясники искали спо-
соб всучить покупателям
субпродукты. В середине XIX
века дешевые сосиски при-
шли на американский кон-
тинент. В 1893 хот-доги при-
влекли внимание предпри-
нимателей и потребителей
со всей страны на Чикагской
всемирной ярмарке.

Хот-доги всегда были не-
дорогой едой. В период «ве-
ликой депрессии» они быс-
тро распространились по
стране. В 1950-х хот-доги с
подачи матерей стали об-
щепризнанным блюдом
детского рациона – быстро
и удобно. В 1980-е годы
объем продаж вырос благо-

даря появлению микровол-
новок.

Но в 1990-х американцы
всерьез занялись своим
здоровьем, и, как след-
ствие, спрос на хот-доги на-
чал падать. Сети фаст-

фуда и так называемые «ре-
стораны быстрого обслужи-
вания в стиле casual» вве-
ли в меню более изыскан-
ные блюда, с которыми те-
перь приходилось конкури-
ровать простонародным
хот-догам. Эта тенденция
коснулась даже бейсболь-
ных стадионов: в Бостоне
болельщикам предлагают
роллы с омарами, в Ден-
вере – лосося с гарниром
из авокадо.

«От хот-догов толстеют»,
– пояснила Кэти Фроман,
41-летняя мать четверых де-
тей, стоя в очереди в чикаг-
ском стадионе «Ригли», где
играли Chicago Cubs. Она со-
биралась купить хот-доги
всем членам своей семьи,
кроме себя. Дома, по словам
Фроман, она пытается есть
только «кошерные сосиски
из одной говядины... мама
говорит, что они полезнее
для здоровья».

Кроме того, репутация
хот-догов страдает еще и по-
тому, что традиционно их
делали из всяческих суб-
продуктов и обрезков: тре-

бухи и сала, приправленных
солью и специями. Однако
сегодня многие производи-
тели делают хот-доги из
вполне кондиционного мяса
– говядины или свинины.
Кости, соединительные тка-

ни или внутренности в
фарш не попадают.

Джек Бодмен, старший
вице-президент чикагской
фирмы Vienna Beef Ltd., ко-
торая делает хот-доги уже
114 лет, утверждает, что
цель его компании – выпус-
кать хот-доги с 25-процент-
ным, если не меньше, со-
держанием жира. Это, по
его словам, еще ниже, чем
нормативы Министерства
сельского хозяйства США,
гласящие, что жира в хот-
догах должно быть не боль-
ше 30 процентов.

Чикагские хот-доги уже
десятки лет славятся своей
изысканностью. Класси-
ческий рецепт включает та-
кие ингредиенты, как жел-
тая горчица, флуоресцент-
но-зеленая приправа, пи-
куль на специальной пике,
мелко порезанные помидо-
ры и лук, а также перец и
сельдерейная соль. А булоч-
ка – непременно с маком.
Но даже в Чикаго спрос, по-
видимому, падает. По дан-
ным представителей Vienna
Beef, число уличных лотков

по торговле хот-догами в
Чикаго за последние десять
лет уменьшилось на 18 про-
центов. Теперь их в городе
около двух тысяч.

В чикагской закусочной
Hot Doug’s наибольшей попу-
лярностью пользуются тра-
диционные хот-доги по мес-
тному рецепту. Но ее владе-
лец Дуг Сон подходит к делу
творчески – предлагает со-
сиски из мяса страуса, ал-
лигатора и гремучей змеи.
«Мы можем сделать сосис-
ки из всего, что только уда-
ется засунуть в мясорубку»,
– с гордостью говорит он.

В феврале Сон был ошт-
рафован на 250 долларов за
нарушение нового чикагско-
го закона о борьбе с жесто-
ким обращением с живот-
ными. Дело в том, что он го-
товил «утиные хот-доги» из
фуа-гра. Под давлением
протестов Сон изъял это
блюдо из меню.

Pink’s – лоток в Голливуде,
основанный в 1939 году, мно-
го лет был известен в основ-
ном благодаря хот-догам с
перцем чили. Но когда в
1980-е годы Ричард Пинк и
его жена приняли управле-
ние фирмой от родителей
Ричарда, они ввели в ассор-
тимент новые разновиднос-
ти хот-догов, в том числе
Three Dog Night за 6,45 дол-
лара: это гигантская лепеш-
ка-тортилья, в которую вло-
жены три хот-дога, три лом-
тика сыра, три ломтика вет-
чины, перец чили и лук.

«Мы всегда пытаемся
найти причину, чтобы изоб-
рести какой-нибудь новень-
кий хот-дог», – говорит
Пинк. Четвертого июля –
июль объявлен Нацио-
нальным месяцем хот-дога
– он будет предлагать по-
купателям Amer i ca the
Beautiful – это сосиска 13
дюймов в длину, халапе-
ньо, горчица, жареный лук,
томаты, авокадо, перец
чили и ветчина.

В городе Дю-Буа с вось-
митысячным населением
на западе Пенсильвании в

заведении Palumbo’s Meat
Market выполнили просьбу
маленького мальчика, доба-
вив в фарш арахисовое
масло. Владелец Дж. Ле
Рой Палумбо-младший ут-
верждает, что с тех пор про-
дал около 240 тысяч хот-до-
гов с арахисовым маслом.
Он советует не варить их и
не разогревать в микровол-
новой печи, а жарить: тог-
да сахар, содержащийся в
арахисовом масле, образу-
ет на хот-доге сладкую хрус-
тящую корочку.

Крупные предприятия пи-
щевой промышленности
тоже стараются раздвинуть
границы понятия «сосиска в
булочке». Брэнд Ball Park,
принадлежащий Sara Lee
Corp.’s, занимающий второе
место после брэнда Oscar
Mayer корпорации Kraft
Foods Inc.’s , пытается одер-
жать верх над соперником
в области хот-догов с сы-
ром. В апреле в магазинах
появились Ball Park Cheese
Franks. «Мы искали сыр, ко-
торый при варке не слиш-
ком бы плавился и не выте-
кал бы из оболочки, –
объясняет Майк Клэбби,
главный технолог Sara Lee’s
по части варки сосисок. – А
есть сыры, которые как ре-
зина – вообще не плавятся».

Но с «гламуризацией хот-
догов», как выразился пре-
зидент Vienna Beef Говард
Эйринберг, недолго и пере-
борщить. В прошлом году
Эйринберг нанял шеф-пова-
ра для разработки рецептов
хот-догов для гурманов и
демонстрации их в ресто-
ранах. Но оказалось, что
еще не все созрели для
кубинских хот-догов-пани-
ни  с дюссельдорфской
горчицей, сыром проволо-
не и жареным перцем трех
разных сортов.

«Мы как бешеные выду-
мывали все новые и новые
экзотические рецепты, – го-
ворит он. – Но сети casual-
ресторанов быстрого обслу-
живания для них слишком
консервативны».

Венецианский путе-
шественник и торговец
Марко Поло (1254-1324)
рассказал в своем тру-
де «Il Milione» о путеше-
ствии в империю мон-
голов, где хан Хубилай
(внук Чингисхана) при-
нимал первых гостей с
Запада в своей рези-
денции, располагав-
шейся на территории
современного Пекина.
Путешествие в общей
сложности длилось 17
лет. За это время Мар-
ко Поло совершал дип-
ломатические миссии
для хана и развлекал
его своими историями.
Император подарил пу-
тешественнику боль-
шую жемчужину, кото-
рая в эти дни выстав-
лена на торгах в Дубае.

Они бесполезны и не
в последнюю очередь
поэтому обладают ог-
ромной ценностью.
Драгоценные камни,
размер которых значи-
тельно превышает ве-
личину обычных кам-
ней, непригодны для

Микела ТАМБУРРИНО ношения в качестве
ювелирных украше-
ний. Они превращают-
ся в предмет культа и
желания. И вот теперь
Arco Valley Pearl, как ее
называют, переливаю-
щаяся различными от-
тенками, от голубова-
тых до розовых, будет
выставлена на аукцион
по головокружитель-
ной цене: начальная
стоимость определена
в восемь миллионов
долларов, но участни-
ки должны играть на
повышение.

Такой аппетитной ее
делает не только непо-
мерная величина – 7,9
сантиметра, но и ее ис-
ключительная родос-
ловная. История жем-
чужины, второй после
самой крупной в мире,
носящей имя «Аллах»
(длина которой состав-
ляет 24 сантиметра, по-
этому для ее хранения
сделано специальное
хранилище в банке Ко-
лорадо), носит это имя,
потому что в прошлом
столетии она принад-
лежала благородному
австрийскому семей-

ству Arco Valley.
Драгоценности в 575

каратов 800 лет, как ут-
верждает ювелир Ха-
лед аль-Сайег, который
занимается организа-
цией продажи сокрови-
ща вместе с  Полом
Флетчером, директо-
ром дубайского аукци-
она. Ювелир, потрясен-
ный великолепием
этой жемчужины, рас-
сказывает о ней с вол-
нением в голосе: «Ког-
да ты смотришь на нее,
у тебя захватывает дух.
Из-за ее красоты и из-
за того, что за 800 лет
жизни ею владели ве-
ликие люди».

Действительно, жем-
чужина принадлежала
хану Хубилаю, могуще-
ственному и просве-
щенному императору
Китая, большому другу
Марко Поло. Он так его
полюбил за 17 лет, что
подарил ему сокрови-
ще, чтобы отблагода-
рить за рассказы о не-
известном ему мире, в
том числе и о Венеции.
После Марко Поло, пер-
вого европейца, жемчу-
жина переходила в руки

различных хозя-
ев: ее обраба-
тывали и про-
с в е р л и в а л и
трижды – в пер-
вый раз, чтобы
украсить тиару
аристократки,
потом, чтобы ук-
расить платье,
одевавшееся во
время китайс-
ких церемоний,
наконец, чтобы
водрузить на
тюрбан или ко-
рону персидско-
го царя, украшенную
драгоценными камня-
ми. Но, принимая во
внимание тот факт, что
такие драгоценности
могли использоваться
по прямому назначению
только в древности,
жемчужина была рес-
таврирована, чтобы
вновь стать тем, чем
она должна быть: про-
сто жемчужиной, не ис-
пользующейся в деко-
ративных целях.

И именно потому,
что только очень утон-
ченная натура, очень
богатый человек, в
высшей степени сноб

может позволить себе
иметь в сейфе камень,
который невозможно
носить, нынешние вла-
дельцы два месяца на-
зад решили продать ее
с аукциона. Но, как час-
то происходит с нео-
бычными камнями,
имеющими загадоч-
ные истории, жемчу-
жину никак не удается
продать. «Отсрочки
лишь усиливают ее оча-
рование и подогревают
ожидание», – говорит
Флетчер. По его сло-
вам, покупатели уже го-
товы вступить между
собой в войну, они при-
едут из Китая, Японии,

Америки и Англии.

Последняя отсрочка
была вызвана драмати-
ческими событиями –
гибелью внука прези-
дента Объединенных
Арабских Эмиратов в
автомобильной катаст-
рофе. Между тем в ожи-
дании объявления сле-
дующей даты жемчужи-
на хранится в банке Абу-
Даби. Тем, кто любит по-
сещать мероприятия
такого рода, стоит еще
сообщить, что на аукци-
оне, который состоится
на следующей неделе в
Женеве, будет прода-
ваться бриллиант в 100
каратов.
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На прошлой неделе
произошло кое-что поис-
тине любопытное. Пэрис
Хилтон, номер один в
американском списке
«знаменитых своей зна-
менитостью», получила
заслуженное наказание:
наследницу приговорили
к 45 дням тюрьмы за
вождение без прав, что
явилось нарушением ее
условного освобожде-
ния после вождения в
состоянии алкогольного
опьянения.

В своем обращении к
лос-анджелесскому суду
Хилтон прогнусавила,
что не поняла условий
своего условного осво-
бождения, что ее почту
ей вслух читают другие
люди, а когда речь идет
о юридических вопро-
сах, «я просто подписы-
ваю то, что мне говорят
подписать». Так как, со-
гласно диктату совре-

менной американской
истории, подобных
объяснений, помножен-
ных на хилтоновские
славу, деньги и дорогу-
щее наращивание блон-
динистых волос, более
чем достаточно для того,
чтобы снять с крючка
любую знаменитость,
сей невероятно редкий
случай наказания при-
вел к тому, что вся стра-
на сосредоточилась на
драме глупой девчонки,
ненадолго попавшей в
тюрьму за собственный
идиотизм.

Как мы дошли до та-
кой точки, и откуда взя-
лась эта молодая жен-
щина? Хилтон – это ме-
дийный Франкенштейн.
Ее вездесущность в ноч-
ной жизни, аура леген-
дарности и свободное
поведение сделали ее
завсегдатаем страниц
таблоидов, и, возможно,
она – наша первая звез-
да, которая не делает
ничего, а лишь суще-
ствует.

Хилтон, однако, никог-
да не довольствовалась
одной ролью гламурной

Девятое ноября 1989
года стал самым страш-
ным днем в жизни Эйи-
Риитты Эклёф-Мауэр.
Толпа в Берлине, почув-
ствовавшая
свободу, пина-
ла ее «супруга»
ногами, на него
сыпались уда-
ры молота, его
просто растас-
кивали на кус-
ки. «Ввиду той
эмоциональ-
ной привязан-
ности, глубокой
любви и доб-
рых воспоми-
наний, которые
связали меня с
ним, един-
ственной воз-
можностью вы-
жить стало для меня вытес-
нение этого ужаса из памя-
ти», – написала шведка на
своем сайте годы спустя
после полученной ею мо-
ральной травмы.

11 сентября 2001 года в
Нью-Йорке прямо на ули-
це был казнен «возлюб-
ленный» жительницы Бер-
лина Санди К. Место и вре-
мя совершения обоих
преступлений отстоят
друг от друга достаточно
далеко, однако сходство
обстоятельств предопре-
делило общность судеб
обеих женщин.

В 1979 году Эклёф свя-
зала себя узами брака с
Берлинской стеной. С тех
пор она носит, совершен-
но официально, двойную
фамилию (Mauer – Мауэр
– в переводе с немецкого
«стена»). Санди К., когда ей
было восемь лет, страст-
но влюбилась в нью-йорк-
ские башни-близнецы.
«Возлюбленные» обеих
«вдов» не были ни интерес-
ными собеседниками, ни
искусными любовниками
– тем не менее, женщины
видели в них настоящих
мужчин, сексуальных и
очень желанных.

Тяга к объектам бывает
настолько сильной, что, по
словам 25-летней Санди
К., «в сфере любви я чув-
ствую исключительно тягу
к вещам, любовная связь
с человеком для меня не-
представима».

В радикальном отказе
от любовных отношений с
другим человеком девуш-
ка не одинока. Она давно
нашла круг единомышлен-
ников, которые посвятили
свою жизнь любви к ве-
щам. Они называют себя
объектофилами или
объектосексуалами. Ин-
терпретации феномена
остается для экспертов
загадкой.

Один лишь Фолькмар
Зигуш, недавно ушедший
на пенсию директор Ин-
ститута сексуальных ис-
следований во Франкфур-
те, полагает, что ответ ему
известен. Исследуя совре-
менные формы «неосексу-
альности», он подробно ос-

С е к с у а л ь н а я
тяга к объектам
Существует ли любовь к портативным компьютерам или секс с паровы-

ми машинами? Эксперты гадают о причинах странной сексуальной ориен-
тации объектофилов

Франк  ТАДЕУШ

танавливается на склонно-
сти к предметам. Ученый
видит подтверждение сво-
его тезиса о том, что обще-
ство все сильнее движет-

ся в сторону асексуально-
сти: «Все больше людей
принципиально и открыто
обходятся без интимных и
доверительных отноше-
ний с другим человеком».
Города наводнила целая
армия одиночек, «нежена-
тых и незамужних, разве-
денных, содомитов, раз-
личных извращенцев и
одержимых сексом».

«Мы вовсе не какие-то
фетишисты, – заверяет
Йоахим А. и немедленно
поясняет, в чем тут разни-
ца. – Для кого-то фетишем
становится машина, через
которую он себя позицио-
нирует. Для объектосексу-
ала, напротив, машина яв-
ляется крайне желанным
сексуальным партнером,
вокруг которого крутятся
все его сексуальные фан-
тазии и эмоции».

41-летний Йоахим А.
обнаружил и принял свою
ориентацию еще 12-лет-
ним подростком. Тогда он
целиком и полностью по-
грузился «в эмоционально
и физически очень слож-
ные, тесные и долговре-
менные отношения» с элек-
троакустическим орга-
ном. Вот уже несколько лет
как у Йоахима А. установи-
лись прочные отношения с
паровозом. Поскольку его
гормоны бурлят при кон-
такте с внутренним миром
техники, в прошлом на из-
мену его чаще всего толка-
ли ремонтные работы.
«Так, роман мог начаться с
неисправности в отопи-
тельной системе», – вспо-
минает о своих прежних
похождениях нынешний
однолюб.

Постепенно Йоахим А.
понял: «Партнеру-объекту
можно интимно показать и
открыть то, что не откро-
ешь ни одному человеку».
Сюда же относится и
стремление к «совмест-
ным сексуальным пережи-
ваниям».

Иногда облик «возлюб-
ленного» делает полноцен-
ные партнерские контакты
проблематичными, одна-
ко многие объектосексуа-
лы находят прагматичные
выходы из положения. Так,

Санди К. заказала модель
башен-близнецов в масш-
табе 1:1000. Как и у ориги-
нала, фасад копии выпол-
нен из анодированного
алюминия, «чтобы и на
ощупь она была аутен-
тична». Металлическая

миниатюра
о б л а д а е т
еще одним
существен-
ным достоин-
ством: она не
покрывается
ржавчиной,
когда Санди К.
«просто берет
ее с собой в
ванну».

Границы
эротических
ф а н т а з и й
вряд ли суще-
ствуют, на-
п р и м е р ,
«меня очень

возбуждает совместное
времяпрепровождение в
постели», говорит Санди К.

Студенту-психологу
Биллу Рифке 35 лет, и он
живет с iBook. Билл при-
знается, что на аукционе
Ebay он «достаточно часто
флиртовал с некоторыми
такими сладкими ноут-
буками и при этом все-
гда испытывал настоя-
щие чувства». Как и все
объектофилы, Рифке
всегда точно известен
пол его партнера: «Для
меня мой Macintosh – муж-
чина. Я живу, так сказать,
в гомосексуальном парт-
нерстве».

Его гомосексуальную
склонность к объектам
разделяет и 41-летняя
Доро Б. Как-то во время
работы она загляделась на
металлообрабатываю-
щий станок и «с первого
взгляда почувствовала его
женскую сущность». С тех
пор ее притягивает «слад-
кий гул» механизма, но
иногда он же дает повод
для беспокойства: «Моя
сладенькая любит поша-
лить, и вот у нее опять по-
летел очередной датчик»,
– в испуге написала Б. в сво-
ем блоге.

На работе Доро Б. вы-
нуждена ограничиваться
«поцелуями и поглажива-
ниями – ничего страшно-
го, если это кто-то уви-
дит». А дома и «для боль-
шего» она использует де-
таль или модель своей
подруги. «Однако это не за-
мена, а дополнение. Поэто-
му изменой я это не счи-
таю. Модель для меня – это
что-то вроде факса, кото-
рый служит для того, что-
бы передать любимой
мои чувства».

Ученый Зигуш не скло-
нен считать подобные
своеобразные проявле-
ния сексуальности бо-
лезнью. «Объектофилы
не причиняют никому
вреда, не насилуют дру-
гих людей и не наносят
им моральных травм, –
говорит он и доброжела-
тельно добавляет: – Раз-
ве такое можно сказать
обо всех?»

Ì å ä è é í û é
Ôðàíêåíøòåéí

Джессика  КОЭН

девушки Америки. Она
хотела быть талантливой
и поэтому, конечно же,
окунулась в реалити-ТВ.
Так появилась Simple
Life, программа, которая
следила за Хилтон и ее
приятельницей, еще од-
ной наследницей, Ни-
коль Ричи, пока они ски-
тались по стране, учась
работать в заведениях
общепита и обращаться
с домашним скотом. Од-
нако незадолго до того,
как начался показ этого
гениального образчика
телемастерства, в ин-
тернет просочилась пор-
нозапись Хилтон. Так
что, если до того вы и
понятия не имели, кто
такая Хилтон, теперь на-
верняка узнали, что она
– богатая девочка, чье
ночное порно вы посмот-
рели в сети. Для шоу
Simple Life, которое со-
здавалось с расчетом

сыграть на образе «ту-
пой-богатой-девчонки»
Хилтон, это оказалось
золотым яйцом. Пре-
мьеру шоу не стали
откладывать в долгий
ящик, и на  волне из -
в е с т н о с т и  Хи лтон
оно обернулось боль-
шим успехом.

И так уж сложилось,
что Пэрис, как бы вы ее
ни ненавидели, не мо-
жет сделать ничего дур-
ного. То есть, чем более
дурной она была, тем
лучше она казалась.
Среди ее выигрышных
проступков:

- разорванная помол-
вка с мужчиной с таким
же именем, наследни-
ком греческой судо-
строительной империи
Пэрисом Лансисом;

- вождение автомоби-
ля в состоянии алкоголь-
ного опьянения;

- запечатленная на
фотокамеру субстанция
в ее сумочке, которая, по
мнению всех, была ма-
рихуаной;

- взлом ее мобильно-
го телефона и последо-
вавшая за этим утечка

телефонных номеров
половины молодежной
тусовки Голливуда;

- вражда с актрисой-
певицей Линдси Лохан;

- «случайная» нео-
днократная демонстра-
ция вагины объективам
папарацци;

- якобы выписанный
на ее имя рецепт пре-
парата для лечения гер-
песа.

Что восхищает в Хил-
тон, так это ее отказ под-
вергнуться епитимии за
свои имбецильные гре-
хи. Такова уж природа
американской звездно-
сти, что, совершив не-
кое «преступление»,
звезда приносит изви-
нения. Они либо носят
открытый характер (и
чаще всего произносят-
ся с крайней серьезно-
стью), либо завуалиро-
ваны (лечение в реаби-
литационной клинике
без публичных коммен-
тариев). Хилтон, однако,
нарушает правила. И

это делает ее
т ю р е м н ы й
срок тем бо-
лее шокиру-
ющим – не-
кий судья-су-
пермен в ре-
а л ь н о с т и
смог нака-
зать ее как
нормального
человека.

С л о ж н о
представить
себе, что кто-
то столь бес-
стыдный мо-
жет быть ис-
кренним, так
что интерес-
но, не являет-
ся ли Хилтон,
прости госпо-
ди, намного
умнее, чем
мы думаем. В

ней есть что-то порази-
тельное – не как в фено-
мене, а как в человечес-
кой особи. Может быть,
она – персонификация
всего, что не так в аме-
риканской культуре?
Причем это – невероят-
ный подвиг.

Американцы могут
быть пресыщены сек-
сом, слишком избало-
ваны, материалистич-
ны, неинтеллигентны,
лживы, пусты, безвкус-
ны и вульгарны, но лишь
единицы в состоянии
воплощать все эти каче-
ства одновременно. И
из этих нескольких из-
бранных, вероятно, ник-
то, кроме Хилтон, не го-
тов выставлять эти по-
роки перед тысячами
преисполненных восхи-
щения камер. Пока эти
камеры продолжают
приносить ей успех, од-
нако неизвестно, будут
ли тюремные камеры
наблюдения столь же
великодушны к ней.

Автор – заместитель
редактора онлайновой
версии Vanity Fair.
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Даже мельком прогля-
дев желтую прессу, вы
поймете, что личная жизнь
неженатых знаменитос-
тей может быть сущим
адом. Они всегда под дав-
лением тирании папарац-
ци. За каждым их шагом
следят неугомонные фа-
наты. И зачастую их выбор
кажется до смешного ог-
раниченным: Винс Вон,
Дженнифер Анистон, Риз
Визерспун, Кэвин Федер-
лайн, Джессика Симпсон,
Пэрис Хилтон. Они сходят-
ся, расходятся, и снова
идут искать какое-нибудь
имя, набранное жирным
шрифтом. Иногда кажет-
ся, что они попали в какую-
то бесконечную карусель
отношений между знаме-
нитостями.

Но оказывается, не все
знаменитости жаждут та-
кого рода знакомств. Мо-
жет быть, в противовес
голливудской «любви в
пробирке», несколько ки-
нозвезд обратились к пер-
воклассным профессио-
налам сватовства, чтобы
те познакомили их с про-
стыми людьми, никак не
связанными с миром раз-
влечений. Затем звезды
рассказывают об этом зна-
комым.

«Пожелай они найти
кого-нибудь в Голливуде,
они бы так и сделали. Они
прошли этот путь и ниче-
го не достигли, – говорит
Барби Адлер, чикагская
сваха, создавшая неболь-
шой, но стабильный биз-
нес, сводя между собой
знаменитостей и других
своих богатых клиентов. –
У меня есть клиенты, ко-
торые говорят: «Мой рек-
ламный агент меня достал,
я встречалась с ним в ма-
шине, должна была пози-
ровать для фотографий и
проводить весь вечер с
ним, и все впустую».

Сваха Саманта Дэниелс
из Нью-Йорка открыла от-
деление в Лос-Анджеле-
се, чтобы удовлетворить
растущий спрос среди
знаменитостей. По ее сло-
вам, никто из ее знамени-
тых клиентов не хочет,
чтобы его партнером была
другая знаменитость. «Они
не говорят это категори-
чески, – заявила она. – Но,
сли это актриса, она пред-
почитает познакомиться с
кем-то, кто не актер. Если
они нанимают меня, то
для того, чтобы расши-
рить свои горизонты».

Эти знаменитости рас-
считывают, что Адлер, Дэ-
ниелс и еще несколько –
все свахи подписывают
соглашения о конфиден-
циальности – без шума по-
знакомят их с привлека-
тельным и разумным чело-
веком, на которого гром-
кое имя производит впе-
чатление, но не до фана-
тизма.

Кто их клиенты? В их
числе имена, известные в
каждом доме: два завсег-
датая таблоидов, актриса
из списка A, кинозвезда
прошлой эпохи и ведущий
актер сериала HBO. Эту

Пары для некоторых звезд
следует искать не в Голливуде

Шарон  ВАКСМАН

информацию
удалось про-
верить по не-
з а в и с и м ы м
источникам.
Представите-
ли этих кли-
ентов отри-
цали, что они
наняли сваху.
Сами свахи
говорят, что
их рты на зам-
ке.

Ф р э н к
Смит, 57-лет-
ний бизнес-
мен из Босто-
на и клиент
Адлер, во-
семь месяцев
встречается с
одной из этих
звезд, обла-
дательницей Оскара, кото-
рая на несколько лет стар-
ше него. Поначалу его за-
интриговала мысль о сви-
даниях с символом. Но
«это наносное отваливает-
ся очень быстро, – сказал
он. – Интересно то, что
она замечательный чело-
век, интересный». (Он от-
казался назвать ее имя.)

Бизнес Смита, строи-
тельство электростанций,
позволяет ему быть не на
виду и дает большие про-
межутки свободного вре-
мени, сменяющие лихора-
дочное заключение сде-
лок. «Моя жизнь хаотична,
и ее жизнь хаотична», –
сказал он.

Но он добавил: «В моем
мире я антипод знамени-
тости. Я не хожу на кок-
тейли и говорю: «Я строю
электростанции». Если бы
я хотел публичности, я за-
нимался бы чем-нибудь
другим».

Он не против того, что
его игнорируют на крас-
ной дорожке, но не возра-
жает, когда незнакомые
люди подходят к ним на
публике. «Единственное,
что меня волнует, что она
будет делать с этим чело-
веком, – сказал он. – Но
знаменитости умеют с
этим справляться».

Знаменитые женщины
часто ищут мужчину, ус-
пешного в своем деле,
особенно предпринима-
теля или «человека у вла-
сти», заявила Адлер.

Мужчины «ищут жен-
щину, которая не дива».
«Что-то земное, милое,
теплое, – добавила она. –
Ту, с которой можно заве-
сти детей».

И в обоих случаях зна-
менитости часто хотят
партнера, который готов
быть на вторых ролях и не
лезет в центр. Тамара
Роит, продюсер In Living
Color и других шоу, не раз
видела, как распадались
звездные пары ее друзей.
«Две крупных звезды не
способны к функциональ-
ным отношениям в любой
сфере, и все эти звезды
заражены вирусом «эго».
Очень тяжело, когда попа-
даешь в зону действия
этого вируса».

В последние годы мно-
гие знаменитости говори-

ли, что им надоело «меж-
родственное скрещива-

ние» в индустрии развле-
чений и они хотят скрыть-
ся от постоянного внима-
ния внутри голливудского
мыльного пузыря. Понаб-
людав за тем, как его дав-
ний друг Бен Аффлек еже-
недельно становится пи-
щей для таблоидов, Мэтт
Деймон несколько лет на-
зад поклялся, что больше
никогда не будет встре-
чаться с актрисами. Теперь
он женат на Люциане Бар-
розо, бывшей барменше
из Австралии.

Николас Кейдж, кото-
рый был женат на актрисе
Патриции Аркветт и коро-
леве мира развлечений
Лайзе Марии Пресли, не-
давно женился на бывшей
официантке Элис Ким.
Крис О’Доннел, не сходив-
ший со страниц таблои-
дов, когда он был холостя-
ком, ведет спокойную
жизнь, не привлекающую
внимания с тех пор, как же-
нился на учительнице Кэ-
ролайн Фентресс в 1997
году.

Стремление к частной
жизни и какому-то подо-
бию нормальности широ-
ко распространено. Напри-
мер, Шэрон Стоун, которая
развелась с редактором
газеты из Сан-Франциско
Филом Бронштейном и
опять живет в Лос-Андже-
лесе, сказала друзьям, что
хочет найти партнера вне
мира развлечений.

Но почему знамени-
тость, которая постоянно
привлекает внимание не-
знакомцев, нуждается в
помощи для знакомства с
людьми? Профессиональ-
ные свахи говорят, что бе-
зумно рваный график акте-
ров, страх быть «пойманны-
ми» на видео и, наконец,
что греха таить, гордость
делают для знаменитостей
знакомство с подходящи-
ми партнерами труднее,
чем для обычных людей.

Дэниелс заявила: «У
меня полно таких историй:
«Я был на вечеринке, я
увидел эту женщину, меня
к ней действительно потя-
нуло. Я хотел подойти, но
подумал, что нельзя, пото-
му что какой-нибудь табло-
ид обо мне напишет». Ве-
чер проходит, сказала она,
а они, вместо того чтобы
познакомиться с челове-

ком, который привлек их
внимание, остаются в ок-
ружении хихикающих по-
клонников.

Услуги свахи недеше-
вы. Адлер просит 20 тысяч
долларов за пакет, куда
входят номер ее мобиль-
ного телефона, обучение
правилам поведения на
свидании, обратная связь
и доступ к ее базе данных,
содержащей около 50 ты-
сяч клиентов.

У Дэниелс стартовая
цена 25 тысяч долларов за
аналогичную программу
на год. Она вошла в Голли-
вуд, когда делала телешоу
Miss Match, основанное на
ее жизни, в 2003 году.

«Неожиданно реклам-
щики, менеджеры и аген-
ты начали звонить мне, –
рассказала она. – Они боль-
ше не хотели этим зани-
маться».

Не у всех знаменитос-
тей все складывается хо-
рошо за пределами при-
вилегированного мира, к
которому они привыкли.
Адлер вспоминает, как
нашла партнера актрисе,
которая говорила, что хо-
чет «мужчину из соседне-
го дома» – спокойного, ум-
ного, скромного парня.
Но, когда ее партнер вы-
бирал ресторан, менед-
жер или секретарь актри-
сы звонили и кричали:
«Она действительно хочет
пойти туда!» Она говори-
ла, что ей нужен мужчи-
на, который берет на себя
ответственность, но по-
стоянно разрушала все,
что он создавал. За ужи-
ном вокруг крутились фа-
наты, и она все время раз-
говаривала с кем-то дру-
гим. Пара распалась, гово-
рит Адлер.

И это, похоже, резюме
опыта свах, которые дали
интервью для этой статьи.
Никто не может соеди-
нить семью – пока.

Дэниелс сказала, что у
нее есть знаменитый кли-
ент, который встречается
с обычным человеком
около десяти месяцев.

Иногда обычные люди
обнаруживают, что свида-
ния со знаменитостями –
отнюдь не то, о чем они
мечтали. Дэниелс позна-
комила свою подругу, ди-
зайнера интерьеров, с
разведенным актером из
списка A – как вдруг обна-
ружилось, что он почти
никогда не хочет выхо-
дить из своего особняка,
сказала она.

В последнее время Дэ-
ниелс обнаружила, что у
некоторых из ее неголли-
вудских клиентов тоже
высокие запросы. «У меня
только что был мужчина,
который попросил Джен-
нифер Анистон. «Если она
приедет в Нью-Йорк, вы
думаете, что можете уст-
роить мне свидание с
ней?» – заявил он». Поче-
му бы и нет, думает она,
добавив, что ей уже при-
ходилось вылавливать
знаменитостей для своих
клиентов. «Он талантли-
вый успешный бизнес-
мен, с которым, я думаю,
она будет не против куда-
то сходить».

Некоторые знамени-
тости не вылезают из са-
лонов, истязают себя в
тренажерных залах, вы-
черкивают из своего ра-
циона углеводы и даже
обращаются к пласти-
ческим хирургам, чтобы
постоянно выглядеть идеально.

Другие же, напротив, готовы изуродовать себя до
неузнаваемости лишь для того, чтобы вытянуть из
нашего кошелька определенное количество купюр.
Мужской журнал Maxim представляет рейтинг самых
невероятных трансформаций тел знаменитостей во
имя искусства.

На пятой позиции оказался Томас Хоуэлл и его роль
в фильме «Свой в доску». Это, наверное, самое неве-
роятное преображе-
ние за все историю ки-
нематографа. Белый
актер Хоуэлл превра-
щается в афроамери-
канца. Для тех, кто ду-
мает, что это были
лишь дешевая маска
и парик, отметим, что
даже тело актера было
черным. Он жил этой
ролью. Хоуэлл может
смело сказать любо-
му афроамериканцу,
что побывал в его шку-
ре.

На четвертом месте Роберт Де Ниро и его роль в
фильме «Бешеный бык». Актеру пришлось набрать

невероятный вес,
чтобы сыграть про-
фессионального
боксера, опустив-
шегося на самое
дно. Мы сейчас гово-
рим о стройном Де
Ниро, который играл
в фильме «Злые
улицы», а не о тол-
стячке из «Знаком-
ства с Факерами». В
те годы ему было го-
раздо сложнее до-
биться талии объе-
мом, как две талии

Джо Пеши.
Одно из самых невероятных перевоплощений – это

преображение Шарлиз Терон в фильме «Монстр».
Жаль, но мы живем в
такое время, когда нату-
ральная красота совер-
шенно не ценится. Пре-
лестнице приходится
всячески уродовать
себя, чтобы зритель
признал в ней гениаль-
ную актрису. О том, что
в фильме «Монстр» лес-
биянку и серийную убий-
цу Эйлин Уорнос играет
Шарлиз, многие узнали,
лишь увидев титры.
Шарлиз было совершенно не узнать.

Второе место досталось Кристиану Бэйлу из
фильма «Машинист». Он
сбросил огромное количе-
ство килограммов, чтобы
сыграть роль фабричного
рабочего – параноика, не
спавшего целый год. Еще
более впечатляющий ре-
зультат был получен, когда
актер набрал 23 кг для
того, чтобы исполнить
роль Бэтмэна.

И, наконец, лидером
рейтинга стал Джереми

Пивен и его роль в филь-
ме «Окружение». Он про-
сто потрясающий. Никто и
никогда не будет сомне-
ваться в серьезности и
страсти, с которыми Пивен
подходит к каждой своей
роли. Он силой воли может
вырастить у себя на голове
копну волос. Серьезно. По-
смотрите на его фото из
фильма «PCU»: здесь он
лысый и дряблый. Сравни-
те с фото из фильма «Окружение» – cтройный самец с
шелковистыми волосами. Это один и тот же человек. Вы,
Де Ниро и Бэйл, можете есть или не есть все, что хотите,
но вам не достичь уровня этого человека. Он мастер.

Самые невероятные
актерские

перевоплощения
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Обида, сплочение,
бурление: разочарова-
ние финалом гран-при
«Евровидения» разрас-
тается до возмущенного
хора. Однако слышат ли
критики самих себя? Их
обвинения более фаль-
шивы, чем самая дурная
балканская попса.

Все дело, похоже, в
хорошем настроении в
политических кругах
Берлина, в снижении
числа безработных, в
успехах госпожи Мер-
кель на международной
арене.

На западном фронте
без перемен, и хуже
того – никаких сканда-
лов. Так что «балканский
заговор» подоспел как
раз вовремя. И если к
тому же на сцене появ-
ляется украинец в обра-
зе трансвестита и ры-
чит в микрофон по-не-
мецки: «Танцуйте!» –
становится ясно, что
степные народы уже по-
дошли к вратам Запа-
да, зажав в одной руке
балалайку, а в другой –
сотовый телефон. Кото-
рый используется для
голосования – и отнюдь
не в пользу Западной
Европы.

Недовольных придет-
ся разочаровать: их
расчеты никуда не годят-
ся, ни с культурологи-
ческой, ни со статисти-
ческой точки зрения.
Журналист Штефан
Ниггемайер подсчитал,
какими были бы итоги
финала, если бы в голо-
совании не участвовала
Восточная Европа. Ре-
зультат очень схож с
имеющимся. Сербия и
Украина все равно оказа-
лись бы на самом верху,
Германия поднялась бы
на пять ступенек выше.
Но почувствовал бы себя
Роджер Цицеро победи-
телем, окажись он на 14-
м месте? Едва ли.

Сегодня ветеран
гран-при «Евровиде-
ния» Ральф Зигель тре-
бует изменения правил:
нужно, чтобы было два
полуфинала, один – для
Западной, другой – для

Человек, которого ра-
зыскивает израильская
полиция, никого не гра-
бил, не убивал и не наси-
ловал. Тем не менее, его
действия доставляют по-
лицейским массу не-
удобств. Он не выходит
из дома без портативно-
го фотоаппарата, кото-
рый использует всякий
раз, когда становится
свидетелем насилия со
стороны полиции.

37-летний Эран Веред,
режиссер-документа-
лист из Тель-Авива, изве-
стен как «охотник за поли-
цейскими». «Каждый раз,
когда где-нибудь прохо-
дит демонстрация, я при-
хожу туда с камерой, что-
бы задокументировать
действия полиции», – го-
ворит Веред.

Полиция задерживала
его уже четыре раза, и он
на себе испытал силу ку-
лаков защитников зако-
на. Съемки во время пос-
ледней демонстрации

В Великобритании в
тюрьму на срок до 5,5
лет были отправлены
пятеро членов группи-
ровки, несущей ответ-
ственность за крупней-
шее в истории страны
мошенничество с кре-
дитными картами.

Мошенники вели рос-
кошный образ жизни:
приобретали авиабиле-
ты первого класса и от-
дыхали в пятизвездоч-
ных отелях, растрачивая
17 млн фунтов стерлин-
гов, добытые преступ-
ным путем.

Их схема была раскрыта случайно – офицер по
борьбе с терроризмом остановил для проверки
человека, при котором оказалось 40 карт пополне-
ния счета для мобильных телефонов.

Когда полиция изучила карты, выяснилось, что
они содержат тысячи украденных номеров амери-
канских кредитных карт.

Международное расследование, длившееся 18
месяцев, вывело офицеров на компьютеры, где хра-
нилось 32 тысячи номеров кредитных карт, а денеж-
ный след вел от Польши до Эстонии, России, США и
Виргинских островов.

Схему мошенничества разработал Роман Зыкин,
38-летний незаконный иммигрант из России, про-
живающий в Паддингтоне. Его приговорили к пяти
с половиной годам тюремного заключения.

Гражданин Польши, 30-летний Дариуш Зыла из
Вуд-Грин на севере Лондона, получил четыре года.
Второй поляк, 31-летний Кристоф Рогалиский из
Плейстоу, восточной Лондон, получил три года, а
эстонец Ханнес Паясалу, не имеющий постоянного
места проживания, получил два года.

Они признали свою вину в сговоре с целью кражи,
сбыте добытого преступным путем имущества и
умышленном использовании поддельных документов.

Вынося приговор, судья Грегори Стоун заявил, что
тюремное заключение является неизбежным вслед-
ствие «крайне серьезных» преступлений.

«Это мошенничество включало приобретение
данных о банковских картах, копирование данных
и последующее использование копий для кражи
существенных сумм денег, – отметил он. – Это мо-
шенничество действительно отличалось масш-
табностью, и, если бы не вмешательство полиции,
могло бы повлечь за собой очень существенные
потери».

Он добавил, что общую сумму украденного преступ-
никами, вероятно, не удастся установить никогда.

Áàíàëüíàÿ ôèíàëüíàÿ øóìèõà
Даниэль  ХААС,  Ирвинг УОЛТЕР

Восточной Европы. Тог-
да половина финалис-
тов гарантированно ока-
жется из Западной Евро-
пы, но репутация кон-
курса будет сильно под-
мочена. Ведь что такое
эти преференции для
Запада, как не апарте-
ид? Если культура мень-
шинств, а именно ими
показали себя в плане
техники на «Евровиде-
нии» западноевропейс-
кие страны, обречена
на вымирание, то вид,
находящийся под угро-
зой, приходится сохра-
нять искусственно.

Несмотря на то, что
разделение равносиль-
но объявлению о банк-
ротстве собственной
музыкальной культуры,
изменение правил по-
дается как нововведе-
ние, которое, собствен-
но, является давно ре-
шенным делом. С 2009
года так или иначе будут
проводиться два полу-
финала, но не из страха
перед русским диско, а
потому, что 28 песен, как
в этом году, для публи-
ки уже предел. В 2009
году присоединятся еще
как минимум Азербай-
джан, Ливан и Палести-
на; кроме того, перего-
воры об участии сегод-
ня ведут Монако и Сло-
вакия.

Конечно, телефонное
голосование в большой
степени отражает коли-
чество и состав публи-
ки. Тем хуже смотрится
нынешняя кампания по
очернению результатов
финала. Ведь чем силь-
нее выдавать гран-при
«Евровидения» за бал-
канский междусобой-
чик, тем слабее будет в
дальнейшем желание
англичан, французов и
немцев увидеть шоу и
проголосовать за его
участников. Телефон-
ное голосование рабо-
тает только тогда, когда
сильный интерес к кон-
курсу существует во
всех странах. Немецкие
критики, от Николь до
Хайнца Рудольфа Кун-
це, как раз делают все

для того, чтобы сни-
зить его еще более.

Идея о жюри или
комбинированном голо-
совании – жюри плюс
телефонное голосова-
ние – неплоха. Члены
жюри имеют возмож-
ность прослушать пес-
ню несколько раз, на
них, в отличие от публи-
ки, не обрушатся сразу
две дюжины песен, по-
ловина из которых зву-
чит так, как будто они
сделаны на одном ком-
пьютере. Однако реше-
ние европейского
жюри может быть по-
ставлено под сомнение.
Из Франции, напри-
мер, доходят слухи, что
из-за нехватки време-
ни «выборщиков» в пос-
ледний момент в бук-
вальном смысле при-
шлось искать на улице.

Однако тем самым
транскультурная про-
блема все равно не ре-
шается. И это тоже
один из показателей ка-
чества. Если Запад по-
сылает на «Евровиде-
ние» клоунов в форме
стюардов (Англия) или в
беретах (Франция), на
которых в их собствен-
ных странах, причем с
полным основанием,
стоит клеймо евротрэ-
ша, то как можно удив-
ляться результатам.
Нельзя приготовить ап-
петитное блюдо из му-
зыкальных консервов
20-летней давности и
при этом ожидать апло-
дисментов из Риги и
Белграда.

На Западе нет рынка
восточноевропейской
музыки – на радио и те-
левидении не хватает
места, чтобы познако-
мить нас с поп-культу-
рой Балкан. Телеканал
Arte не в состоянии зак-
рыть этот пробел в оди-
ночку. Индустрия в не-
малой мере способ-
ствовала углублению
культурной пропасти: в
Хельсинки побывали
визитеры из Африки,
которые купили права
на песни «Евровиде-
ния», чтобы затем запи-
сать их на языке афри-
каанс. Зато в Германии
не нашлось фирмы, го-
товой выпустить песни
победительницы Ма-
рии Шерифович, не го-
воря уж о песнях пред-
ставителей Боснии,
Латвии или Украины.

Где ди-джеи, которые
подстегнули бы «Евро-
видение» и его крити-
ков? Хорошим началом
мог бы стать выпуск ре-
миксов песен-победи-
тельниц «Евровидения»
Свена Вэта и Вестбама.

«Самое крупное»
мошенничество

«Охотник на полицейских» собирает
компромат на стражей порядка

Ави  АШКЕНАЗИ,  Юваль  ГОРЕН

студентов в Тель-Авиве
закончились для Вереда
переломом носа и раз-
битой камерой.

«Во время демонст-
рации у здания Кирии
меня схватили двое по-
лицейских спецподраз-
деления ЯСАМ, надели
наручники и повезли на
допрос в отделение поли-
ции округа «Яркон», –
вспоминает Веред. –
Они били меня, пока мы
поднимались на лифте,
чтобы никто не видел. Так
они мстили мне за то,
что я снимаю их в такие

моменты, когда
это для них неже-
лательно».

Недавно Веред
был приглашен в
Кнессет, чтобы
продемонстриро-
вать на заседании
парламентской
комиссии по внут-
ренним делам
свои фотогра-
фии, сделанные

во время студенческой
демонстрации в Тель-
Авиве. По словам Вере-
да, на этих фотографиях
видно, как полицейские
без причины избивают
студентов.

В тот же день Веред
одержал верх над поли-
цией на слушании дела
в суде: режиссер и его
товарищи обвинялись в
нападении на полицейс-
ких во время одной из
вечеринок в Тель-Авиве.
Фотографии Вереда по-
зволили судье Моки
Ландману сделать вы-

вод, что именно поли-
цейские проявили аг-
рессию по отношению к
участникам вечеринки.
«Неприемлема ситуа-
ция, когда полицейские
вымещают свою злость
на гражданах», – написа-
но в решении суда.

«Я снимаю хроники
насилия со стороны по-
лицейских, – говорит
Веред. – Это началось
почти случайно, но се-
годня мой фотоаппарат
всегда при мне, а сам я
готов к любому разви-
тию событий». Полицей-
ские, по его словам, из-
бивают его и пытаются
любой ценой заставить
отказаться от «охоты на
полицию».

«Во время демонстра-
ции первого мая полицей-
ские пытались пойти на
провокацию, чтобы арес-
товать меня до того, как я
начну снимать», – расска-
зывает Веред, который
обещает и впредь соби-
рать свидетельства об
инцидентах, которые поли-
цейские хотели бы скрыть.
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По материалам Washington ProFile

В процессе выбора пре-
зидента американская поли-
тическая традиция имеет
большое значение, посколь-
ку большинство избирате-
лей предпочитают не экспе-
рименты, а проверенные ре-
цепты. Поэтому все 42 чело-
века, занимавших пост пре-
зидента США, были белыми
мужчинами и христианами.
Большое значение имеют и
иные факторы, иногда пара-
доксальные.

Большинство президен-
тов имели англосаксонское
происхождение. Однако,
среди руководителей США
были потомки переселен-
цев из Голландии (Мартин
Ван Бюрен, Теодор Рузвельт
и Франклин Рузвельт), Гер-
мании (Герберт Гувер и Дуй-
ат Эйзенхауэр) и Ирландии
или Шотландии (Уильям
Маккинли, Джон Кеннеди,
Ричард Никсон, Рональд
Рейган и Билл Клинтон).

Больше всего президен-
тов США появились на свет
в штатах Вирджиния (во-
семь), Огайо (семь), в Нью-
Йорке и Массачусетсе (по
четыре).

Люди, ставшие президен-
тами США, появлялись на
свет на протяжении всего
года. Однако большинство
из них (шестеро) родились в
октябре, а меньшинство (по
одному) - в июне и сентяб-
ре.

Средний возраст прези-
дента США при вступлении
в должность - 55 лет, два
месяца и 26 дней. Нынешний
хозяин Белого дома
Джордж Буш стал главой
страны в 54-х летнем возра-
сте, его предшественник
Билл Клинтон - в 46 лет. Са-
мым молодым президентом
был Теодор Рузвельт - 42
года и десять месяцев, са-
мым пожилым - Рональд
Рейган, который получил
власть в возрасте 69 лет и
11,5 месяцев.

Ни один из президентов
США не был единственным
ребенком в семье.

Угадай президента
Имя будущего президента США теоретически можно угадать, сравнив его

биографические данные с информацией о предыдущих хозяевах Белого Дома.
Опрос службы Gallup показал, что американцы считают, что будущий прези-
дент страны в первую очередь должен быть честным человеком. В первую
пятерку наиболее востребованных черт характера также вошли: лидерские
качества, компетентность и мораль, а также умение прислушиваться к мне-
нию народа. Любопытно, что меньше всего американцы заинтересованы по-
лучить харизматичного президента.

До своего избрания на
высший пост в США прези-
денты занимались различ-
ными видами деятельности.
Среди президентов были
бывшие: бизнесмены, акте-
ры, чиновники, банковские
клерки, аукционисты, офи-
цианты, рабочие, военные,
адвокаты, портные, трене-
ры, строители, повара, курь-
еры, полицейские, прокуро-
ры, журналисты, фермеры,
матросы, геологи, страхо-
вые агенты, судьи, приврат-
ники, работники прачечных,
конгрессмены и сенаторы,
телохранители, почтовые
служащие, инженеры, про-
фессора, дикторы, учителя,
чистильщики сапог, продав-
цы, изготовители игрушек,
охотники и сборщики мусо-
ра. Многие президенты пе-
ременили множество видов
деятельности до своего пе-
реселения в Белый Дом.

Один президент (Эндрю
Джексон) был сыном иммиг-
рантов. Еще у пяти прези-
дентов иммигрантом был
один из родителей.

Единственным президен-
том-инвалидом был Франк-
лин Рузвельт, который пере-
двигался в инвалидной ко-
ляске. Еще четыре президен-
та имели серьезные пробле-
мы со здоровьем, которые
скрывали от публики.

31 из 42 президентов
имели опыт военной служ-
бы.

«Кузницей» президентов
может считаться Гарвардс-
кий университет, где полу-
чили образование семеро
хозяев Белого дома. Для пя-
терых alma mater является
Йельский Университет, для
троих - Колледж Уильяма и
Мэри. Шестеро президен-
тов закончили военные
учебные заведения.

Все, кроме семи, прези-
дентов до переезда в Белый
Дом были губернаторами,
генералами или вице-прези-
дентами. В последние деся-
тилетия президентские вы-
боры выигрывали исключи-

тельно экс-губернаторы или
вице-президенты.

Все президенты США
были женаты. Четыре прези-
дента взяли в жены девушек
из низших социальных клас-
сов, а восемь, наоборот, же-
нились на более состоятель-
ных и родовитых, чем они,
женщинах. Лишь в одном
случае (Рональд Рейган) на
президентских выборах по-
бедил политик, имевший за
плечами развод.

У шести президентских
пар не было детей. У прези-
дента Джона Тайлера было 15
детей от двух жен. Уильям
Харрисон стал рекордсме-
ном по количеству детей,
произведенных на свет в од-
ном браке - десять. Наличие
у кандидата в президенты
детей и качество отношений
с ними американцы воспри-
нимают весьма серьезно.

Еще один аспект – рели-
гия. Президентами станови-
лись люди, исповедовавшие
различные вариации проте-
стантизма. И лишь однажды
выборы выиграл католик -
Джон Кеннеди.

Интересно, что сейчас 95
процентов опрошенных го-
товы проголосовать за като-
лика. 94 процента - за черно-
кожего кандидата. 92 - за ев-
рея. 88 процентов - за жен-
щину. 87 процентов - за вы-
ходца из Латинской Амери-
ки. 72 процента - за мормо-
на. 67 процентов американ-
цев готовы отдать голос за
кандидата, женатого аж в
третий раз.

Вновь довольно много
тех, кто готов поддержать
кандидата в президенты –
гомосексуала (55 процентов)
и атеиста (45).

Если сравнивать эти дан-
ные с результатами опроса
1999 года, то количество из-
бирателей, готовых отдать
голос чернокожему, католи-
ку или иудею не измени-
лось. Но тех, кто мог бы го-
лосовать за женщину, атеи-
ста, гомосексуала и мормо-
на стало меньше.

Выбор американского из-
бирателя в наибольшей сте-
пени зависит от того, каким
образом кандидат в прези-
денты будет обещать разре-
шить проблему Ирака. 51
процент опрошенных счита-
ет, что это «невероятно
важно» для их выбора.

На втором месте - тер-
роризм (48 процентов), на
третьем - образование (44
процента).

В первую пятерку наи-
более значимых тем также
вошли здравоохранение
и цены на бензин (по 43
процента).

В числе важных проблем:
коррупция (41 процент), си-
туация в Иране и положе-
ние системы социального

За что?
Телекомпания CNN установила, по каким критериям американцы будут вы-

бирать будущего президента страны.
обеспечения (по 38), эконо-
мика (33), нелегальная им-
миграция (31), налоги и де-
фицит федерального бюд-
жета (по 30), аборты и гло-
бальное потепление (по 27),
контроль за оружием в час-
тных руках (26), исследова-
ния стволовых клеток (20), а
также политика по отноше-
нию к сексуальным мень-
шинствам (13).

Необходимо отметить,
что многие проблемы, кото-
рые в недавнем прошлом
решали судьбы американс-
ких выборов (например,
разрешение абортов, конт-
роль за оружием), оказались
задвинутыми на второй
план.

Другой опрос,  прове-

денный телекомпанией
ABC, предлагал американ-
цам назвать самую серьез-
ную проблему США. 36
процентов посчитали этой
проблемой Ирак. Осталь-
ные варианты ответа на-
брали намного меньше го-
лосов. Девять процентов
получила экономика  и
состояние рынка труда,
по пять процентов - им-
миграция и здравоохра-
нение, по четыре - вне-
шняя политика и терро-
ризм, три - высокие цены
на бензин.

Еще три процента жите-
лей США заявили, что глав-
ной проблемой их страны
является лично прези-
дент Джордж Буш.

Служба Gallup опубликовала результаты традици-
онного опроса и установила, кого американцы счи-
тают величайшим президентом страны. Лидером
стал Абрахам Линкольн, которого признали величай-
шим главой страны 18 процентов опрошенных жи-
телей США. Любопытно, что современники его на-
зывали «старым Эйбом», а было ему тогда всего 36
лет. В тот момент истории лишь десять процентов
американцев, имевших право голоса, были старше
50-ти лет.

Наиболее мощными конкурентами Линкольна признаны
Рональд Рейган и Джон Кеннеди, набравшие, соответствен-
но, 16 процентов и 14 процентов голосов. В первую пятерку
также попали Билл Клинтон (13 процентов) и Франклин Руз-
вельт (девять процентов).

У первого президента США Джорджа Вашингтона - семь
процентов голосов, у Гарри Трумэна - три. По два процента
набрали нынешний хозяин Белого Дома Джордж Буш-млад-
ший, Теодор Рузвельт, Дуайт Эйзенхауэр, третий президент
США Томас Джефферсон и Джимми Картер.

Линкольн занимает первую строчку в этом опросе, начи-
ная с 1999 года. Исключением стал 2005 год, когда его опере-
дил Рейган, скончавшийся незадолго до момента проведе-
ния опроса. Рейтинг остальных лидеров меняется слабо.
Исключением стал Джордж Буш, который в 2003 году полу-
чил рекордные для себя 11 процентов голосов.

Американцы четко голосуют за президентов, близких им
по партийной принадлежности, то есть, республиканцы чаще
поддерживают президентов-республиканцев, а сторонни-
ки демократической партии - демократов. Любопытно, что в
этот раз любимым президентом демократов стал Клинтон,
а республиканцев - Рейган.

Вообще, жители США склонны более высоко оценивать
президентов-современников, чем тех глав страны, о кото-
рых они узнали из книг и учебников. Это демонстрируют
опросы, проводящиеся среди историков и политологов. Пос-
ледние исследования такого рода были опубликованы в 2005
году. Тогда газета Wall Street Journal установила, что ученые
более всего ценят Линкольна и Франклина Рузвельта, опрос
компании Schlesinger дал несколько иную картину - победи-
ли Вашингтон и Рузвельт.

Великие хозяева
Белого дома

Оценка Буша
Американцы оценили, каким президентом является

Джордж Буш. По данным журнала Newsweek, 14 про-
центов жителей США уверены, что нынешний хозяин
Белого Дома работает «выше среднего уровня», 30 - на
«среднем уровне», 53 - «ниже среднего уровня».

Впервые подобный опрос был проведен осенью 2003 года.
Тогда 29 процентов американцев считали, что Буш работает
лучше среднестатистического главы США, 40 процентов - на
среднем уровне, а 26 - уступает своим предшественникам.

Схожий опрос газеты USA Today дал несколько иные ре-
зультаты: четыре процента считают Буша «отличным» прези-
дентом, 33 процента - «выше среднего уровня», 27 - «серед-
нячком», 25 - «ниже среднего уровня», а 29 - «плохим» главой
США.

Среди последних хозяев Белого дома наиболее часто «от-
личным» называли Рональда Рейгана (в конце 2006 года он
набрал 24 процента голосов) и Билла Клинтона (12 процен-
тов).

Телекомпания CNN в конце 2006 года попросила американ-
цев сравнить двух Бушей. Старшего, который был президен-
том в 1989-1993 годы, и младшего. Буша-отца предпочел Бушу-
сыну 61 процент опрошенных, Буша-сына - Бушу-отцу - 23.
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«Дила» к матчу с «Олим-
пи» потеряла надежду со-
хранить прописку в выс-
шей лиге, что впрочем не
помешало хозяевам навя-
зать сопернику вязкую
борьбу. Первый тайм ос-
тался за «Дилой», а подо-
печные Реваза Дзодзуаш-
вили прибавили после пе-
рерыва. Перехватив иници-
ативу, они на 58-й минуте
усилиями Реваза Гоцирид-
зе вышли вперед и в итоге
заработали три очка.

Матч «Динамо» Тбилиси
- «ВИТ-Джорджия» прошел
в столь же напряженной
борьбе и завершился с
аналогичным результатом.
Победу, правда, тут празд-
новали хозяева, которые
бережнее отнеслись к со-
зданным голевым момен-
там. Ключевой эпизод при-
шелся на середину второго
тайма, когда Сандро Иаш-
вили, заработав пенальти,
сам же его реализовал. По-
пытки гостей отыграться ни

В двух шагах от финиша

Лидер «Амири» Рати Цинамдзгвришвили
записал на свой счет хет-трик

Сосо КОТОРЕИШВИЛИ

Отпраздновав в 24-м туре победу над «Дилой»,
«Олимпи» сохранил первое место в турнирной
таблице. Идущее вторым тбилисское «Динамо»
взяло верх над «ВИТ-Джорджией», а расположив-
шийся на третьей позиции «Амери» в гостях за-
бил шесть безответных мячей «Мерани». «Зес-
тафони» тем временем, поделил очки с «Сиони»,
позволив «Амери» оторваться на два очка.

к чему не привели, и подо-
печные Душана Угрина со-
хранили шансы настигнуть
лидера.

«Амери» в гостях не ос-
тавил ни единого шанса
«Мерани», забив хозяевам
шесть безответных мячей.
Наибольший вклад в побе-
ду при этом внес Рати Ци-
намдзгвришвили, отме-
тившийся хет-триком.

«Зестафони», тем вре-
менем, потерял важные
очки в поединке с «Сиони»,
голов в котором болельщи-
ки так и не дождались.

«Боржоми» и батумское
«Динамо» порадовали сво-
их фанатов крупными до-
машними победами. В пер-
вом случае благодаря хет-
трику Шоты Джикия со сче-
том 4:1 был бит «Кахети», а
динамовцы отгрузили три
безответных гола «Чихуре».

Наконец, кутаисское
«Торпедо» в родных стенах
потерпело поражение от
«Локомотиви».

- По некоторым дан-
ным, выборы президен-
та ФФГ вызвали проти-
востояние во властных
структурах. Какой ин-
формацией располагае-
те вы?

- Я много раз беседовал
с Георгием Немсадзе. Он
действительно хочет де-
лать дело, и не сделал бы
заявление об отставке по
своей воле. Я не могу на-
звать фамилии тех, кто ока-
зывает давление, так как не
располагаю такой информа-
цией. Однако я действи-
тельно уверен, что Немсад-
зе ушел в отставку в ре-
зультате давления.

- Насколько возмож-
но, что за указанными
процессами последуют
санкции со стороны
УЕФА?

 - Если выяснится, что
уйти с должности президен-
та Немсадзе действительно
вынудила власть, то за этим,
конечно, последуют серьез-
ные санкции со стороны
УЕФА. Если Немсадзе зая-
вит, что он оставил долж-
ность по собственному же-
ланию, тогда ничего не про-
изойдет.

- Приезд бывшего
президента ФФГ Нода-
ра Ахалкаци из Германии
связывали с президен-
том Грузии. Как вы счи-
таете, изменил ли пре-
зидент Саакашвили
свою позицию, не под-
держивает ли он како-
го-либо другого канди-
дата?

- То, что Нодара Ахалкаци
«привез» из Германии прези-
дент, было на уровне спле-
тен... Вообще, чтобы ни слу-
чилось, это – футбол. Воз-
можно, в какой то сфере, на-
пример, в сельском хозяй-
стве, могут быть не видны
результаты деятельности
министра, но в спорте ре-
зультаты налицо. Если ко-
манда не может играть,
если она проигрывает, то
понятно, что федерация не
может работать. Неужели в
стране все в таком поряд-
ке, что властные структуры
вмешиваются в футболь-
ные дела? Пусть все зай-
мутся своим делом. В фут-
боле есть игроки, тренеры,
специалисты. Они должны
выбрать президента феде-
рации, который займется
делом, а не политики.

- Независимо от того,
кто станет президентом
ФФГ, что должно быть
для него главной зада-
чей?

- Первое, что должен

Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели не комментирует ситуацию в Федерации
футбола и выборы нового президента. Как заявил журналистам Ногаидели, то, что проис-
ходит в грузинском футболе – «внутреннее дело, и решать все должна сама федерация».

Вместе с тем

Владимир ГУЦАЕВ:
«Я уверен, что Немсадзе сделал заявление
об отставке в результате давления»
IPN

Как уже сообщала «СГ», одержавший победу на выборах президента Феде-
рации футбола Грузии бывший капитан Национальной сборной Георгий Не-
мсадзе подал в отставку. «Выборы президента Федерации показали, что были
необходимы изменения. Для меня президентство не было самоцелью. В бли-
жайшие недели мы созовем внеочередной съезд, на котором будет избран
новый президент», - заявил Немсадзе в интервью телекомпании «Рустави-
2». Своим мнением о происходящих в ФФГ процессах и положении в грузин-
ском футболе с агентством IPN поделился ветеран тбилисского «Динамо»,
обладатель Кубка кубков 1981 года и чемпион СССР 1979 года, парламента-
рий Владимир ГУЦАЕВ.

сделать новый президент -
это развитие инфраструк-
туры. В Грузии нет стадио-
нов, футбольных полей.
Очень хорошо, что создают-
ся футбольные мини-пло-
щадки, но они не пригодны
для большого футбола. Они
предназначены для детей,
которые вместо праздного
в ре м я пре пр о вож д ени я
дома могут играть во дворе
в футбол. Но для получе-
ния результатов в большом
футболе необходимо стро-
ительство стадионов, новых
футбольных полей, в том
числе и с искусственным
покрытием, на которых мож-
но будет играть зимой. На-
ряду с инфраструктурой не-
обходимо развивать детс-
кий футбол... И лишь в кон-
це этой пирамиды стоит на-
циональная сборная. Для
улучшения ее результатов
необходимо усилить нацио-
нальный чемпионат.

Нынешнее руководство
футбола уделяет всему это-
му мало внимания. Возьмем
хотя бы тренера националь-
ной сборной Клауса Топмел-
лера. Как можно, чтобы его
как минимум 200 дней в году
не было в Грузии? Разве он
не должен быть там, где его
работает? Он не должен по-
сещать матчи внутреннего
первенства, наблюдать за
футболистами?! Немецкое
издание Kicker однажды за-
далось таким вопросом:
«Что делает Топмеллер в
Германии, когда его работа
в Грузии?».

В национальную команду
должны вкладываться день-
ги, но не так, как это проис-
ходит сейчас.

- Как вы оцените ин-
формацию о том, что
Топмеллер отказывает-
ся работать с Немсадзе,
если он будет президен-
том федерации?

- Такой ультиматум мне

непонятен. Тренер нацио-
нальной сборной не имеет
права решать, с каким пре-
зидентом федерации он бу-
дет работать, а с каким – нет.

- Вы не считаете, что
сборная Топмеллера иг-
рает лучше, чем рань-
ше?

- В чем выражается хоро-
шая игра сборной? В том, что
мы проиграли все офици-
альные игры, кроме матчей
с командой Фарерских ост-
ровов?

Не имеет значения, с ка-
ким счетом мы проигрываем.
Проигрыш – это проигрыш. Во
время руководства сборной
Александром Чивадзе, Дави-
дом Кипиани и Ревазом Дзод-
зуашвили результаты были
более впечатляющими. Мы
сыграли вничью с Италией,
победили Польшу со счетом
3:0 и Уэльс – 5:0.

Разве то, что Топмеллер
проигрывает все игры, назы-
вается прогрессом? Про-
грессом было бы, если бы в
группе из семи команд мы
боролись за первое, второе
или третье место.

Да, Грузия выиграла това-
рищеские встречи с Уругва-
ем и Турцией. Но ведь все
знают, что в таких матчах
мобилизация и мотивация
соперников на нуле.

Получается, Топмеллеру
практически платят три
миллиона долларов за 12
месяцев. Первую серьез-
ную игру он провел в сен-
тябре прошлого года, а от-
борочный цикл чемпионата
Европы завершается в ок-
тябре 2007 года. Если пятое
место в группе, на котором
сейчас находится Грузия, это
хороший результат, тогда
мы могли бы привезти лю-
бого тренера и платить ему
намного меньше. У такого
тренера была бы мотивация,
чтобы ему больше платили,
и он бы лучше работал.
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Самым дорогим спортив-
ным состязанием за после-
дние сто лет стала летняя
Олимпиада в Афинах. На ее
подготовку и проведение в
совокупности потратили
семь миллиардов евро. Под-
готовка Игр нанесла в 2004
году серьезный удар по гре-
ческому бюджету. Его де-
фицит достиг 5,3 процента,
что намного превышает до-
пустимый для стран Евросо-
юза порог. Судя по всему,
Олимпийские игры 2008 года
в Пекине легко смогут пре-
взойти этот «рекорд».

Готовясь к Олимпиаде,
китайцы внимательно изу-
чили греческие уроки. Фи-
нансовые проблемы греков
начались в большей степе-
ни из-за того, что в бюджет
не заложили значительную
часть расходов на соци-
альные и другие нужды, кос-
венно затрагивающих Олим-
пийские игры. Чтобы этого
избежать, в бюджеты Китая
и Пекина своевременно
были внесены соответству-
ющие статьи, причем с боль-
шим запасом. Но сколь точ-
но китайцы собираются по-
тратить на подготовку к
Олимпийским играм, до сих
пор не известно.

По официальным данным
в период с 2002 по 2007 годы
инвестиции в подготовку
Олимпиады-2008 должны со-
ставить около 18 миллиар-
да долларов. Но чем ближе
Игры, тем больше сомнений
появляется, что Китаю удас-
тся уложиться в заявленные
цифры. Так, по данным из
некоторых иностранных ис-
точников со ссылками на
пекинские власти, в рамках
олимпийского бюджета
только на строительство
новых веток метро и другие
объекты транспортной инф-
раструктуры будет потраче-
но восемь миллиардов дол-
ларов, строительство горо-
дов-спутников обойдется
еще в 45 миллиардов.

Более правдоподобной
выглядит цифра 39 милли-
ардов. И это лишь косвен-
ные расходы на подготовку
к Играм. Сюда не входит
строительство спортивных
сооружений и создание си-
стемы безопасности Игр. Не
вошли сюда и 8,5 миллиар-
дов, которые город-порт
Циндао собирался выделить
на подготовку к Олимпийс-

Открытый чемпионат теннисного клуба «Тбилиси»
имени Теймураза Какулия завершился на кортах клу-
ба в понедельник. Призы были разыграны в возрас-
тных категориях до 10, 12, 14 и 16 лет. В турнире
приняло участие около 140 спортсменов, включая
воспитанников клубов «Тбилиси», теннисной шко-
лы Лейлы Месхи и клуба имени Яна Гомера, а также
представители теннисных школ регионов Грузии.

Финальные встречи во всех возрастных категориях со-
стоялись в рамках последнего дня турнира.

- Дети счастливы и довольны, и это именно та работа,
которая должна быть проведена относительно тенниса в Гру-
зии. Федерация тенниса Грузии поддерживает любой клуб,
который печется о развитии данного вида спорта в стране, -
заявила президент Федерации тенниса Грузии Лейла Месхи,
присутствовавшая на турнире.

Открытый чемпионат теннисного клуба «Тбилиси» стар-
товал восьмого мая. Организаторами соревнования высту-
пило руководство клуба. По их словам, подобные турниры
будут проходить и впредь, дабы создать наилучшие условия
для развития молодых теннисистов.

По окончании турнира состоялась церемония награжде-
ния. Победителям были переданы медали и памятные при-
зы. Предположительно, следующий чемпионат по теннису
пройдет в Батуми.

На трибуны за наградой
Церемонии награждения победителей финалов

Кубка УЕФА и Лиги чемпионов УЕФА будут отличать-
ся от привычного варианта, но пройдут в духе тра-
диций европейского футбола. В этой статье прези-
дент УЕФА Мишель Платини объясняет, почему пос-
ле обоих финалов команде-победительнице придет-
ся подняться по ступенькам на трибуны, чтобы по-
лучить награду.

«Я предложил, чтобы в Глазго и неделей позже в Афинах
была возрождена славная традиция европейского клубного
футбола. Эта традиция вернется и в финале ЕВРО-2008 в сле-
дующем году в Вене.

Победители будут подниматься за наградой по ступеням
сквозь ряды болельщиков, поклонников футбола, предан-
ных игре. Футбол возвращается на законное место. Его ге-
рои снова будут рядом со зрителями. Триумфаторы будут
объединены с болельщиками напрямую, а не через телеви-
дение. После победы, наград и эмоций...

Память тех, кто любит футбол, полна ярких картин, став-
ших с годами легендарными. К примеру, они помнят Бобби
Мура в красной футболке с тремя свирепыми львами, сжи-
мающего маленькую золотую статуэтку на главной трибуне
«Уэмбли» в 1966-м. Они помнят восторг окруженного зрите-
лями итальянца Дино Дзоффа на «Сантьяго Бернабеу» в 1982-
м. Болельщики со стажем не забыли вечер на парижском
«Парк-де-Пренс» в 1956-м, когда Мигель Муньос в белой
форме мадридского «Реала» поднял над головой первый
Кубок чемпионов - трофей, прозванный «кубком с больши-
ми ушами», трофей, которому было уготовано феноменаль-
ное будущее. А более молодые поклонники футбола, ко-
нечно, помнят, как в 1998 году француз Дидье Дешам взоб-
рался на ограждение главной трибуны и, рискуя упасть, про-
демонстрировал кубок радостным болельщикам.

Футбол всегда давал людям возможность проявить себя
вне зависимости от статуса или культурной принадлежнос-
ти. Футболисты - заодно с болельщиками на трибунах, у них
те же корни. К ним они и вернутся, когда будут подниматься
за наградой и слышать, как их приветствуют зрители вокруг.
Именно для этого мы и изменили процедуру - чтобы вер-
нуть футбол тем, кто его любит».

Северная надбавка
Между пресс-конференциями «Эспаньола» и «Се-

вильи» на стадионе «Хэмпден Парк» в Глазго состо-
ялся конкурс рейтингов «фэйр-плей». При помощи
жеребьевки были определены победители: Финлян-
дия и Норвегия, которые получат по дополнитель-
ной путевке в Кубок УЕФА-2007/08.

В первом отборочном раунде Кубка УЕФА они присоединят-
ся к представителю Швеции, который удостоился этого права
благодаря первому месту этой страны в таблице коэффициен-
тов «фэйр-плей». В жеребьевке приняло участие десять евро-
пейских ассоциаций с рейтингами «фэйр-плей» выше восьми
пунктов, а именно: Норвегия, Финляндия, Дания, Германия, Эс-
тония, Уэльс, Швейцария, Словакия, Англия и Франция.

Нынешняя кампания «фэйр-плей» началась первого июня
2006 года и завершилась 30 апреля. Коэффициент каждой
федерации зависит от поведения тренеров, болельщиков и
игроков ее сборной и клубов. Ключевыми факторами слу-
жат примерное отношение к игре, поведение футболистов,
тренеров и болельщиков, уважение к судьям, а также коли-
чество полученных красных и желтых карточек.

Всего в Кубок УЕФА попадут три команды с наивысшим
рейтингом «фэйр-плей» среди клубов элитных дивизионов
своих стран. Если команды уже обеспечили участие в Лиге
чемпионов или Кубке УЕФА, это право перейдет к клубу,
занимающему в национальном рейтинге «фэйр-плей» сле-
дующее место. Путевка в Кубок УЕФА может достаться даже
команде, вылетевшей по итогам сезона в низший дивизион.
В любом случае для участия в Кубке УЕФА клубу необходи-
мо пройти лицензирование УЕФА.

Грузия в этом рейтинге заняла 46 место среди 53 стран.

«Тбилиси» назвал чемпионов

Во что обойдется Пекину Олимпиада?
Василий ЗУБКОВ,
экономический обозреватель РИА Новости

Власти Китая не жалеют денег на подготовку к Олимпийским играм 2008
года и не скрывают своего стремления продемонстрировать всему миру свои
впечатляющие экономические успехи, растущее благосостояние народа, от-
крытость и миролюбивость страны. Китайская Олимпиада обещает стать са-
мым дорогостоящим спортивным мероприятием в истории человечества.

кой регате на Желтом море.
В Афинах непосред-

ственно на проведение са-
мих соревнований, разме-
щение гостей и участников,
другие мероприятия, напря-
мую связанные с Олимпиа-
дой ушло 2,4 миллиарда.
Сравним с Китаем. В марте
2007 года на эти цели, по
словам Ван Вейя, замести-
теля председателя оргкоми-
тета Олимпиады-2008, было
потрачено два миллиарда
долларов, из которых поло-
вину выделил Международ-
ный олимпийский комитет.
Предварительные расчеты
показывают, что Пекин мно-
гократно побьет рекорд
Афин по олимпийским зат-
ратам.

Вместе с тем потрачен-
ные деньги уже начали да-
вать отдачу. Щедрые олим-
пийские вливания придали
мощный импульс транспор-
тному и жилищному строи-
тельству в китайской столи-
це, дополнительные госу-
дарственные заказы стиму-
лировали развитие китайс-
ких высокотехнологичных
компаний, работающих в
электронном приборостро-
ении и машиностроении.
Произошла оптимизация
структуры экономики Пеки-
на, резко выросла доля сфе-
ры услуг, улучшилась эколо-
гическая обстановка в ки-
тайской столице. По офици-
альным данным, за счет осу-
ществления олимпийских
проектов экономика Пекина
дополнительно прибавила
2,07 процента к ежегодным
темпам роста. Уже реализо-
ванные проекты приносят в
городскую казну более од-
ного одного миллиарда в
год.

Закономерно, что боль-
шую часть непрямых олим-
пийских расходов финанси-
ровало государство. Впро-
чем, без частных инвести-
ций тоже не обошлось. Не-
которые компании участву-
ют в финансировании Олим-
пиады на правах спонсоров
– General Electric и Eastman
Kodak. Другие инвестируют
в спорт в расчете на буду-
щие дивиденды. Так, амери-
канская компания Golden
State Holding строит глав-
ный олимпийский стадион в
Пекине, параллельно вы-
полняя подряд на создание
и эксплуатацию электро-

станции и водопрово-
да в одной из частей
города.

У ни в ер с аль ны й
спортивный Дворец
«Укэсун» на западе
Пекина, где пройдет
баскетбольный тур-
нир, строится акцио-
нерной компанией,
созданной при учас-
тии местных жите-
лей. После 2008 года
его эксплуатация бу-
дет вестись на ком-
мерческой основе.
Другие олимпийские
объекты после Олим-
пиады также превра-
тятся в торгово-раз-
влекательные комп-

лексы. Например, олимпий-
ский центр водных видов
спорта «Водяной куб» станет
крупнейшим водным цент-
ром развлечений в городе.
А две тысячи квартир, пост-
роенных в Олимпийской де-
ревне для проживания
спортсменов, будут выстав-
лены на продажу.

Бросается в глаза, что
деньги на олимпийские
цели выделяются с несвой-
ственным экономным ки-
тайцам размахом. В олим-
пийский бюджет записали и
проекты в городах, не свя-
занных напрямую с Играми.
Например, город Хоххот,
находящийся в степях, полу-
чит новый аэропорт стоимо-
стью 70 миллионов и скоро-
стное шоссе, связывающее
его с Пекином. Это подстра-
ховка на случай, если во
время Игр непогода поме-
шает эксплуатировать сто-
личный аэропорт.

Мои опасения по поводу
большой стоимости и оку-
паемости будущей Олимпи-
ады в пекинском оргкоми-
тете отвергли. «Главная
цель олимпийских инвести-
ций – создание инфраструк-
туры, которая будет слу-
жить жителям Пекина и пос-
ле 2008 года, – сказал китай-
ский высокопоставленный
чиновник. – Мы добьемся и
рентабельности по олим-
пийскому бюджету. Мы
стремимся к тому, чтобы
наши Игры были одними из
лучших, и они не будут убы-
точными!»

Китайцы начали зарабаты-
вать на Олимпиаде уже сей-
час. Уже за год до открытия
Олимпиады на прилавках
китайских магазинов оби-
лие сувениров и товаров с
олимпийской символикой,
повсюду на улицах, даже у
подножья Великой китайс-
кой стены, красочная рекла-
ма будущих Игр. Олимпийс-
кая символика Пекина-2008
добралась даже до российс-
кой столицы. Учитывая дохо-
ды, которые получит оргко-
митет Олимпиады от прода-
жи прав на телетрансляцию
с соревнований, спонсорс-
кие доходы, в конце концов,
выручку от продажи биле-
тов, а их будет продано по-
чти на один миллиард дол-
ларов, в безубыточность пе-
кинских Олимпийских игр
легко поверить.
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После десяти вечера 13
апреля в полицию Ноттин-
гема позвонил мужчина,
который утверждал, что,
находясь в индийском рес-
торане, он был ранен одним
из клиентов, Крисом Тар-
рантом. 60-десятилетний
ведущий был арестован,
допрошен, но после отпу-
щен на поруки.

В пресс-службе Тарранта
рассказывают, что молодая
пара, сидевшая за соседним
столиком с ведущим подна-
чивала его фразами из те-
лепередачи: «Звонок дру-
гу», «Окончательный ответ».
Таррант бросил на столик

После слияния Thomson
намерен создать крупней-
шее в мире агентство дело-
вых новостей. Ранее сооб-
щалось, что регулирующие
органы также одобрят та-
кую сделку.

Напомним, сведения о
переговорах между
Thomson Corp. и Reuters по-
явились восьмого мая.
Правда, тогда сумма сделки,
которую планируется осу-
ществить наличными и в ак-
циях, достигала 8,8 миллиар-
да фунтов. Отмечается, что
каждая акция Reuters будет
обменена на 3,525 фунта
стерлингов плюс 0,16 акции
Thomson.

После слияния объеди-
ненная группа получит на-

Как сообщает газета
Christian Science
Monitor, Джонсон и его
группа математиков вери-
фицировали свою разра-
ботку на сопоставлении 101
полотна, одна часть из кото-

По данным газеты, моло-
дой человек, выбежавший на
поле в одних ботинках, ока-
зался местным баскетболис-
том. Предположительно, он
решил обнажиться на спор,
заработав на этом десять ты-
сяч крон (около 870 долларов).

Автомобильный номер за...
пять миллионов

В субботу на аукционе в Абу-Даби был побит ми-
ровой рекорд цены за автомобильный номер, сооб-
щает AFP.

Саудовский бизнесмен
Талал Хури приобрел номер
с цифрой «пять» за 25,2
миллиона дирхам (5,07 мил-
лиона евро или 6,86 милли-
она долларов). Все выру-
ченные с уникального аук-
циона средства будут на-
правлены на благотвори-
тельность.

Таким образом, предыдуший рекорд цены был перекрыт
более чем в десять раз. В июле 2006 года в Йоркшире на
севере Англии за автомобильный номер «М1» было заплаче-
но 331 тысяч 500 фунтов стерлингов (486 тысяч 140 евро или
657 тысяч 160 долларов).

«Воссединение» Pink Floyd
Десятого мая в Лондоне состоялся концерт па-

мяти Сида Барретта, одного из основателей и пер-
вого вокалиста группы Pink Floyd, сообщает сайт
Gigwise.

В концерте приняли учас-
тие Дэвид Гилмор и Роджер
Уотерс; оба они в разное вре-
мя являлись лидерами Pink
Floyd. Уотерс выступил с
сольной программой, а к Гил-
мору присоединились еще два
участника группы, ударник Ник
Мейсон и клавишник Ричард
Райт.

На мероприятии с песнями
Барретта также выступили Дэймон Элбарн, вокалистка груп-
пы The Pretenders Крисси Хайнд и Робин Хичкок. В конце
концерта все музыканты, кроме Уотерса, объединились, что-
бы исполнить песню Bike. Напомним, Уотерс покинул Pink
Floyd в 1985 году.

Сам Сид Барретт вышел из состава группы в 1968 году, ус-
пев принять участие в записи двух студийных альбомов. Поз-
же музыкант выпустил две полнометражных сольных плас-
тинки. Он скончался в июле прошлого года в возрасте 60 лет.

The Beatles: потерянные
фотографии

В английском городе Норвиче пройдет выставка
фотографий The Beatles, на которой будут показа-
ны в том числе и ранее не выставлявшиеся снимки
группы, сообщается на сайте Gigwise.

Фотографии были
сделаны в 1967 году в
студии Abbey Road. Уча-
стники квартета запе-
чатлены во время запи-
си песни With A little
Help From My Friends, а
также во время ланча с
продюсером группы
Джорджем Мартином.
Автор снимков - фото-
граф газеты The
Sunday Times Фрэнк
Херрманн. Ранее фотографии считались утраченными.

Выставка откроется в Saint Giles Street Gallery в Норвиче
первого июня. Посетители смогут посмотреть редкие фо-
тографии The Beatles до первого сентября.
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Игрушки вне закона
Власти Мьянмы запретили продажу детских иг-

рушек, управление которыми осуществляется
пультами дистанционного управления, из опасе-
ний за то, что террористы воспользуются ПДУ в
качестве детонаторов для бомб. С мая 2007 года
под запрет попали радиоуправляемые машинки,
самолеты и роботы, сообщает AFP.

Запрещенные игрушки
в основном поставлялись
в Мьянму из-за рубежа.
Власти страны заявили о
том, что против любого,
кто попытается распрост-
ранять подобные игрушки,
будет начато судебное
преследование.

Последний раз крупная
серия взрывов произошла
в Мьянме в мае 2005 года.
Тогда в результате взрыва
трех бомб погибли 23 че-
ловека.

Ведущий дал «окончательный ответ»
Ведущий британской программы «Кто хочет стать миллионером» Крис Тар-

рант арестован по подозрению в нападении на клиента индийского рестора-
на в Ноттингеме, сообщает Sky News.

пары завернутые в
салфетку ложку и
вилку. После, рас-
сказывает пресс-
секретарь, веду-
щий подошел к их
столику, погово-
рил и все уладил.
Еще через 15 ми-
нут мужчина за
другим столиком
встал и вышел со
словами «С меня
хватит». После он
утверждал, что
Таррант порезал его столо-
выми приборами.

Ведущего арестовали,
когда он шел обратно в

отель. Ведущий «шокиро-
ван, смущен и совершенно
потрясен необоснованным
обвинением».

б
из

не
с

Reuters? Продано!
Информационное агентство Reuters одобрило сделку по продаже собствен-

ных активов канадской медиа-корпорации Thomson Corp. за 8,7 миллиарда
фунтов (17,24 миллиарда долларов), передает AFP.

звание Thomson-Reuters, 24
процента акций которой бу-
дет принадлежать акционе-
рам Reuters, 53 процента -
акционерам Thomson, а 23
процента - другим акционе-
рам.

По подсчетам экспер-
тов, Thomson-Reuters бу-

дет контролиро-
вать 34 процента
рынка финансо-
вой информации
и обгонит нынеш-
него лидера - аме-
риканское агент-
ство Bloomberg,
которое сейчас
владеет 33 про-
центами.

Thomson - это
канадское инфор-

мационное агентство, кото-
рое специализируется на
новостях в сфере бизнеса.
Reuters - крупнейшее и ста-
рейшее агентство в мире -
предоставляет информа-
цию СМИ, а также в области
финансовых услуг и корпо-
ративных рынков.

Подделку распознают математики
Профессор американского университета Корнелл Ричард Джонсон разра-

ботал статистически обоснованную методику различения подлинных и под-
дельных живописных работ. 14 мая проект был представлен руководству му-
зея Винсента Ван Гога в Амстердаме.

рых была написана са-
мим Ван Гогом, а вто-
рая - копиистами. Ме-
тодика получила на-
звание «стилемет-
рия».

При стилеметри-
ческих сравнениях ис-
следователи выделя-
ют некие условные
компоненты и изуча-
ют их статистическое
соотношение друг с
другом. Далее эти

данные используются при
сопоставлении гарантиро-
ванных подлинников и пред-
полагаемых подделок. Тео-
ретически некоторые зако-
номерности, встречающие-
ся у одного художника, дол-

жны повторяться в каждой
картине Отсутствие таких
закономерностей укажет на
руку копииста.

Подобные исследования
давно и довольно успешно
применяются к текстам (кон-
тент-анализ). Группа Джон-
сона убеждена, что разрабо-
танную ей методику можно
применять и к живописи, и
к текстам, и к музыкальным
произведениям. В случае с
Ван Гогом исследователи
рассчитывают показать, яв-
ляется ли подлинником на-
тюрморт «Пятнадцать под-
солнухов в вазе», куплен-
ный в 1987 году за 39,9 мил-
лиона долларов японским
коллекционером Ясуо Гото.

Голый эстонец остановил
женский футбольный матч

Футбольный матч между эстонскими женскими командами Kuressaare и
TVMK, проходивший 13 мая на стадионе Курессааре, административного цен-
тра острова Сааремаа, был остановлен из-за появления на поле голого муж-
чины. Об этом сообщает Postimees со ссылкой на издание Meie Maa.

Судья матча Андре Кяэн
отметил, что в его практике
это первый случай, когда при-
ходится останавливать игру
из-за такого происшествия.
По его словам, «никто особо
не понял, что происходит, все
были в легком замешатель-

стве». Задержка продлилась
всего несколько минут. Ка-
ких-либо официальных пре-
тензий в связи с происше-
ствием участники игры не
выразили, судья даже не
внес запись об этом инциден-
те в протокол матча.
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Пэрис Хилтон объявила,
что в тюрьме ее ждет ги-
бель. По словам звезды, на
ее сайте появились наводя-
щие ужас сообщения: «Я
убью тебя!», «Мы тебя здесь
достанем!», «Я украду твои
туфли, а если будешь воз-
ражать, изобью тебя до по-
лусмерти».

Правда, на блюстителей
закона ее заявления никак
не подействовали. По дан-
ным СМИ, уже известно, что
наказание за езду в нетрез-
вом виде, с выключенными
фарами и просроченными
правами Хилтон будет отбы-
вать отдельно от особо
опасных преступников, со-
общает The Sun. Предста-
витель шерифа Лос-Андже-
леса Стив Витмор сообщил,
что наследница империи
Хилтон будет заключена в
двухместной камере. Кому
посчастливится провести
полтора месяца в ее компа-
нии, пока неясно.

По прибытии пятого июня
в тюрьму Линвуда, штат Ка-
лифорния, где содержатся
более двух тысяч преступни-
ков, Хилтон получит синий
костюм заключенных, в ко-

Инструктор по вождению
Иван Филин не смог устоять
перед столь заманчивым
предложением, и незадач-
ливые автолюбители напра-
вились в близлежащее
кафе, где распили несколь-
ко бутылок вина. После чего
благополучно сели в авто-
мобиль и отправились в до-
рогу. Однако местные поли-
цейские весьма заинтересо-
вались машиной, выписыва-

Папа Римский
бойкотирует секс

Во время посещения Бразилии Папа Римский Бе-
недикт XVI сделал неожиданный ход. Он обратился
к верующим с призывом избегать не только нарко-
тиков, но и секса.

Как передает
Reuters, Бенедикт XVI
пояснил, что «католи-
ческая церковь пережи-
вает трудные времена»:
в то время как милли-
оны людей совсем ухо-
дят от Бога и становят-
ся атеистами, значи-
тельную часть осталь-
ных улавливают в свои
сети протестанты. В ре-
зультате счет потерь

католической церкви идет на миллионы. А потому «никакое
усилие не может быть чрезмерным в поисках и возвраще-
нии в лоно нашей церкви отпавших католиков», поставил он
задачу бразильским священникам.

При этом Бенедикт XVI решил научить бразильскую па-
ству, как надо жить. Политикам и коммерсантам он велел
культивировать «дух правдивости и честности», а к местной
молодежи папа обратился с призывом избегать не только
наркотиков, но и секса. Особенно внебрачного, подчеркнул
80-летний понтифик.

Миссис Южная Америка
задушила мужа

Королева красоты Гайаны и действующая Миссис
Южная Америка обвинена в убийстве собственного
мужа. 44-летний преуспевающий бизнесмен был
найден задушенным в их супружеской спальне.

32-летняя Кэролэн Линч, бу-
дучи королевой красоты Гайа-
ны, в октябре прошлого года
выиграла титул Миссис Южная
Америка. Ее муж, Фарук Разак,
владелец крупнейшего валют-
ного бизнеса в Гайане, был най-
ден мертвым в минувший по-
недельник в спальне их обще-
го с Линч дома. Королева кра-
соты заявила полиции, что на-
шла тело мужа после того, как
вернулась домой, отвезя дочь
в школу. Линч подумала, что у
супруга случился приступ.

Однако экспертиза показа-
ла, что Разак был задушен, от-
мечает Associated Press.
Кроме того, на его шее были обнаружены царапины – по
всей видимости, от женских ногтей. В то же время призна-
ков взлома в доме полицейские не обнаружили. Линч уже
предъявлено официальное обвинение в убийстве мужа. Она
заявила, что не признает себя виновной, пояснив, что у нее
просто не хватило бы сил, чтобы задушить мужа.

Правда, по данным источников AP в полиции, в причаст-
ности к убийству подозревается еще один человек, кото-
рый в ближайшее время будет арестован. Другие подроб-
ности этого дела не раскрываются.

Сербы украли
молитву у албанцев?

Песня Molitva, которая принесла победу сербской
исполнительнице Марии Шерифович, была написа-
на не ею, утверждает газета Sun. Знатоки говорят,
что песня, исполненная сербской лесбийской ико-
ной, является переведенной песней Ndarja албанс-
кой исполнительницы Сони Малай (на фото), побе-
дившей с этой композицией в ежегодном песенном
конкурсе Top Fest.

Один энтузиаст даже
смонтировал ролик, где
сначала показан албанс-
кий оригинал, а потом
фрагмент с выступления
Шерифович на «Еврови-
дении». После просмот-
ра этого ролика стано-
вится очевидным, что
песни действительно по-
хожи.

Разница лишь в пода-
че: Шерифович, корчась
и плача, пытается выра-
зить тот самый преслову-
тый сербский дух, о ко-
тором твердили восхи-
щенные европейцы, а в
албанском варианте это
совершенно средняя
поп-песня на экзотичес-
ком языке.

В автошколах учат пить
Студентка софийских автокурсов Кристина Андреева успешно сдала все не-

обходимые экзамены и, получив на руки вожделенный документ, позволяющий
ей управлять машиной, предложила своему инструктору «отметить событие».

ющей на доро-
ге невероят-
ные фигуры, и
сочли за благо
ее остано-
вить, чтобы ус-
троить пасса-
жирам тест на
трезвость. В
итоге у Крис-
тины отняли
права, а Иван
п о с т р а д а л
еще серьез-
нее: помимо
лишения прав
ему запрети-
ли заниматься
инструкторс-
кой деятель-

ностью.
Впрочем, правонаруши-

тели еще легко отделались.
Если бы дело происходило
не в Болгарии, а в Объеди-
ненных Арабских Эмиратах
или любой другой мусуль-
манской стране, помимо
лишения прав нарушителям
пришлось бы отбыть 30-
дневное заключение, запла-
тить огромный штраф и
пройти через унизительную

процедуру публичной пор-
ки. Все дело в том, что по
законам шариата прикасать-
ся к спиртному категоричес-
ки запрещено. А пребывание
в состоянии алкогольного
опьянения – прямое оскорб-
ление самого Аллаха, и глав-
ный штраф взимается имен-
но за это.

Интересно, что в ближай-
шем будущем на помощь
полицейским, отслеживаю-
щим пьяных водителей, мо-
гут прийти автопроизводи-
тели. Компания Toyota уже
активно ведет разработку
системы, которая будет
контролировать, трезвый
водитель садится в машину
или нет. Инженеры японско-
го концерна хотят встроить
специальные датчики в руль
автомобиля, которые будут
анализировать на предмет
содержания алкоголя мел-
кие капельки пота, выделя-
емые кожей человека. И
если автоматика посчитает,
что человек сел за руль в
состоянии опьянения, то
двигатель просто не заве-
дется.

Шварценеггер спасает Хилтон
Пэрис Хилтон заявила, что в тюрьме ее покалечат или убьют другие заклю-

ченные. Чтобы избежать камеры, она обратилась за помощью к губернатору
Калифорнии Арнольду Шварценеггеру. Отправит ли экс-актер светскую львицу
за решетку, пока неясно.

тором должна бу-
дет ходить все 45
дней срока. В каме-
ре знаменитость
будет заключена
23 часа в сутки
Один час ежеднев-
но ей будет позво-
лено посмотреть
телевизор, по-
мыться, прогу-
ляться или позво-
нить по телефону.
Есть она будет три
раза в день, при-
чем горячие блю-
да в тюрьме пода-
ют лишь на обед.

Судя по всему,
от такой перспек-
тивы Хилтон окон-
чательно потеряла волю: па-
парацци застали звезду в
слезах после того, как она
посетила своих адвокатов.
«Пэрис ходит, как обезумев-
шая. Она не может есть, не
может спать, она просто в
шоке! Это как ночной кош-
мар», - рассказал один из
приятелей Хилтон.

Несмотря на категорич-
ность приговора судьи, звез-
да светских хроник собира-
ется подать на апелляцию.

Она даже наняла известно-
го юриста Ричарда Хаттона,
который специализируется
на «алкогольно-автомобиль-
ных» делах.

Но последняя надежда
Хилтон - помощь губернато-
ра Калифорнии Арнольда
Шварценеггера. Петицию с
подписями своих многочис-
ленных поклонников, Арни
уже пообещал. Но только
после того, как пройдет про-
цесс апелляции.

Биохимики из Университета Шеффил-
да создают полностью искусственный эк-
вивалент человеческой крови на основе
синтетических полимеров. Как поясняет
портал Science Daily, подобная кровь в
первую очередь нужна военной медицине
и медицине катастроф. Главное отличие
препарата от ему подобных – это пастооб-
разная форма, так что кровезаменитель
очень легко и удобно транспортировать в
места, где необходимо срочное перелива-
ние больших количеств крови.

По сравнению с обычной кровью, кото-

Просто добавь воды!
Британские ученые разработали новый кровезаменитель. Пастообразное

вещество можно разводить водой и переливать прямо на поле боя или на
месте аварии. Химическую проверку препарат прошёл, осталась самая важ-
ная – биологическая.

рую используют для переливания, искусст-
венная намного удобнее, прежде всего, для
транспортировки и хранения. Донорская
кровь хранится всего 35 дней и требует ох-
лаждения. Новый препарат хранится при
комнатной температуре годами.

Впрочем, есть у искусственной крови из
Шеффилда одно, но существенное «но»:
препарат испытан только химически. Биоло-
гическую проверку он ещё не проходил. То
есть авторы вещества ещё не знают, как оно
поведёт себя в организме. И, более того,
как отреагирует на него организм.
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Тбилиси
+ 240Батуми

+ 260

Сухуми
+ 290

Кутаиси
+ 250

Гардабани
+ 230

Зестафони
+ 240

Телави
+ 200

Гори
+ 230

Ахалцихе
+ 240

Ахалкалаки
 + 210

Боржоми
+ 230

Цхинвали
 + 230

Зугдиди
+ 310

Самтредия
+ 300

Поти
+ 280

Ниноцминда
+ 190

Болниси
+ 250

Ане кдо ты
На конкурсе Евровидения

при оглашении оценок выяс-
нилось, что 12 баллов Польша
по привычке поставила США...

* * *
Худенький интеллигент

возвращается домой, а жена
в постели с любовником. Лю-
бовник встает с кровати и
оказывается громилой в два
метра ростом и полтора мет-
ра в плечах. Интеллигент, до-
ставая пистолет:

- Это хорошо, что вы такой
большой, а то я очки на рабо-
те забыл.

* * *
Сын генерала играет в

солдатики:
- Пап, смотри, я тут правый

фланг построил, а тут ле-
вый...

- Правильно, молодец сы-
нок! А вот это наверно резерв
притаился?

- Нет, это мне солдатики
дачу строят...

* * *
Мужчины постоянно срав-

нивают своих жен с другими
женщинами. Одни делают это
регулярно, другим достаточно
и одного-двух сравнений в
год.

* * *
Не люблю огульно охаи-

вать, но, по-моему, во всем
виноваты все.

* * *
На Евровидении первое

место заняла баба, которая
как мужик. А второе мужик,
который как баба.

* * *
Жизнь не шахматы - здесь

одного мата недостаточно,
для того чтобы король сло-
жил свои полномочия.

* * *
Муж жене:
- Ты гипнозом владеешь?
- Нет.
- Блин, ну почему же я тог-

да на тебе женился?
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Гороскоп на неделю

Овен
21 марта – 20 апреля

Подумайте о тех, кто
любит вас. Уделите ми-
нутку, что бы позвонить
родителям, поинтере-
суйтесь, как дела в шко-
ле у ваших детей.

Вы можете узнать много
интересного о жизни вашей
семьи и с удивлением обна-
ружить, что очень многое
изменилось, пока вы отдава-
ли все силы на зарабатыва-
ние денег и построение соб-
ственной карьеры.

Благоприятный день -
18 мая, напряженный -
19 мая.

Телец
21 апреля – 20 мая

Вы сумеете превоз-
мочь противодействие
негативных сил и бук-
вально прорваться че-
рез полосу препятствий,
которая долгое время
отгораживала вас от за-
ветной цели.

Все семь дней будут похо-
жи на один мощный рывок,
направленный на осуществ-
ление одной-единственной
мечты. И в конце этого слож-
ного пути вас ожидает насто-
ящий триумф!

Благоприятный день -
22 мая, напряженный -
18 мая.

Близнецы

21 мая – 21 июня
Нужно быть более вни-

мательным к своим
близким, им не хватает
вашего тепла и сочув-
ствия. Ближайшее вре-
мя отлично подойдет для
совершения крупных се-
мейных покупок и прине-
сет множество развлече-

ний и приятных сюрп-
ризов.

Однако работать все
равно придется очень мно-
го, и имеет смысл заранее
побеспокоиться о крепости
своего здоровья.

Благоприятный день -
20 мая, напряженный -
22 мая.

Рак
22 июня – 22 июля

Еще немного нужно
подождать. Время, ког-
да вы сможете ясно уви-
деть свои будущие пер-
спективы и возможнос-
ти уже не за горами. Но
пока все туманно и не-
ясно.

Много тревог и волнений
принесут дети, но очень
скоро все встанет на свои
места. Вы начинаете но-
вый виток жизни, и вряд
ли сами пока осознаете
это. А ведь создается креп-
кая платформа вашего бу-
дущего финансового благо-
состояния. Будьте бдитель-
ны, не позволяйте себя об-
мануть, не раскисайте при
виде трудностей, у вас есть
все козыри на руках для
того, что бы их преодолеть!

Благоприятный день -
21 мая, напряженный -
20 мая.

Лев
23 июля – 22 августа

На этой неделе все
будут бесконечно тре-
бовать вашего внима-
ния. Вы довольно мно-
го трудились, но забы-
вали о том, что резуль-
татами своего труда
нужно вовремя делить-
ся с руководством. В
итоге у него создалось
впечатление, что вы
мало загружены рабо-
той.

Но все неприятности
отступят на второй план.
Зато есть новости в лич-
ной сфере жизни. Лю-
бовь внесет свои коррек-
тивы и наполнит вас летя-
щей и стремительной
энергией.

Благоприятный день -
17 мая, напряженный -
22 мая.

Дева
23 августа –
22 сентября

Не спешите расстав-
лять приоритеты и пла-
нировать, чем же в пер-
вую очередь вам пред-
стоит заняться на этой
неделе. Звезды решат
все за вас, и вам будет
нужно только успевать
ловить все подарки, па-
дающие с неба к вашим
ногам.

Есть вероятность того,
что вы потеряетесь в этом
потоке информации и новых
приобретений, но уста-
лость, которая за этим пос-
ледует, будет очень прият-
ной, и вы найдете массу спо-
собов для того, что бы ее
снять.

Благоприятный день -
23 мая, напряженный -
20 мая.

Весы
23 сентября –
22 октября

Календарная неделя
может показаться вам
целым месяцем. Все
дело в том, что бы напря-
женно ожидаете чего-то
важного и приятного для
вас, а постоянное ожида-
ние существенно растя-
гивает время.

Кто-то может пытаться
склонить вас к тому, что бы
незаконными мероприяти-
ям ускорить развитие собы-
тий, но вы останетесь не-
преклонны и честны перед
собой. Чувство самосохра-
нения и покровительство
звезд помогут вам так же
избежать щекотливых ситу-
аций и финансовых потерь.

Благоприятный день -
19 мая, напряженный -
18 мая.

Скорпион
23 октября – 21 ноября

Жизнь постепенно на-
лаживается после долго-
го периода неувереннос-
ти в собственных силах
и борьбы за выживание.
Руководство, наконец-
то, поблагодарит вас за
проделанную работу, и
это обстоятельство при-

даст сил для новых свер-
шений на трудовом
фронте.

Дома, как и всегда, вас
ждут те, кто любит вас. И не
смотря на огромное количе-
ство нерешенных домашних
проблем, вы сможете на-
слаждаться своей любо-
вью, домашним уютом и
привычными для вас радо-
стями и развлечениями.

Благоприятный день -
17 мая, напряженный -
22 мая.

Стрелец
22 ноября – 21 декабря

Яркие события и че-

реда приключений не-
сколько выбьют вас из
привычного ритма жиз-
ни. И это очень хорошо
- вы сумеете припод-
няться над рутиной оди-
наковых дней и при-
смотреться к собствен-
ным перспективам.

Вас ждет переоценка
ценностей и открытие новых
горизонтов. А так же множе-
ство приятных покупок и
встреч с друзьями.

Благоприятный день -
23 мая, напряженный -
18 мая.

Козерог
22 декабря – 19 января

Постарайтесь не
браться за заведомо
невыполнимые дела. На
вас решат повесить обя-
занности, с которыми
раньше никто не смог
справиться. И ваше спа-
сение в том, что бы рез-
ко и безоговорочно отка-
заться от этой «чести»
раз и навсегда.

Пусть лучше вы слегка
разочаруете кого-то, но су-
меете сохранить то положе-
ние, которое у вас уже есть.
В вопросах любви вас ждет

полнейшая идиллия, кото-
рую может омрачить лишь
один факт - слишком боль-
шое количество поклонни-
ков или поклонниц, столпив-
шихся у ваших дверей. Про-
блема выбора будет весьма
актуальной, вы просто на-
расхват...

Благоприятный день -
19 мая, напряженный -
20 мая.

Водолей
20 января – 18 февраля

Нет смысла менять то,
что вас устраивает. В
вашей жизни может по-
явиться новый человек,
который заразит вас
своей неуемной энерги-
ей и жаждой перемен.
Его речи соблазнитель-
ны, а открывающиеся
перспективы весьма ра-
дужны.

Но помните о том, что от
добра добра не ищут, и луч-
ше пока повременить с кар-
динальными переменами.
Со временем вы сможете
разобраться, а так ли вам
необходимо все то, что вам
предлагают и принять бо-
лее взвешенное и обдуман-
ное решение. Не пропусти-
те удачную возможность по-
полнить собственный коше-
лек без особых усилий.

Благоприятный день -
19 мая, напряженный -
20 мая.

Рыбы
19 февраля – 20 марта

Против вас решили
объединиться силы не-
приятеля. Но вы остае-
тесь спокойны и немы,
как рыба.

Потому что твердо знае-
те, что вас защищает весь-
ма влиятельный покрови-
тель, и он не позволит стай-
ке выскочек пошатнуть
ваше положение в обществе
и навредить вам. Оставай-
тесь невозмутимы и не об-
ращайте внимания на кома-
риные укусы ваших врагов,
они ничего не смогут вам
сделать!

Благоприятный день -
21 мая, напряженный -
17 мая.

17 – 23 мая
Время наполнено предвкушением нового, ожиданием заслуженной и скорой награды и радостными мечтами о предстоящем лете.

Сумбурная суета окажется весьма плодотворной, любые приложенные усилия немедленно оборачиваются прибылью. Не стоит опус-
кать руки, если сразу не все получится, настойчивость и смелость вознаграждаются нынче в двойном объеме. Но стоит помнить о том,
что и наказание за предательство и ложь так же будет удвоено. Ожидание новых свершений и побед, нанизанное на ниточку чувствен-
ности и взаимной страсти - вот образная характеристика настроений, воцаряющихся на нашей планете на предстоящей неделе.
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Министерство труда, здравоохране-
ния и социальной защиты Грузии за-
регистрировало уникальный препарат
«САЛХИНО» в капсулах, что очень
удобно для приема. Его производство
налажено на фармацевтическом пред-
приятии «САЛХИНО». В красиво
оформленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для од-
ного курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле называли Бо-
жьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное лекарство
«САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие лечеб-
ные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, клиниках, на
кафедрах десятков научно-исследовательских институтов Грузии, России, Азер-
байджана и Украины. Лекарство зарегистрировано также в Минздравах ряда
стран, где получены государственные патенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функциони-
рование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Укрепляет имму-
нитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает запоры, обладает свой-
ствами рассасывать опухолевые образования, убирает гной с любых мягких тка-
ней.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, мастопа-
тии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизистой оболочки, коль-
пита, простатита, полости рта, пульпита, парадонтита, воспалительных заболе-
ваний дыхательных путей, бронхита, холецистита, колита, гепатита, нефрита,
радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, обладающее ан-
тибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффективен при лечении
стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Сравнительно меньше воздей-
ствует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией можете
обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели,  115, тел. 95-90-60.

ЧУДО-ПРЕПАРАТ
«САЛХИНО»
В КАПСУЛАХ

Shrek the Third

Выходит «Шрэк III» – продолжение знаменитой
истории про огра, где будет смерть короля, бере-
менность принцессы и бунт негодяев.

«Во рту словно кошки нагадили!» – Фиона спросонья хло-
пает своими небесными глазами. «Да, любимая. Правда, здо-
рово?» – молодой муж пока всем доволен... Недаром созда-
тели мультфильма говорят, что в третьей части Шрэк воз-
мужает и повзрослеет.

Если вы взрослый человек, выйти придется с натружен-
ной диафрагмой. Если ребенок, то просто готовьтесь к взрос-
лой жизни, она смешна и жестока, присоединяйтесь и тоже
смейтесь. Ведь Кот и Осел поменяются телами. Королев-
ство захватят негодяи, Фиона, Белоснежка, Золушка и Ра-
пунцель вступят в «спецназ», а Шрэк, как всегда, справед-
лив, храбр и смешон.

Режиссер Крис Миллер, Раман Хьюи
США, 2007

«Повседневная жизнь
Стамбула в эпоху
Сулеймана Великолепного»

Роберт Мантран - один из лучших османистов
мира. Авторитет его так высок, что он избран пред-
седателем Международного комитета по доосман-
ским и османским исследованиям.

Даже название книги
соответствует истине.
Перед нами действи-
тельно рассказ о по-
вседневной жизни в
средневековом Стамбу-
ле, причем вовсе не
только во дворцах и се-
ралях. Там нашлось мес-
то и национальным мень-
шинствам, и религиоз-
ным праздникам, и го-
родскому районирова-
нию, и «понаехавшим» в
город гяурам. Книга эн-
циклопедична: геогра-
фия, демография, соци-
ология, экономика, куль-
тура повседневности - с
воскресными прогулка-
ми, семейными торже-
ствами и аморальным
поведением.

Hummer H3
Если Hummer H2 называют «Baby Hummer», то H3, по идее, должен зваться

«Hummer-малыш». И по размерам, и просто по общему впечатлению он свое-
му старшему брату уступает. Нет в этом автомобиле грозной скрытой силы,
мощи и агрессии. Даже двигатель самому младшему в семействе достался
намного меньший, чем у «родственников».

В движение его приводит
мотор объемом 3,5 литра, вы-
дающий максимальную мощ-
ность в 220 л.с. на 5600 об/мин.
Максимальная скорость огра-
ничена 180 км/ч, но на деле на
160 км/ч уже происходит от-
сечка и дальше разогнать ма-
шину невозможно. Салон стал
намного более современным
и, пожалуй, модным.

Цена по сравнению с H2 тоже
гораздо ниже. В зависимости от
комплектации приобрести тре-
тий Hummer можно, начиная с
53.910 долларов, ну за самую
дорогую модель придется вы-
ложить 68.400 долларов.

Earth 2160
Игры серии Earth 21** всегда славились популярностью

среди ПК-геймеров. На протяжении более пяти лет выходит
эта игра. До Earth 2160 были: Earth 2140, Earth 2150 и два аддо-
на к ней. И вот настал черед новой части.

Три фракции, которые воевали в Earth 2150 (Европейская династия,
Лунная корпорация и Соединенные Цивилизованные Штаты) прикончи-
ли матушку Землю. После сего действа они полетели на Марс. И по-
нятное дело через некоторое время они вновь вцепились друг другу в
глотки. Но не тут-то было. Оказывается, на Марсе до этого времени
спала еще одна цивилизация. Так называемые «Чужие». Она проснулась
и решила позавтракать остальными расами. Объединяться ли между
собой людские цивилизации перед общей угрозой? Вот в чем вопрос...

Графически игра выглядит шикарно. При уровне графики Very High и
разрешении 1280х1024 игра выдает себя во всей красе. Главная изюминка

игры – агенты. Их можно нанимать на время и за кругленькую сумму ресурсов. Контракт
можно продлевать. Разновидностей агентов – огромное множество. Например: офицер,
который может повести вашу армию в бой, священник, поднимающий мораль, снайперша,
высекающая пехоту противника. можно во всю экспериментировать и создавать совер-
шенно новую технику.


